
Биометрия  
за компанию
Применение 
новой технологии 
распространят на юрлица

Компании смогут открывать сче
та и получать другие услуги бан
ков дистанционно на основании 
биометрии, сданной их уполно
моченными сотрудниками. Такой 
проект стартует в России в буду
щем году. Биометрия в корпора
тивном сегменте может быть вы
годна и банкам, и их клиентам. 
Однако есть и риски увеличения 
количества однодневок, преду
преждают эксперты. Кроме того, 
велика вероятность, что долж
ностные лица просто не захотят 
сдавать образцы лица и голоса 
для нужд компаний.

С 2020 года Банк России планиру-
ет запустить пилотный проект по ис-
пользованию образцов лица и голо-
са граждан, сданных в Единую био-
метрическую систему (ЕБС), при об-
служивании корпоративных клиен-
тов. Для его реализации до 15 июля 
кредитные организации, согласно 
паспорту проекта «Удаленная иден-
тификация. 2-й этап» (есть в распоря-
жении „Ъ“), должны сформировать 
и представить на рассмотрение ра-
бочей группе свои предложения для 
проработки организационно-право-
вой базы. В ЦБ подтвердили „Ъ“, что 
вопрос прорабатывается. В «Ростеле-
коме» (оператор ЕБС) отметили, что 
уже разработана «дорожная карта» 
реализации проекта, он обсуждает-
ся с рынком.

В банках отмечают, что использо-
вание биометрии в корпоративном 
сегменте выгодно и банкам, и кли-
ентам. «Сейчас удаленное обслужи-
вание бизнеса ограничено геогра-
фией партнерской курьерской се-
ти,— поясняет глава управления 
по работе с малым бизнесом Райф-
файзенбанка Денис Скоков.— Воз-
можность удаленной идентифика-
ции предпринимателя стирает эти 
границы». По словам начальника 
управления развития МСБ Абсолют-
банка Сергея Нечушкина, дистанци-
онное открытие счета может быть 
востребовано в первую очередь кор-
поративными клиентами, которые 
работают по госконтрактам и выну-
ждены под каждый новый заказ от-
крывать отдельный счет, часто быс-
тро и в другом регионе. 
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Роспотребнадзор забродил вокруг вина
Импорт из Грузии снова может быть ограничен

Конфликт России и Грузии может не ог
раничиться запретом на прямое авиа
сообщение. Как стало известно „Ъ“, 
вслед за заявлением Роспотребнадзора 
об усилении контроля за качеством гру
зинского вина, чиновники начали соби
рать у торговых сетей информацию о до
ле этого алкоголя на полках. Процедура 
может быть подготовкой к введению за
прета на ввоз вина из Грузии, которое 
сегодня занимает 17% российского им
порта. Ограничения грозят ростом не
легального импорта и закрытием части 
грузинских виноделен, предупреждают 
эксперты.

О том, что государственные органы нача-
ли запрашивать у торговых сетей информа-
цию о доле грузинского вина в ассортимен-
те, „Ъ“ рассказал топ-менеджер крупной про-
дуктовой компании. По его словам, данные 
собирает Минсельхоз. Сети получают нефор-
мальные запросы о количестве грузинских 
вин в ассортименте, подтвердил „Ъ“ собе-
седник на рынке розничной торговли. Офи-
циальных обращений по этому поводу пока 
не поступало, уточнил он. Еще один источ-
ник „Ъ“ на алкогольном рынке также слы-
шал, что в торговые сети поступали подоб-
ные вопросы от Роспотребнадзора. 

Опросы могут быть связаны с подготов-
кой к введению Россией запрета импорта ви-
на из Грузии на фоне обострения отношений 
двух стран, считают источники „Ъ“. 21 июня 
в Тбилиси начались протесты с требованием 
проведения досрочных парламентских вы-
боров. Поводом для митингов послужил ви-
зит российских депутатов, в ходе которого 
глава делегации Сергей Гаврилов на сессии 
Межпарламентской ассамблеи православия 
временно занял, согласно регламенту, кре-
сло спикера грузинского парламента. На фо-
не беспорядков президент России Владимир 
Путин подписал указ о временном запрете 
российским авиакомпаниям с 8 июля летать 
в Грузию. С того же дня грузинским перевоз-
чикам запрещено будет летать в РФ. 

Предыдущий конфликт между Москвой 
и Тбилиси уже приводил к запрету импор-
та из Грузии вина, который продлился с 2006 
года по 2013-й. Тогда российские власти ут-
верждали, что в винах из Грузии выявлены 

пестициды и тяжелые металлы. До запре-
та в 2006 году на Россию приходилось 70% 
экспорта грузинского вина. За время дейст-
вия запрета производители пытались выйти 
в страны Евросоюза, но основными рынка-
ми по-прежнему остались страны СНГ.

В понедельник, 24 июня, Роспотребнадзор 
сообщил, что усиливает контроль за качест-
вом и безопасностью поставляемого из Гру-
зии алкоголя. По данным службы, за 2014–
2018 годы объем выявленной алкогольной 

продукции грузинского производства, не со-
ответствующей требованиям к качеству и без-
опасности, вырос почти втрое. В 2018 году бы-
ло выявлено 20,3 тыс. дал такого алкоголя 
из Грузии, который не был допущен к ввозу 
в Россию. Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков тогда же заверил, что в действиях 
службы нет политической подоплеки.

В Роспотребнадзоре 25 июня заявили 
„Ъ“, что не комментируют информацию, ко-
торая «не является оформленным офици-
альным документом». Все проверки качест-
ва алкогольной продукции и, в частности, 
грузинских производителей строго регла-
ментированы, добавили там. В Минсельхо-

зе на запрос „Ъ“ не ответили. Получить опе-
ративный комментарий в минсельхозе Гру-
зии не удалось.

В Auchan сообщили „Ъ“, что грузинские 
вина занимают не более 8% категории. «Яв-
ных изменений в спросе за последние годы 
не наблюдается, в случае приостановки по-
ставок мы сможем восполнить недостаток 
данной продукции альтернативой»,— за-
явили там. Доля грузинских вин в магази-
нах X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») — 5–6,5% в категории, ска-
зал представитель компании. 
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Россия давала  
уроки иранского
Как Николай Патрушев  
пытался обучить Израиль и США  
приемам переговоров с Тегераном

Завершившиеся вчера в Иерусалиме 
консультации на уровне глав совбезов 
России, США и Израиля стали внешне
политическим триумфом премьера Би
ньямина Нетаньяху: он не скрывал ра
дости по поводу того, что смог усадить 
за стол переговоров представителей 
Москвы и Вашингтона. Участники встре
чи искали точки соприкосновения по си
рийскому кризису и, как сказал глава 
российской делегации Николай Патру
шев, даже нашли их. Однако его публич
ные заявления резко  контрастировали 
с тем, что обнародовала израильская 
и американская сторона. Разногласия 
касались в первую очередь Ирана.

Открывая публичную часть трехсто-
ронних консультаций, Биньямин Нетань-
яху долго благодарил президентов США 
и России за то, что они одобрили проведе-
ние встречи в Иерусалиме. Учитывая не-
простые отношения между Москвой и Ва-

шингтоном, встреча могла и не состояться. 
Но для главы израильского правительства 
все сложилось удачно, и он смог почувство-
вать себя посредником в сближении двух 
«больших держав». Более того, перегово-
ры в Иерусалиме, как выяснилось, создали 
дополнительные предпосылки для встре-
чи Владимира Путина и Дональда Трампа 
на саммите G20 в Осаке.

Биньямин Нетаньяху назвал прошед-
шие консультации «хорошим стартом» 
и пообещал продолжение. Однако из вы-
ступлений участников встречи было очень 
сложно понять, в чем состоит успех встре-
чи в Иерусалиме — кроме того факта, что 
она состоялась. Напротив, создавалось впе-
чатление, что представители трех стран 
ни о чем не договорились — да и не могли, 
учитывая слишком разные позиции Рос-
сии, Израиля и США.
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Лучшая защита — 
переподчинение
Академия наук хочет забрать ВАК  
у одного министерства и передать сразу всем

Российская академия наук обратится 
в правительство с предложением вывес
ти из подчинения Минобрнауки Высшую 
аттестационную комиссию (ВАК), отвеча
ющую за присвоение и лишение ученых 
степеней. Академики предлагают сделать 
ее «самостоятельным юридическим ли
цом, учредителем которого должно стать 
правительство». При этом список членов 
ВАК, по мнению президиума РАН, нужно 
согласовывать с академией и утверждать 
кабинетом министров. В академии объ
ясняют это требование претензиями к не
давно переутвержденному составу ВАК, 
где «оставлены люди, которых не совсем, 
может быть, стоило оставлять».

Предложения по реформе системы науч-
ной аттестации в РАН готовила отдельная 
комиссия; вчера ее выводы кратко предста-
вил президиуму РАН академик Владимир 
Стародубов. Прежде всего, академики счи-
тают, что ВАК «должна стать самостоятель-
ным юридическим лицом, учредителем ко-
торого станет правительство России». При 

этом председатель ВАК должен одновремен-
но получить статус вице-президента РАН.

Глава РАН Александр Сергеев назвал вы-
воды комиссии «чрезвычайно важными». 
Он привел «исторический аргумент»: «Рань-
ше, как мы помним, ВАК была надведомствен-
ной структурой и подчинялась Совету минист-
ров СССР. В такой конфигурации деятельность 
ВАК воспринималась в целом положительно». 
Президент академии напомнил и «аналогич-
ную ситуацию» с Рособрнадзором, который за-
нимается контролем проведения ЕГЭ и про-
верками вузов. «Раньше он был в подчинении 
Минобрнауки, а сейчас это отдельный орган, 
который занимается организациями, подве-
домственными Минпросвещения, Минобр-
науки и другим министерствам,— напомнил 
он.— Точно так же и ВАК осуществляет свою 
деятельность в отношении научных работ, ко-
торые защищают в подведах самых разных 
министерств». Господин Сергеев также под-
черкнул важность «независимой экспертизы».
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Миграция для Узбекистана явля-
ется важным механизмом адап-
тации к низким зарплатам и сла-
бым перспективам рынка труда, 
а также обеспечивает снижения 
уровня бедности в стране почти 
вдвое — за счет денег, которые 
присылают домой мигранты, го-
ворится в исследовании Всемир-
ного банка (ВБ). Либерализация 
миграционной политики страны, 
начавшаяся в 2017 году, будет 
способствовать повышению бла-
госостояния населения и эконо-
мическому росту, уверены там. 
Впрочем, несмотря на облегче-
ние выезда, в Россию узбекские 
мигранты не торопятся.

Задачей исследования ВБ было вы-
явить связи между миграционной по-
литикой узбекских властей и благо-
получием населения на основе стати-
стики и масштабного опроса населе-

ния. С 2017 года власти Узбекистана 
приступили к реформе внутренней 
миграционной политики, смягчив 
нормы, затруднявшие отток граждан 
из страны. В будущем эти шаги мо-
гут привести к расширению потен-
циальной миграции, создадут новые 
возможности для развивающейся 
рыночной экономики страны и для 
ускорения ее роста, утверждают в ВБ.

Снятие барьеров для миграции 
поможет именно гражданам, ока-
завшимся на грани нужды,— после 
отъезда мигранты играют активную 
роль в поддержании благополучия 
оставшихся членов семьи, увеличи-
вая частоту и размер переводов в слу-
чае ухудшения экономической ситу-
ации на родине. В случае прекраще-
ния денежных переводов мигрантов 
на родину уровень бедности в стра-
не вырастет почти вдвое — с 9,6% до 
16,8%, отмечают в ВБ. Искусственные 

же ограничения миграции дорого 
обходятся как потенциальным миг-
рантам, так и государству. Если уе-
хавшие вынуждены будут вернуть-
ся или приток денег сократится, по-
следствия сильнее всего скажутся на 
бедных домохозяйствах в регионах, 
где возможностей трудоустройства 
для вернувшихся мигрантов мало, а 
зависимость от финансовой поддер-
жки государства высока.

В то же время деньги — не единст-
венная причина для миграции. Уро-
вень удовлетворенности жизнью, ко-
торый в ВБ считают одним из показа-
телей общего благополучия, в домо-
хозяйствах, которые готовились от-
править члена семьи за рубеж, ока-
зался существенно ниже среднего. 
Однако после отъезда домохозяйст-
ва, поддерживающие тесные связи с 
мигрантами, демонстрируют уже бо-
лее высокий уровень удовлетворен-

ности, а рост трудовой нагрузки на 
оставшихся членов семьи компенси-
руется повышением материального 
благосостояния.

В то же время при довольно высо-
кой численности граждан Узбекиста-
на, уехавших на заработки в РФ, Тур-
цию и Корею при предыдущем лиде-
ре страны Исламе Каримове, страна 
ограничивала миграцию как за счет 
административных барьеров (систе-
ма выездных виз и процедуры офи-
циальной регистрации, несоблюде-
ние которых грозило существенны-
ми рисками, вплоть до потери граж-
данства), так и путем формирования 
негативного отношения к ней. При-
шедший к власти в 2017 году прези-
дент Шавкат Мирзиёев начал эконо-
мические реформы, в том числе — 
снятие жестких визовых требований 
одновременно с пересмотром поли-
тики в отношении миграции. С 1 ян-

варя 2019 года мигрантам больше не 
нужно получать разрешение на выезд 
за границу. Правительство Узбекиста-
на также начало переговоры с РФ о со-
здании совместного миграционного 
центра в Узбекистане и приняло ряд 
других мер, облегчающих привлече-
ние местного населения зарубежны-
ми компаниями и выезд за границу.

Отметим, что либерализация вну-
тренней политики пока не отрази-
лась на притоке узбекских граждан 
в Россию, резко сократившемся на-
чиная с 2015 года. Так, хотя в Концеп-
ции государственной миграционной 
политики РФ на 2019–2025 годы стра-
на по-прежнему рассматривается 
как один из основных регионов-до-
норов, миграционный приток из Уз-
бекистана в 2018 году составил лишь 
6,8 тыс. человек против 68,6 тыс. в 
2013 году (см. „Ъ“ от 9 апреля).

Надежда Краснушкина

Граждане на экспорт
Рост экономики Узбекистана увязали с расширением миграции

Минфин намерен внести в прави-
тельство предложение по расши-
рению эксперимента по налого-
обложению самозанятых за счет 
регионов с высоким уровнем ра-
ботников в неформальном сек-
торе экономики. Это 13 террито-
рий, в основном южные — в том 
числе Чечня, Дагестан, Крым. 
Расширение администрирова-
ния налога на профессиональный 
доход (НДП) потребует дополни-
тельного финансирования нало-
говиков. По мнению экспертов, 
просьбы о вхождении в периметр 
эксперимента исходят не от са-
мих самозанятых, а от местных 
властей — для них это способ по-
полнить региональные бюджеты.

Эксперимент по введению НПД, 
стартовавший с начала года в Москве, 
Татарстане, Московской и Калужской 
областях, уже в следующем году мо-
жет быть расширен на ряд террито-
рий с высоким уровнем работников, 
занятых в сером секторе экономики. 
Об этом говорится в проекте ответа 

Минфина (есть у „Ъ“) на запрос пра-
вительства о будущем эксперимента. 
Как следует из текста документа, от-
правленного на согласование в Мин-
экономики в понедельник 24 июня, 
министерство совместно с ФНС рас-
смотрело вопрос о расширении экс-
перимента с 1 января 2020 года. «В ка-
честве критериев отбора субъектов 
для их включения в эксперимент сле-
дует учитывать долю населения в воз-
расте 15–72 лет, занятого на основной 
работе в неформальном секторе эко-
номики, и самостоятельно занятых в 
общей численности занятого населе-
ния по субъектам в процентах»,— го-
ворится в предложении Минфина Бе-
лому дому. 

Далее в тексте приводится ссыл-
ка на данные Росстата, по которым 
высокий уровень данного показа-
теля приходится на Чечню (63,9%), 
Дагестан (55%), Ингушетию (49,2%), 
Кабардино-Балкарскую республи-
ку (41,3%), Северную Осетию—Ала-
нию (37%), Крым (34,8%), Алтай (34%), 
Севастополь (32%) и прочие. Кроме 

того, говорится о необходимости 
включения в эксперимент террито-
рий Крайнего Севера, Забайкальско-
го края (тут показатель неформаль-
ной занятости 22,9%) и Тывы (26,9%). 

По данным ФНС, за пять месяцев 
с момента начала эксперимента в че-
тырех регионах зарегистрировались 
как самозанятые более 106 тыс. физ-
лиц. Тем временем в Минфин и ФНС 
поступают обращения от граждан 
субъектов РФ, не участвующих в экс-
перименте, а также от местных вла-
стей, с просьбой распространить пи-
лотный проект по самозанятым и на 
них. В пакете документов, приготов-
ленном для отправки в правительст-
во, приложены письма от губернато-
ра Псковской области, администра-
ций Липецкой и Кемеровской обла-
стей, правительства Республики Ко-
ми и Минкавказа.

В проекте письма Минфина в пра-
вительство говорится также о том, 
что рост расходов на администриро-
вание НПД в случае расширения экс-
перимента потребует дополнитель-

ного финансирования ФНС. В пресс-
службе Минфина подтвердили, что 
«сейчас идет проработка предложе-
ний о расширении со следующего 
года перечня регионов—участников 
эксперимента по введению льготно-
го налогового режима НПД», однако 
отметили, что «говорить о конкрет-
ных расчетах, финансировании пока 
преждевременно». В свою очередь, в 
письме ФНС в Минфин по теме рас-
ширения эксперимента говорится о 
возможном распространении дейст-
вия НПД на всей территории РФ. 

Напомним, суть налогового экспе-
римента, действующего с начала года, 
сводится к тому, что в участвующих в 
нем регионах самозанятые с доходом 
не более 2,4 млн руб. в год освобожда-
ются от уплаты подоходного налога и 
налога на добавленную стоимость — 
и обязаны платить лишь налог в 4% 
дохода, полученного при реализации 
товаров и услуг физлицам, и 6% — при 
продажах ИП и юрлицам. 

Как говорит эксперт в сфере соци-
альной политики, доктор экономи-

ческих наук Сергей Смирнов, «на де-
ле интересно, чьи это запросы — не-
посредственно самих самозанятых 
или региональных администраций. 
Если второе — это способ пополнить 
местные бюджеты». В обращениях 
региональных властей причины же-
лания попасть в эксперимент либо 
не поясняются (Коми), либо объясня-
ются «значительным по потенциалу 
запросом на обновление взаимоот-
ношений между властью и предпри-
нимательским сообществом» (Кеме-
ровская область), либо авторы при-
знают ожидаемый экономический 
эффект в виде дополнительных бюд-
жетных поступлений, но говорят и 
о возможности «достижения показа-
телей национального проекта при 
условии отнесения самозанятых к 
сфере малого и среднего предприни-
мательства» (Псковская область) — 
при этом власти этого региона под-
держивают распространение нало-
гового режима для самозанятых на 
все субъекты уже с 2020 года.

Татьяна Гришина

Самозанятых выведут из самой тени
Новый режим могут распространить на регионы с максимальной неформальной занятостью

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,833

лари за $1 составил официальный курс Нацбанка Грузии на 26 июня — это исторический мини-
мум для валюты страны. С начала года лари обесценился на 6%, с начала лета — на 1,7%, а после 20 июня, 
когда в Тбилиси начались беспорядки, упал еще на 1,9%. Напомним, 21 июня Владимир Путин подписал указ 
о запрете с 8 июля российским авиакомпаниям выполнять перевозки россиян из РФ в Грузию, туроперато-
рам и турагентам было рекомендовано воздерживаться от продаж турпутевок. Глава Минэкономики Грузии 
Натия Турнава, впрочем, заявила, что макроэкономические параметры страны стабильны и причин для 
долгосрочного обесценения лари нет, а ослабление курса вызвано краткосрочной волатильностью.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Хронические  
заболевания,  
объединяйтесь

Системы здравоохранения недоста-
точно подготовлены к потребностям 
пациентов с несколькими заболе-
ваниями, особенно хронически-
ми, констатирует исследование 
Всемирного банка, который видит 
выход из этой ситуации в более 
тесной интеграции различных 
составляющих процесса лечения. 
Так, по оценке ВБ, большинство 
(65%) существующих на данный 
момент экспериментов по вне-
дрению интегрированных моделей 
ведения больных с хроническими 
и множественными заболеваниями 
в Европе имеют более высокие 
клинические показатели. 67% 
из них привели к росту удовлетво-
ренности пациентов состоянием 
медицинской помощи. Впрочем, 
только 17% моделей показали эко-
номию средств — хотя в развитых 
странах происходит переход на оп-
лату по интегрированному тарифу 
за комплексную услугу.

В РФ, где статистика заболе-
ваемости позволяет предположить 
высокую частоту сочетания разных 
диагнозов (см. график), пере-
ходу к интегрированной модели 
лечения мешает раздробленность 
медицинских услуг — их оказывает 
множество различных врачей 
или учреждений, и больные часто 
вынуждены самостоятельно контр-
олировать, координировать и вы-
полнять планы лечения. К тому же 
действующая система здраво-
охранения ставит во главу угла 
дорогостоящую стационарную 
и специализированную медпо-
мощь, что снижает возможности 
участковых врачей координировать 
процессы лечения.

Чтобы исправить эту ситуацию, 
по мнению специалистов ВБ, 
необходимо включить во все поряд-
ки оказания медицинской помощи 
конкретные показатели преемст-
венности в обследовании и лечении 
больных, а также разработать 
рекомендуемые способы оплаты 
для стимулирования интегрирован-
ного лечения. Одним из вариан-
тов является переход на метод 
фондодержания — в этом случае 
поликлиника, если она сумела 
предотвратить лечение пациента 
в стационаре, может претендо-
вать на сэкономленные средства. 
В результате медучреждениям пер-
вичного звена выгодно оставлять 
у себя пациентов и пролечивать 
их до наилучшего возможного 
результата. Сейчас же в системе 
ОМС доминирует принцип оплаты 
фактических объемов оказанных 
услуг, что в том числе приводит 
к завышению этих показателей 
поликлиниками и больницами.

Анастасия Мануйлова

ПОКАЗАТЕЛИ ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ 
ПОЖИЛЫХ РОССИЯН НА 100 ТЫС. ЧЕЛОВЕК
В 2018 ГОДУ (ТЫС. ЧЕЛ.)
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Планы анонсированной прави-
тельством надзорной рефор-
мы действительно вызвали 
пересмотр контролерами ре-
гламентирующего эту деятель-
ность законодательства — одна-
ко  пока в пользу его ужесточения. 
Так, Роспотребнадзор подгото-
вил поправки к КоАП, ужесточаю-
щие ответственность за санитар-
ные нарушения. Низкие штрафы, 
которые не пересматривались 
с 2007 года, не способствуют 
профилактике нарушений, ут-
верждают в службе. С особым 
пристрастием там готовы штра-
фовать за причинение вреда здо-
ровью, недостаточного для уго-
ловного преследования.

На фоне очередного пересмо-
тра концепции реформы контр-
ольно-надзорной деятельности, ко-
торая может грозить федеральным 
службам утратой нормотворческой 
функции (см. „Ъ“ от 19 июня), Рос-
потребнадзор предпринимает по-
пытки усилить давление на бизнес 
за счет масштабного пересмотра Ко-
АП. На прошлой неделе ведомство 
предложило увеличить срок давно-
сти по административным делам 
о нарушениях при уведомлении о 
начале предпринимательской дея-
тельности с трех месяцев до трех лет 

(см. „Ъ“ от 24 июня), а теперь хочет 
повысить штрафы по «антисанитар-
ным» статьям.

Пояснительная записка к зако-
нопроекту констатирует: размеры 
штрафов не изменялись более 12 
лет, «являются недостаточными» и 
«не отвечают целям… по предупре-
ждению совершения новых пра-

вонарушений». Так, с 2011 по 2018 
год число проверок сократилось на 
31,2% (с 194 тыс. до 148 тыс. в год), 
а количество выявленных наруше-
ний выросло с 739 тыс. до 842 тыс. 
Средний штраф вырос «с 3,7 тыс. 
руб. в 2011 году до 6,9 тыс. руб. в 2018 
году», но увеличение связано с тем, 
что юрлица стали штрафовать чаще, 

чем граждан. По мнению службы, 
он «остается незначительным» — 
там ссылаются на международный 
опыт: в США штрафы за санитарные 
нарушения достигают $1 млн, в Ве-
ликобритании — £400 тыс.

Помимо повышения штрафов по 
базовой статье (максимальная сум-
ма для граждан должна увеличить-
ся с 1 тыс. до 3 тыс. руб., для ИП — с 
1 тыс. до 10 тыс. руб., для юрлиц — 
с 20 тыс. до 30 тыс. руб.) предлагает-
ся ужесточить санкции за повторные 
нарушения по уточняющим статьям 
— за нарушения при проведении 
профилактических медицинских 
мероприятий и производственного 
контроля, нарушения санитарных 
требований к зданиям и транспорту, 
при организации водоснабжения и 
общественного питания. Здесь служ-
ба предлагает увязать ответствен-
ность со степенью потенциального 
риска. Самые жесткие санкции пред-
ложены для общепита: на практике 
это, видимо, будет означать, что пи-
щевое отравление в кафе, не подпа-
дающее под определение статьи УК 
(то есть не приведшее к массовым 
заболеваниям или отравлениям), 
обернется для физлица штрафом до 
30 тыс. руб., для должностного лица 
— до 60 тыс. руб., для индивидуаль-
ного предпринимателя — до 80 тыс. 

руб., для юрлица — до 200 тыс. руб. 
Такой размер штрафов в службе не 
считают «чрезмерным и необосно-
ванным», ссылаясь на угрозу жизни 
или здоровью граждан.

Отметим, что в последнем докла-
де бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва отмечался значительный рост чи-
сла штрафов и их сумм, несмотря 
на снижение числа проверок. При 
этом пришедшие им на смену «рей-
ды», «контрольные закупки» и воз-
буждение дел по КоАП не фиксиру-
ются госстатистикой и не учитыва-
ются при оценке делового клима-
та (см. „Ъ“ от 28 мая). «Такое ощуще-
ние, что Роспотребнадзор пытается 
стать частью Федеральной налого-
вой службы»,— заявил вчера „Ъ“ сам 
господин Титов. По его словам, необ-
ходимо объявить мораторий на лю-
бые попытки повысить штрафы в Ко-
АП до завершения разработки «регу-
ляторной гильотины». Штрафы же 
для МСП следует и вовсе сократить 
вдвое, а в качестве первой меры при-
менять предупреждение (если речь 
не идет о причинении вреда жизни 
и здоровью). Пока же «Роспотребнад-
зор предупреждать не любит, у него 
этот показатель один из самых низ-
ких среди контрольных ведомств — 
всего 12%», отмечает омбудсмен.

Надежда Краснушкина

По антисанитарии ударят длинным рублем
Роспотребнадзор продолжает борьбу за штрафы

Курс лари, за $1
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Визит в кафе представителей возглавляемого Анной  Поповой 
Роспотребнадзора может закончиться кратно большими, 
чем в последние годы, штрафами за антисанитарию   
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Лучшая защита — 
переподчинение

«В интересах государства, чтобы 
оценка научных работ была макси-
мально независимой,— сказал он.— 
А если ВАК находится в структуре од-
ного министерства… Как бы это ми-
нистерство ни действовало, момент 
подведомственности здесь важен. 
Исходя из этих соображений, мы 
считаем, что статус ВАК должен быть 
поднят на уровень правительства».

При этом президент РАН заявил, 
что не считает правильным пере-
подчинить ВАК напрямую акаде-
мии, как требовал «Клуб 1 июля»,— 
«это влечет за собой много всяких 
административных и хозяйствен-
ных вопросов». «Но если бы РАН со-
гласовывала состав ВАК, я думаю, 
многие проблемы снялись бы са-
ми собой,— сказал Александр Сер-
геев.— Ведь академия, согласно за-
конодательству, высшая экспертная 
организация страны. А комиссия ве-
дет экспертизу научных работ. Поэ-
тому совершенно естественно, что 
РАН должна играть большую роль в 
деятельности ВАК».

Вице-президент РАН Алексей Хох-
лов поддержал инициативу коллег 
по президиуму, но напомнил, что да-
же при положительном ответе пра-
вительства вопрос переподчинения 
ВАК займет много времени. «А ведь 
есть проблема и с нынешним соста-
вом ВАК»,— напомнил он о претен-
зиях сообщества «Диссернет», не 
упомянув, впрочем, этого названия. 
«Как-то так получилось, что (из соста-
ва ВАК.— „Ъ“) были выведены те лю-
ди, которые вскрыли вопиющие на-
рушения, активно противодейство-
вали фальсификациям диссертаций, 
списыванию, низкому уровню ра-
бот. И вместе с тем оставлены те лю-
ди, которых не совсем, может быть, 
стоило оставлять».

Напомним, в конце мая прави-
тельство утвердило новый состав 
ВАК. Это решение было раскритико-
вано академическим «Клубом 1 ию-
ля» и сетевым сообществом «Диссер-

нет». Ученые заявили, что ряд членов 
ВАК остались в комиссии на третий 
срок, что противоречит Положению 
о ВАК, разрешающему максимум два 
срока (см. „Ъ“ от 31 мая). Позже Ми-
нобрнауки опубликовало эксперт-
ное заключение Института законо-
дательства и сравнительного право-
ведения, который посчитал, что пе-
реназначение не противоречит за-
конодательству. „Ъ“ отмечал, что ди-
ректором этого института является 
Талия Хабриева, которая была пере-
выбрана в ВАК более двух раз.

Господин Хохлов напомнил кол-
легам, что в РАН существует комис-
сия по противодействию фальсифи-
кации научных исследований, куда 
входят и борцы за чистоту диссерта-
ций. «Эту комиссию возглавляет ака-
демик Виктор Васильев, член ВАК,— 
сказал вице-президент РАН.— Мне 
кажется, что потенциал этой комис-
сии можно задействовать для взаи-
модействия с нынешним составом 
ВАК. Пусть на те заседания, где рас-
сматриваются сомнительные дис-
сертации, приглашают членов на-
шей комиссии. Это послужит некой 

компенсацией того, что многие ак-
тивные борцы с фальсификациями 
были выведены из состава ВАК». 

Сопредседатель «Диссернета» 
бывший член ВАК биолог Михаил 
Гельфанд считает, что переподчине-
ние ВАК не изменит ситуации. Он 
напомнил, что сейчас ВАК обладает 
ограниченными полномочиями ре-
комендательного органа, а итоговое 
решение по лишению ученой степе-
ни всегда принимает вышестоящая 
инстанция — в данном случае Мино-
брнауки. «Если ВАК останется реко-
мендательным органом, то отказы 
будет штамповать не замминистра 
Григорий Трубников, а вице-премь-
ер Татьяна Голикова,— сказал он.— 
И лучше пусть остается как есть — 
все-таки Трубников бывший физик, 
при нем есть шанс чего-то добить-
ся». «Чтобы действительно улучшить 
ВАК, надо соблюдать ротацию и вы-
водить из состава комиссии людей, 
замешанных в защите фальсифици-
рованных диссертаций,— считает 
господин Гельфанд.— Но судя по то-
му, что правительство недавно оста-
вило этих людей в ВАК, ее судьба ни 
министерству, ни правительству осо-
бо не интересна». 

Вчера ни в ВАК, ни в Минобрна-
уки предложения президиума РАН 
„Ъ“ не прокомментировали.

Александр Черных

Мусор убрали с референдума
Верховный суд отказал архангельским активистам  
в удовлетворении административного иска

Верховный суд (ВС) признал за-
конным отказ инициативной 
группе в проведении референду-
ма о ввозе в Архангельскую об-
ласть мусора из других регионов. 
Активисты добивались его прове-
дения с прошлого года. Депутаты 
областного собрания заявляли, 
что вопросы обращения с отхо-
дами регулируются федераль-
ными нормами и менять их реги-
ональным плебисцитом нельзя. 
Активисты заявляют, что будут 
все равно пытаться его провести: 
параллельно созданы еще две 
инициативные группы с други-
ми вопросами для референдума. 
Впрочем, им областной избир-
ком также отказал в регистрации, 
и эти отказы также будут обжало-
ваны. Опрошенные „Ъ“ эксперты 
считают, что референдум не раз-
решил бы напряженную ситуа-
цию в регионе.

ВС РФ отменил вчера решение Ар-
хангельского областного суда, кото-
рый в конце апреля признал незакон-
ными решения областного избирко-
ма и заксобрания, отказавших ини-
циативной группе в проведении ре-
ферендума о запрете ввоза в область 
мусора из других регионов. В облсуд 
с иском к избиркому и областному 
собранию обратилась Елена Калини-
на, председатель инициативной груп-
пы, которая с октября прошлого года 
пытается добиться проведения реги-
онального референдума о запрете на 
ввоз мусора. Облизбирком четыре-
жды отказывал ей, но в начале февра-
ля 2019 года группа все же была заре-
гистрирована. После этого депутаты 
областного собрания признали неза-
конным выносимый на референдум 
вопрос: «Вы за то, чтобы запретить 
ввоз на территорию Архангельской 
области отходов потребления и про-
изводства из других субъектов Рос-
сийской Федерации с целью их даль-
нейшего обращения на территории 
Архангельской области, за исключе-
нием случаев транспортировки вто-

ричного сырья на объекты промыш-
ленности для их переработки?» Депу-
таты заявили, что вопросы обраще-
ния с отходами регулируются феде-
ральными нормами и менять их об-
ластным плебисцитом нельзя. После 
голосования облсобрания избирком 
отозвал регистрацию инициативной 
группы. В Архангельском областном 
суде истцы настаивали, что ответчи-
ки препятствуют прямому волеизъяв-
лению граждан, которое необходимо 
обеспечить, пока губернатор Игорь 
Орлов от имени области не заключил 
соглашение с Москвой о совместном 
обращении с мусором. Областной суд 
встал на сторону активистов, ответчи-
ки обжаловали это решение в ВС РФ.

Напомним, в октябре 2018 года 
представители столичных властей 
официально представили проект 
строительства полигона для захоро-
нения брикетов с мусором в Архан-
гельской области. Уже почти год в об-
ласти и соседней с ней Республике 
Коми регулярно проходят массовые 
протесты против строительства му-
сорного полигона на железнодорож-
ной станции Шиес в Ленском районе.

В итоге ВС РФ отказал в удовлетво-
рении административного иска ини-
циативной группы. Представитель 
истцов Александр Козенков сообщил 
„Ъ“, что после изучения мотивиро-
вочной части решения инициатив-
ная группа будет подавать кассацион-
ную жалобу: «Но для начала надо по-
смотреть, что именно легло в реше-
ние суда. Есть вариант, что судьи по-
считали, что это были какие-то фор-
мальные нарушения, например, про-
тиворечие в вопросе, выносимом на 
референдум». Активисты заявляют, 
что будут добиваться проведения ре-
ферендума любыми законными спо-
собами. Елена Калинина рассказа-
ла „Ъ“, что параллельно созданы еще 
две инициативные группы с други-
ми вопросами для референдума, им 
также было отказано в регистрации, 
и активисты пытаются оспорить от-
казы в облсуде. Второй инициатив-

ной группе областной суд уже отка-
зал, рассказала „Ъ“ госпожа Калини-
на, это решение также будет обжало-
вано в ВС. Рассмотрение иска треть-
ей группы приостановлено — по сло-
вам Елены Калининой, «в ожидании 
сегодняшнего решения».

Политолог Константин Калачев на-
зывает решение ВС ожидаемым: «Лю-
бой референдум создает прецедент, 
если люди начнут решать вопросы на 
референдумах, это создаст угрозу вер-
тикали власти и стабильности». По-
литтехнолог Григорий Казанков на-
поминает, что провести референдум 
технически сложно. По законодатель-
ству, активистам меньше чем за ме-
сяц нужно собрать подписи 2% изби-
рателей региона (в случае с Архан-
гельской областью — 18,2 тыс. чело-
век), достоверность которых должен 
подтвердить облизбирком. «Многим 
кажется, что референдум — это очень 
хорошо, но это на самом деле очень 
лукавая история,— говорит полит-
технолог.— Ведь важна еще форму-
лировка вопроса. Чтобы референдум 
признали состоявшимся, проголосо-
вать должны 50% избирателей регио-
на, а это крайне сложно». По мнению 
господина Казанкова, референдум не 
разрешит ситуацию, сложившуюся в 
Архангельской области: «Есть обеспо-
коенность граждан историей с непо-
нятным для них строительством. Бу-
дет референдум или нет, все равно 
нужно людям все объяснять, говорить 
с ними об их опасениях».

В середине мая президент раскри-
тиковал проект строительства поли-
гона в Шиесе в ходе медиафорума 
ОНФ в Сочи и пообещал обсудить это 
с руководством Москвы и Архангель-
ской области. Готовясь к прямой ли-
нии с президентом 20 июня, более 
500 активистов приехали на желез-
нодорожную станцию, где планиру-
ется строительство полигона, рассчи-
тывая на прямое включение, но на 
этот раз вопрос о Шиесе в эфире не 
поднимался.

Анна Васильева

Историкам  
сужают выбор
Студенты СПбГУ протестуют против сокращения 
преподавателей и количества элективных курсов

Студенты исторического фа-
культета Санкт-Петербургско-
го государственного универси-
тета (СПбГУ) выступили против 
приказа вуза, упраздняюще-
го элективные курсы при усло-
вии набора на них менее десяти 
студентов, а также сокращения 
штата преподавателей. Их под-
держали представители  других 
факультетов, где есть схожие 
проблемы. В  Институте истории 
СПбГУ информацию о сокраще-
нии преподавателей опроверга-
ют, поясняя, что их уход связан 
исключительно с проигрышем 
в конкурсе на должность или 
с личными причинами.

Студенты исторического факуль-
тета СПбГУ сообщили о массовых 
сокращениях преподавателей и 
выступили против приказа, утвер-
жденного в апреле первым прорек-
тором по учебной и методической 
работе СПбГУ Мариной Лаврико-
вой, где говорится, что минималь-
ная численность студентов для из-
учения элективных и факультатив-
ных дисциплин составляет десять 
человек. Студенты утверждают, что 
из-за этого относительно непопу-
лярные, но важные курсы просто не 
откроются: так, уже не утверждены 
курсы по истории церкви у славян-
ских народов, анализу памятников 
искусства в археологии доисториче-
ского периода, а также по историо-
графии археологии.

В июне университет выпустил 
разъяснение к приказу, в котором, в 
частности, говорилось, что «востре-
бованность выпускников не сводит-
ся к изучению дисциплин в малых 
группах». В разъяснении уточнили, 
что, если слушателей на курсе менее 
десяти человек, возможность его от-
крытия будет выноситься на обсу-
ждение специальной комиссии с 
участием заместителей начальни-
ка учебного управления и замести-
телей начальника управления обра-
зовательных программ. Оконча-
тельное решение, согласно разъяс-
нению, будет приниматься первым 
проректором по учебно-методиче-
ской работе Мариной Лавриковой. 

На заседании студсовета СПбГУ 
начальник главного управления по 
учебной и методической работе На-
талья Бойко не смогла разъяснить 
студентам, в каких именно случаях 
комиссия будет созываться, но отме-

тила, что при открытии факультати-
ва будет учитываться, насколько он 
важен для развития научной школы 
СПбГУ. Начальник отдела правового 
обеспечения учебной деятельности 
университета Марина Ишанова со-
общила, что приказ будет реализо-
ван в любом случае, связав это с «фи-
нансово-хозяйственной деятельнос-
тью». «А наукой мы будем занимать-
ся?» — спросила в ответ глава студ-
совета исторического факультета 
Лия Фаррахова. «Наукой можно за-
ниматься и в рамках самостоятель-
ной работы»,— парировала госпо-
жа Ишанова, а директор Института 
истории СПбГУ Абдулла Даудов до-
бавил, что вузовские преподавате-
ли не репетиторы и не могут вести 
предмет для одного-двух студентов.

В приказе есть ссылка на про-
грамму мероприятий по повыше-
нию эффективности финансово-хо-
зяйственной деятельности СПбГУ, 
принятую в марте. Самого докумен-
та на сайте университета нет, однако 
в плане финансово-хозяйственной 
деятельности на 2019–2020 годы 
указывается, что на разработку но-
вых механизмов управления обра-
зовательными программами выде-
лено 12,7 млн руб.

По словам госпожи Фаррахо-
вой, которые „Ъ“ подтвердил один 
из преподавателей университета, с 
исторического факультета были уво-
лены восемь преподавателей и еще 
шесть ушли по собственному жела-
нию. В частности, на кафедре этно-
графии после этого осталось всего 
четыре преподавателя. Среди уво-
ленных оказался доктор историче-
ских наук Владимир Попов, читав-
ший курс «Этнография Африки»,— 
его не допустили на должность про-
фессора из-за недостатка публика-
ций с указанием СПбГУ. Также, по 
словам студентов, был уволен стар-
ший преподаватель кафедры архе-
ологии Антон Мурашкин, органи-
зовывавший летнюю практику для 
студентов на Кольском полуостро-
ве. Как пояснил „Ъ“ один из препо-
давателей факультета истории, не 
так давно изменились правила про-
ведения конкурсов на должности в 
университете, причем об изменени-
ях преподавателям сообщили за ме-
сяц до их проведения: «Например, 
на конкурсе ассистенты должны бы-
ли прочитать лекцию в присутст-
вии комиссии, хотя по положению 

университета они вообще не могут 
читать лекции, только вести семи-
нары»,— рассказал собеседник „Ъ“. 
Директор Института истории СПб-
ГУ господин Даудов возражает, что 
требования по конкурсам были из-
вестны коллективу заранее и опу-
бликованы на сайте университета 
еще в сентябре прошлого года. «В 
Институте истории СПбГУ регуляр-
но проводятся конкурсы на замеще-
ние должностей профессорско-пре-
подавательского состава, в резуль-
тате которых происходит постоян-
ное частичное обновление коллек-
тива,— пояснил он „Ъ“.— Послед-
ний конкурс был объявлен 22 мар-
та 2019 года, а его итоги были под-
ведены 30 мая 2019 года. Пять чело-
век не были допущены к участию в 
конкурсе из-за несоответствия ми-
нимальным квалификационным 
требованиям, семь человек участво-
вали в конкурсе, но проиграли сво-
им конкурентам, а два человека от-
казались участвовать в конкурсе по 
личным причинам». По словам го-
сподина Даудова, не идет речь о за-
крытии направлений в СПбГУ: «Уни-
верситет как воспитывал, так и про-
должит воспитывать разносторонне 
развитых, образованных специали-
стов высокого уровня. В случае необ-
ходимости университет практикует 
привлечение к преподаванию луч-
ших специалистов в конкретной об-
ласти по срочному трудовому дого-
вору. Каких-либо угроз уникальным 
научным школам, в том числе архео-
логи, медиевистики и прочим, нет».

Ранее „Ъ“ сообщал об увольне-
ниях сотрудников Высшей школы 
экономики, в том числе Елены Си-
роткиной, младшего научного со-
трудника лаборатории сравнитель-
ных социальных исследований и 
автора исследования, посвященно-
го сторонникам Алексея Навально-
го. В мае из программы подготовки 
политологов в ВШЭ исчез курс поли-
толога Александра Кынева, который 
расценил это как давление со сторо-
ны руководства университета. В ву-
зе заявили, что госпожа Сироткина 
не представила материалов по ее ис-
следовательской программе и сама 
приняла решение об уходе, а госпо-
дин Кынев имел возможность побо-
роться за сохранение своего курса в 
расписании.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург 

Регионы  
не строятся по росту
Экономическое развитие субъектов РФ  
вновь неравномерно

Различия в экономической дина-
мике регионов в первом полуго-
дии стали уже очевидны: Банк 
России и РАНХиГС обсуждают 
усиление поляризации доходов 
региональных бюджетов, нерав-
номерность инвестиционного 
и промышленного спада и роста, 
разную динамику региональных 
доходов и зарплат. Дифференци-
ация с большой вероятностью со-
кратится до конца года, впрочем, 
при отсутствии общего роста 
она может закрепить разделе-
ние регионов на развивающиеся 
и обычные.

Обсуждение итогов первых меся-
цев 2019 года в региональном аспек-
те стало темой приложения в июнь-
ском докладе о денежно-кредитной 
политике Банка России, а также спе-
циального краткого обзора монито-
ринга РАНХиГС и Института Гайдара, 
написанного Натальей Зубаревич. ЦБ 
интересуют в первую очередь крат-
косрочные отличия инфляции, про-
мышленной и инвестактивности, ав-
тора РАНХиГС — в большей степени 
уровень бюджетных доходов регио-
нов, но общая картина схожа.

В докладе ЦБ ситуация обрисова-
на следующим образом: «Более одно-
родной стала … динамика экономи-
ческой активности в федеральных 
округах при сокращении числа ре-
гионов с положительными темпами 
роста» (региональная динамика ин-
фляции стала однороднее). При об-
щем более высоком, чем год назад, 
темпе роста промышленности в ян-
варе—апреле, констатируют в РАН-
ХиГС (2,8% прироста год к году про-
тив 1,8% в 2018 году) число регионов, 
в которых производство снижалось, 
«несколько сократилось» (с 20 до 18). 
Кредитный спад обнаружен ЦБ в 
Приволжском федеральном округе. 
РАНХиГС дополняет происходящее 

наблюдениями за региональной ди-
намикой инвестиций, которые по-
казательнее именно по округам — 
в первом квартале прирост инвести-
ций, по существу, наблюдался лишь 
в Центральном ФО (16% прироста, в 
основном за счет Москвы, где рост 
их составил 26%) и в Сибирском ФО 
(13%), самый сильный спад инвес-
тиций — в Южном ФО (на 20%), что 
в основном обусловлено спадом в 
строительстве. Напомним, сниже-
ние инвестиций отражается с лагом 
от нескольких месяцев до несколь-
ких лет на производительности тру-
да и темпах роста ВРП. И ЦБ, и РАН-
ХиГС отмечают равномерность и од-
нородность динамики розничного 
рынка, поддерживаемого бурным 
ростом потребкредитования — в 
Банке России особо отмечают лишь 
спад в рознице в Северо-Кавказском 
ФО, начавшийся еще в 2018 году.

Существенный рост дифференци-
ации наблюдается в доходах населе-
ния. Как демонстрируют в РАНХиГС, 
в двух федеральных округах (Ураль-
ском и Сибирском) ни в одном ре-
гионе доходы населения не росли, в 
остальных рост наблюдался лишь в 
одном—четырех регионах в каждом 
ФО. Для Центрального округа это 
Тверская область с большим отрывом, 
сильно уступающая ей Москва и Ли-
пецкая область, в СЗФО (лидер спада 
реальных доходов — на уровне 4–5%) 
— Новгородская область, в ЮФО — 
Калмыкия, Ростовская область и Ады-
гея, в СКФО — Осетия, Чечня и Кара-
чаево-Черкесия, в ПФО — Самарская 
область и Чувашия, в ДВФО — Забай-
кальский край и Сахалинская об-
ласть, а также с сильно меньшим при-
ростом Приморье и Камчатка. При 
этом зарплаты быстрее всего росли в 
Севастополе (15%), Крыму (9%) и Мо-
скве (11%). ЦБ дополняет эту картину 
заявлением о снижении уровня заня-

тости населения «в большинстве реги-
онов и во всех федеральных округах».

Происходящее пока не носит еди-
ной картины — можно лишь конста-
тировать, как это делает Наталья Зу-
баревич, что для части регионов (в 
первую очередь Москвы, Ямала, Ас-
траханской области) рост устойчив 
(и, видимо, поддержан инвестиция-
ми на будущее), для части он являет-
ся восстановительным (в основном 
ростом гособоронзаказа или в авто-
проме — Тульская область, Удмур-
тия, Калужская область). Спад в ре-
гионах с развитой обработкой (в пер-
вую очередь на Северном Кавказе) 
также связан в основном с проблема-
ми военного заказа. По всей видимо-
сти, во второй половине года ситуа-
ция в последних выправится — в ЦБ 
прямо говорят о сдвиге на второе по-
лугодие 2019 года значительной ча-
сти бюджетных расходов.

Как отмечают в РАНХиГС, важным 
будет рост сборов налога на прибыль 
в 2019 году, однако и он неоднороден 
— сам текст Натальи Зубаревич оза-
главлен «Богатые регионы стали еще 
богаче», в Москве за январь—апрель 
сборы налога на прибыль увеличи-
лись на 48% (в стране на 23%), это 27% 
всего налога на прибыль в консоли-
дированных бюджетах регионов. 
Другие регионы с заметным ростом 
сборов налога на прибыль — Татар-
стан, Сахалин, Тюменская область и 
ее округа. Высокие прибыли и затем 
региональные госрасходы, видимо, 
уменьшат региональную дифферен-
циацию во втором полугодии в груп-
пе «средне- и низкодоходных» обла-
стей, но увеличат отрыв богатых ре-
гионов от обычных — с учетом отсут-
ствия инвестспада в «регионах с агло-
мерационными и ресурсными преи-
муществами» (формулировка РАН-
ХиГС) — надолго.

Дмитрий Бутрин

Президент РАН Александр 
Сергеев предложил 
правительству вместе 
утверждать состав Высшей 
аттестационной комиссии   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

с1

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по де-
лам СНГ Леонид Калашников:
— Геннадий Андреевич меня отправил в эти дни на засе-
дание Парламентской ассамблеи Совета Европы и ска-
зал: «Ты нужнее там, а не на моем дне рождения». Для ме-
ня это важно, я к нему отношусь как к отцу, если я с ним 
не согласен, для меня его слово — это слово отца. Прош-

ла эпоха, все меняется, но его я всегда знал таким, и дай 
Бог ему здоровья и чтобы он был рядом и своим надеж-
ным плечом помогал, учил и иногда строго внушал то, 
что от него ждут не только такие, как я, но и люди из дру-
гого лагеря. Это человек уважаемый и непоругаемый, а 
чего ему только ни пытались приписать во времена Ель-
цина. Здоровья и удачи ему!

Сегодня исполняется 75 лет  
лидеру КПРФ  
Геннадию Зюганову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Уссурийске вынесен при-
говор по делу Виктора Греб-
нева, бывшего гендиректора 
ЗАО «Тихоокеанская мосто-
строительная компания» 
(ТМК), являвшегося одним 
из подрядчиков на строи-
тельстве космодрома Вос-
точный, а также на важней-
ших объектах саммита АТЭС. 
Господин Гребнев обвинялся 
в растрате на сумму 400 млн 
руб. и преднамеренном бан-
кротстве собственной ком-
пании. Прокуратура требо-
вала для предпринимателя 
восемь лет колонии, однако 
суд ограничился пятью года-
ми условного наказания.  
Защита называет уголовное 
дело абсурдным, а приговор 
— компромиссным.

Уссурийский районный суд 
вынес приговор по делу в отно-
шении экс-главы ТМК Виктора 
Гребнева. Строитель признан 
виновным по всем пунктам об-
винения, но судья Галина Миль-
чакова ограничилась услов-
ным сроком наказания — пять 
лет, а также штрафом в разме-
ре 200 тыс. руб., хотя гособвине-
ние запрашивало восемь лет ко-
лонии общего режима. «По ны-
нешним временам приговор гу-
манный. Трудно рассчитывать 
на оправдание, но когда оче-
видно, что человек невиновен, 
суд позволяет себе компромисс-
ное решение»,— заявил „Ъ“ по-
сле оглашения судебного реше-
ния адвокат господина Гребне-
ва Игорь Поляков. По его сло-
вам, решение об обжаловании 
приговора будет принимать 
сам экс-глава ТМК. «Мое лич-
ное мнение — надо добивать-
ся оправдания»,— сказал госпо-
дин Поляков. Виктор Гребнев 
воздержался от комментариев. 
В прокуратуре Приморья также 
не стали по горячим следам оце-
нивать приговор.

Виктору Гребневу вменялись 
в вину преднамеренное бан-
кротство (ст. 196 УК РФ), а также 
присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). По версии следствия, с 
января 2012-го по сентябрь 2014 
года тогдашний глава ТМК за-
ключил заведомо невыгодные 
для предприятия договоры по-
ручительства, похитив таким 
образом более 288 млн руб. Кро-

ме этого, он заключил ряд до-
говоров аренды и поручитель-
ства в целях извлечения выго-
ды для других лиц, что приве-
ло к ущербу компании в разме-
ре 130 млн руб.

Виктор Гребнев обвинения в 
свой адрес не признал. «Я был 
единственным акционером 
компании, какой смысл воро-
вать у самого себя»,— заявил „Ъ“ 
предприниматель после возбу-
ждения уголовного дела в 2015 
году. По его словам, он продал 
75% акций ТМК в 2014 году «мо-
сковским структурам». «Услови-
ем сделки было то, что я на пять 
лет остаюсь на посту гендирек-
тора, но меня сразу уволили»,— 
сообщил экс-глава ТМК. В ходе 
процесса сторона защиты гово-
рила, что ТМК, включившись в 
строительство космодрома Вос-
точный в качестве субподрядчи-
ка, на первых порах вела работы 

за счет кредитных средств. «От 
подрядчика „Дальспецстроя“ 
ТМК получила с задержкой в 
счет выполненных работ на сум-
му 1,2 млрд руб. примерно треть 
— 407 млн руб. Эти деньги бы-
ли возвращены банку. В этом 
увидели хищение»,— недоуме-
вал адвокат Игорь Поляков. По 
его словам, ТМК начала испы-
тывать финансовые проблемы 
после того, как предприятие пе-
рестало получать платежи по го-
сконтрактам по строительству 
объектов саммита АТЭС и Вос-
точного. «Компания привлека-
ет кредит, на него строит объ-
ект. В какой-то момент выпла-
ты по факту выполненных ра-
бот задерживаются, компания 
должна все это время платить 
проценты по кредиту. С плате-
жами продолжают тянуть, при-
дираются по разным поводам. 
В конечном счете строительная 

фирма просто заваливается на-
бок. Тут же ее банкротят»,— объ-
яснял суть происшедшего с ТМК 
господин Поляков.

ТМК являлась генподряд-
чиком строительства к самми-
ту АТЭС (прошел во Владивос-
токе в сентябре 2012 года) двух 
важнейших инфраструктурных 
объектов — моста через бухту Зо-
лотой Рог и трассы поселок Но-
вый—Де-Фриз—Седанка—Па-
трокл. Несмотря на инциденты 
в ходе строительства — пожар 
на мостовом переходе и обруше-
ния подпорных стен на трассе, 
оба объекта успели сдать в экс-
плуатацию к началу проведения 
саммита. ТМК также являлась 
субподрядчиком при строитель-
стве объектов космодрома Вос-
точный. С конца 2014 года ТМК 
стала задерживать выплату зар-
платы рабочим. В апреле прош-
лого года в Уссурийске сотруд-
ники компании провели ми-
тинг протеста, а задействован-
ные на строительстве космодро-
ма Восточный на крышах своих 
времянок написали обращение 
к президенту Владимиру Пути-
ну с призывом о помощи. После 
этого в отношении руководите-
лей компании были возбужде-
ны уголовные дела. Сама ТМК в 
августе 2015 года была признана 
судом банкротом. Кроме того, в 
феврале 2016 года арбитражный 
суд Приморского края по заявле-
нию Сбербанка начал в отноше-
нии экс-гендиректора ТМК про-
цедуру банкротства, сумма его 
задолженности перед банком со-
ставляет 834,9 млн руб.

Отметим, что новые руково-
дители ТМК также оказались в 
поле зрения следствия. В 2016 
году вынесены обвинительные 
приговоры в отношении пре-
емника господина Гребнева на 
посту гендиректора Игоря Не-
стеренко и председателя сове-
та директоров ТМК Сергея Юди-
на. Они признаны виновными 
в хищении у собственной ком-
пании 104,5 млн руб. Нестерен-
ко приговорен к трем годам и 
трем месяцам колонии обще-
го режима и штрафу в размере 
900 тыс. руб. Юдин получил три 
года и четыре месяца колонии 
общего режима и штраф в раз-
мере 1 млн руб.

Алексей Чернышев,  
Владивосток

Мостостроитель  
не поедет в колонию
Участник возведения Восточного получил условный срок

С пытками со стороны сило-
виков сталкивался каждый 
десятый опрошенный, выяс-
нили в аналитическом цент-
ре «Левада». Исследование, 
проведенное по заказу право-
защитной организации «Ко-
митет против пыток», приу-
рочено к Международному 
дню в поддержку жертв пы-
ток (26 июня). Правозащитни-
ки обнаружили, что общество 
не готово требовать от власти 
полного запрета пыток: зна-
чительное число россиян уве-
рено, что борьба с насилием 
ударит по раскрываемости 
преступлений, а треть допу-
скает его применение.

26 июня отмечается Между-
народный день в поддержку 
жертв пыток (учрежден в 1997 
году Генеральной Ассамблеей 
ООН.— „Ъ“). В России проблема 
насилия со стороны правоохра-
нительных органов очень акту-
альна, выяснил «Левада-центр», 
опросив по заказу правозащит-
ного Комитета против пыток 
3400 человек в 53 регионах. На-
силие начинается с конфликта, 
а в споры с силовиками, по дан-
ным опроса, вступала четверть 
россиян. «Порог входа» в кон-
фликт очень низкий, и угроза 
насилия накаливается в самом 
начале взаимодействия с поли-
цией. В группе риска — мужчи-
ны 25–39 лет и 40–55 лет. Часто 
про столкновения с полицией 
говорили жители Москвы: веро-
ятно, они лучше знают свои пра-
ва и готовы их отстаивать, пред-
полагают исследователи. Но наи-
более высокий шанс вызвать не-
довольство полиции у мужчин 
со средним уровнем образова-
ния и ниже, живущих в неболь-
ших городах.

Каждый третий конфликт с 
силовиками сопровождался на-
силием либо его угрозами. Ча-
ще всего с этим сталкиваются 
те, кто постоянно попадает в по-
ле зрения полиции. Но при этом 
треть из тех, кто лишь однажды 
вступал в конфликт с силовика-
ми, также сообщает о насилии. 
«Эти цифры — пугающее под-
тверждение того, что сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов применяют насилие к за-
держанным, и применяют его 
нередко»,— подчеркнули в «Ле-
вада-центре». Большинство упо-
мянувших о насилии респон-
дентов оказывались в роли жер-
твы при задержании, установле-
нии личности и допросе.

Десятая часть опрошенных 
заявила, что их пытали. 75% зая-
вивших о пытках пояснили, что 
насилие применялось для уни-
жения и запугивания. Также 
в половине случаев силовики 
пытали с целью получить при-
знательные показания или дру-
гую информацию от задержан-
ных. В трети случаев задержан-
ные считают, что их подвергали 
насилию для наказания. Неко-
торые респонденты отметили, 
что силовики также воздейст-
вовали на их близких. В каждом 
четвертом конфликте с сило-
виками на родственников ре-
спондентов оказывалось давле-
ние, и почти в половине случа-
ев, когда к людям применялись 
пытки, такое же насилие при-
менялось и к их близким. «Это 
расширяет круг лиц, пострадав-
ших от произвола»,— отмечают 
исследователи.

Юрист Комитета против пы-
ток Дмитрий Казаков выделя-
ет ответы, показывающие отно-
шение граждан к пыткам. С од-

ной стороны, около 60% опро-
шенных считают пытки недо-
пустимыми, но лишь треть го-
товы отстаивать свои права. С 
другой, довольно большой про-
цент опрошенных (почти 30%) 
допускают применение пыток в 
исключительных случаях ради 
спасения чужой жизни и по от-
ношению к совершившим тяж-
кое насильственное преступ-
ление, а 39% считают, что борь-
ба с пытками ударит по раскры-
ваемости преступлений. «Эти 
результаты неприятно удивля-
ют»,— говорит господин Каза-
ков. Он отмечает, что почти по-
ловина опрошенных считает 
пытки исключительным явле-
нием: «В действительности это 
скорее обычная практика, чем 
отдельные эксцессы».

В 2007 году исследование Ин-
ститута социологии РАН, прове-
денное вместе с Комитетом про-
тив пыток, показало, что с наси-
лием со стороны представите-
лей правоохранительных орга-
нов сталкивался каждый пятый 
россиянин. В Комитет против 
пыток в 2017 году поступило 
153 жалобы, в 2018-м — 147, но 
за первое полугодие 2019 года 
пришло уже 122 жалобы. Пол-
ная ликвидация насилия — это 
утопия, считает господин Ка-
заков, но его минимизация ре-
альна. «Для этого нужны прове-
дение эффективного официаль-
ного расследования всех жалоб 
на пытки, неотвратимость на-
казания для виновных, неприя-
тие пыток в обществе, повыше-
ние уровня правосознания гра-
ждан, их активная позиция по 
отстаиванию своих прав»,— по-
ясняет юрист.

Россия регулярно отчитыва-
ется перед Комитетом против 

пыток ООН о том, что сделано 
в стране для искоренения этой 
практики. Последний раз Коми-
тет ООН дал перечень рекомен-
даций России в июле прошлого 
года (см. „Ъ“ от 27 июля 2018 го-
да). В их числе — необходимость 
ввести в Уголовный кодекс от-
дельную статью о пытках, что-
бы российские власти смогли 
узнать, насколько в стране рас-
пространено насилие со сторо-
ны силовиков. Сейчас в УК РФ 
есть определение пыток (ст. 117 
УК РФ; истязание), но количест-
во дел с пытками невозможно 
вычленить из общей статисти-
ки. Уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова и глава Совета при 
президенте РФ по правам чело-
века Михаил Федотов поддержа-
ли идею введения новой статьи 
«Пытки» в УК РФ. В своем докла-
де президенту РФ за 2018 год го-
спожа Москалькова также пред-
ложила разрешить госслужа-
щим и общественным помощ-
никам посещать учреждения 
ФСИН и проверять соблюдение 
прав человека. Начальник глав-
ного управления по надзору за 
следствием, дознанием и опе-
ративно-разыскной деятельнос-
тью Генпрокуратуры РФ Вале-
рий Максименко заявил на за-
седании Комитета против пы-
ток ООН в июле 2018 года, что 
в России все происходит в рам-
ках закона. В частности, по его 
словам, прокурорская провер-
ка смерти инженера Валерия 
Пшеничного (скончался в СИЗО 
в Санкт-Петербурге в 2018 году) 
не подтвердила версию о пред-
шествующих пытках и изнаси-
ловании заключенного, хотя 
«травмы на теле и были».

Анастасия Курилова

К пыткам испытывают 
двойственные чувства
Россияне осуждают их, но не готовы требовать от силовиков 
полностью отказаться от насилия

Московская полиция завершила рас-
следование дела бывшего первого за-
мглавы МЧС России генерал-полковника 
Сергея Шлякова и трех его подельни-
ков, предлагавших за вознаграждение 
помощь в назначении на государствен-
ные должности. Потерпевшим по делу 
проходит экс-сенатор Юрий Удалов, пе-
редавший решальщикам в рублях и ва-
люте около 66 млн руб. за так и не со-
стоявшееся назначение губернатором 
Ярославской области. Фигурантов обви-
нили в особо крупном мошенничестве, 
поскольку, по материалам дела, помочь 
с получением должности они реальной 
возможности не имели.

Как стало известно „Ъ“, Главное следствен-
ное управление ГУ МВД РФ по Москве предъ-
явило обвинение в окончательной редакции 
четверым фигурантам громкого дела о мо-
шенничестве, совершенном организованной 
группой в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), после чего они вместе со своими ад-
вокатами приступили к ознакомлению с ма-
териалами расследования. Однако эта проце-
дура, несмотря на то что в деле всего шесть то-
мов, неожиданно затянулась. По словам адво-
катов Руслана Коблева и Романа Бондаренко, 
представляющих интересы 63-летнего Сер-
гея Шлякова, до сих пор их подзащитный оз-
накомился только с тремя томами, посколь-
ку остальные еще не подготовлены следстви-
ем. При этом они отметили, что при предъяв-
лении обвинения в окончательной редакции 
генерал Шляков заявил о своей непричастно-
сти к мошенничеству.

Между тем, по версии следствия, умысел 
на хищение средств Юрия Удалова у Сергея 
Шлякова возник еще в августе 2015 года. Тог-
да, по материалам дела, господин Удалов, за-
нимавший должность советника главы МЧС, 
сообщил первому заместителю министра 
Шлякову, что недоволен своим положением 
и хочет занять пост «высшего должностного 
лица субъекта Российской Федерации». По-
сле чего, по данным следствия, Сергей Шля-
ков вовлек в дело знакомого решальщика 
Юрия Кузнецова, который обычно представ-
лялся всем «бывшим охранником Леонида 
Брежнева». Тот связался с Юрием Удаловым и 
предложил за вознаграждение подготовить 
пакет документов в администрацию прези-
дента России для рассмотрения его кандида-
туры на должность губернатора Ярославской 
области. Однако в 2016 году врио губернатора 
этого региона был назначен выходец из ФСО 
и МВД генерал-лейтенант Дмитрий Миронов 

(через год с небольшим его избрали на эту 
должность). Юрий Кузнецов и его сообщни-
ки Сергей Онищенко и Александр Казарцев, 
говорится в деле, стали заверять Юрия Удало-
ва, что смогут устроить того на должность гу-
бернатора Рязанской области. Однако махи-
наторы, по версии следствия, предупредили, 
что сначала господину Удалову нужно будет 
пройти своего рода проверку на посту главы 
Чеховского района Московской области, а за-
тем его назначат либо врио главы Рязанской 
области, либо, если произойдет сбой, минис-
тром в правительстве Подмосковья.

Пока шли переговоры, говорится в деле, 
злоумышленники постоянно требовали у по-
терпевшего крупные суммы. В итоге с ноя-
бря по декабрь 2016 года, по подсчетам след-
ствия, фигуранты получили от Юрия Уда-
лова в рублях и валюте в общей сложности 
65,732 млн руб. При этом расписки о получе-
нии денег господину Удалову дал Юрий Куз-
нецов, а Сергей Шляков завизировал их сво-
ими подписями. Но поскольку потерпевший 
так и остался без назначения, летом 2018 го-
да он написал заявление в правоохранитель-
ные органы. После чего Сергей Шляков и его 
предполагаемые сообщники были задержа-
ны и отправлены судом под арест.

Впрочем, адвокаты Сергея Шлякова убе-
ждены в невиновности своего подзащит-
ного. Так, они обращали внимание следст-
вия на то, что об участии господина Шля-
кова в махинации говорил лишь потерпев-
ший. При этом роль обвиняемого Шлякова 
в деле фактически свелась к тому, что он по-
знакомил Юрия Удалова с Юрием Кузнецо-
вым, но в дальнейшем не интересовался их 
переговорами. Что, кстати, подтверждается 
и распечатками телефонных переговоров, 
не зафиксировавших общения Юрия Удало-
ва с генерал-полковником. Правда, тот зави-
зировал расписки Юрия Кузнецова в полу-
чении денег, но сам Сергей Шляков из этих 
сумм не получил ни копейки. Что фактиче-
ски подтверждается материалами дела, в ко-
торых нет данных об обнаружении незаде-
кларированных сумм у генерал-полковни-
ка или его родных. 

Кстати, адвокаты обратили внимание и на 
то, что в деле фигурируют лица из числа со-
трудников аппарата правительства Москов-
ской области, оказывавших содействие об-
виняемым Онищенко и Казарцеву по введе-
нию в заблуждение господина Удалова. Одна-
ко данные лица к уголовной ответственности 
так и не были привлечены.

Алексей Соковнин

Должность губернатора 
предлагали под расписки
Фигуранты дела о мошенничестве  
читают материалы расследования

Как стало известно „Ъ“, прокуратура  
расторгла досудебное соглашение  
о сотрудничестве с Екатериной Аверь-
яновой, ключевым фигурантом громко-
го расследования о хищении 322,5 млн 
руб. у дочерней структуры «Роскосмоса» 
— НПО имени Лавочкина. Решение над-
зорного органа мотивировано тем, что 
в рамках сделки бывшая глава дирекции 
правового обеспечения стратегическо-
го предприятия не назвала сотрудникам 
СКР ни новых фигурантов, ни неизвест-
ных следствию обстоятельств совер-
шения преступления, как того требу-
ет закон. Сейчас госпожа Аверьянова, 
а также другие фигуранты расследова-
ния — экс-гендиректор НПО Сергей Ле-
мешевский и адвокат Игорь Третьяков — 
знакомятся с материалами дела.

Факт разрыва прокуратурой соглаше-
ния с Екатериной Аверьяновой „Ъ“ под-
твердил адвокат Станислав Шостак, пред-
ставляющий интересы другого обвиняемо-
го по громкому уголовному делу о хищении 
средств НПО имени Лавочкина — главы ад-
вокатской конторы «Третьяков и партнеры» 
Игоря Третьякова. Как пояснил адвокат, раз-
рыв соглашения, по его данным, связан с 
тем, что бывшая глава правовой дирекции 
НПО не выполнила условия соглашения — 
не назвала следствию неизвестных ему до 
этого участников преступления или обстоя-
тельств хищения бюджетных средств. По не-
которым данным, госпожа Аверьянова рас-
сказала лишь о своей роли в истории с рас-
ходованием средств предприятия, но проку-
ратура посчитала, что таких показаний недо-
статочно. Досудебное соглашение с экс-гла-
вой дирекции НПО было заключено в нача-
ле прошлого года, после чего Екатерина Аве-
рьянова была переведена из СИЗО под до-
машний арест. Двое других фигурантов по-
прежнему находятся под арестом.

Как ранее сообщал „Ъ“, по версии След-
ственного комитета России, в 2016 году тог-
дашний гендиректор НПО имени Лавочкина 
Сергей Лемешевский по совету главы депар-
тамента правового обеспечения предприя-
тия Аверьяновой заключил договоры с адво-
катским бюро «Третьяков и партнеры». Со-
глашение предусматривало оказание юри-
дических услуг для НПО. В основном речь 
шла об участии в судебных разбирательст-
вах, где производственное объединение вы-

ступало ответчиком, а истцом — основной 
акционер НПО госкорпорация «Роскосмос» 
(ей принадлежит 97,3% предприятия).

Между тем следователи установили, что 
за два года между НПО и адвокатской кон-
торой было заключено 23 договора на ока-
зание юридических услуг, однако предусмо-
тренные соглашениями юридические услу-
ги на самом деле оказывались не господи-
ном Третьяковым и сотрудниками его кон-
торы, а штатными юристами предприятия. 
При этом договоры, по мнению следствия, 
заключались с нарушениями законодатель-
ства и внутренних правил производственно-
го объединения. Как говорится в уголовном 
деле, деньги, уплаченные в рамках соглаше-
ний с адвокатским бюро, включались пред-
приятием в себестоимость своей продукции, 
и таким образом юридические услуги фак-
тически оплачивались за счет бюджетных 
средств, выделенных в рамках госзаказов.

Помимо этого следствие выяснило, что 
выплаты адвокатскому бюро так называе-
мых гонораров успеха (8% от выигранной в 
суде суммы), которые были прописаны в со-
глашениях, не были обоснованными. Так, в 
октябре 2016 года «Третьяков и партнеры» 
получили от НПО такую выплату в размере 
18,2 млн руб., хотя решение суда, за которое 
она была перечислена, было отменено кас-
сационной инстанцией, а дело отправлено 
на новое рассмотрение.

В итоге действия бывшего гендиректо-
ра НПО Сергея Лемешевского, экс-руково-
дителя департамента правового обеспече-
ния Екатерины Аверьяновой и главы адво-
катского бюро Игоря Третьякова были ква-
лифицированы следствием как мошенниче-
ство в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), а сумма хищений, по подсчетам СКР, со-
ставила более 330 млн руб.

Сами фигуранты расследования меж-
ду тем настаивают, что ситуация носит гра-
жданско-правовой характер, а все условия 
заключенных между НПО и адвокатской 
конторой договоров были выполнены в 
полном объеме. Благодаря помощи сотруд-
ников «Третьякова и партнеров» производ-
ственное объединение, по уверению защи-
ты, сэкономило несколько сотен миллионов 
рублей. Сейчас обвиняемые и их адвокаты в 
соответствии со ст. 217 УПК РФ знакомятся с 
материалами расследования.

Владислав Трифонов

Адвокатские гонорары  
не вписались в сделку  
со следствием
Прокуратура расторгла соглашение с обвиняемой 
в хищении средств НПО имени Лавочкина

Бывший гендиректор мостостроительной компании 
Виктор Гребнев получил условный срок,  
хотя прокуратура требовала отправить его в колонию
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МВД разработало проект регламен
та по регистрации транспортных 
средств в подразделениях ГИБДД. 
Документ необходим для исполне
ния на практике нового закона о ре
гистрации автомобилей, который 
вступит в силу в августе этого года. 
В регламенте описываются, в част
ности, процедуры взаимодействия 
подразделений и автосалонов: по
следние получат право самостоя
тельно ставить на учет машины кли
ентов и печатать номера. Документ 
закрепляет максимальную продол
жительность процедуры регистра
ции автомобиля — она должна зани
мать не более одного часа.

МВД опубликовало на regulation.gov.
ru проект нового административного ре-
гламента по регистрации транспортных 
средств в ГИБДД. Документ придет на сме-
ну приказам МВД №605, №399, которые 
будут впоследствии отменены. Новый ре-
гламент носит технический характер: до-
кумент необходим для исполнения за-
кона «О государственной регистрации 
транспортных средств», который вступа-
ет в силу с 4 августа, и связанных с ним 
нормативных актов (постановления пра-
вительства, приказы МВД и т. д.). „Ъ“ не-
однократно рассказывал об этом законе: 
с вступлением его в силу водителей ждет 
масштабная реформа в области регистра-
ции транспортных средств.

В регламенте (вступает в силу вместе с 
законом), в частности, описывается про-
цедура взаимодействия ГИБДД с автоса-
лонами и дилерами. Последние, напом-
ним, с августа получат право самостоя-
тельно регистрировать новые автомо-
били клиентов. Чтобы работать с Госав-
тоинспекцией, компания должна быть 
включена в полицейский перечень спе-
циализированных организаций. Специ-
альный (уполномоченный) сотрудник 
автосалона должен будет осмотреть авто-
мобиль, проверить документы, сверить 
регистрационные данные и сформиро-
вать электронное заявление от имени 
автовладельца, которое через портал го-
суслуг будет направляться в ГИБДД. Ак-
кредитованные автосалоны и дилеры 
получат доступ к этому сервису. Подра-
зделение, получив и проверив докумен-
ты, изготовит свидетельство о регистра-
ции (СТС) автомобиля: его нужно будет 
забрать в Госавтоинспекции вместе с но-
мерами. В будущем, когда ГИБДД перей-
дет полностью на электронные докумен-

ты, необходимость в посещении Госавто-
инспекции отпадет. Автодилер, если за-
хочет, сможет получить право на само-
стоятельное изготовление госзнаков 
(для этого надо получить отдельное раз-
решение ГИБДД и быть включенным в 
отдельный реестр) и предоставлять та-
кую услугу клиентам.

Регламент также установит время про-
цедур подразделений: нормативы не ме-
няются по сравнению с действующими 
правилами. К примеру, максимальный 
срок предоставления госуслуги по реги-
страции транспортного средства, как и 
сейчас, будет ограничен одним часом, 
время отчитывается с момента приема 
документов в подразделении. При запи-
си в ГИБДД через портал госуслуг автовла-
дельцу может быть предложено время не 
позже чем на пятый день после обраще-
ния. Если гражданин не приходит в на-
значенный час, то срок ожидания состав-
ляет не более 15 минут, дальше его при-
нимают в порядке живой очереди. Мак-
симальный срок осмотра транспортного 
средства не должен занимать более 20 ми-
нут. Пошлина за предоставление госуслу-
ги будет такая же, как и сейчас,— 2 тыс. 
руб. за регистрацию с выдачей госноме-
ра, 800 руб. за выдачу паспорта транс-
портного средства взамен утраченного 
или пришедшего в негодность, 500 руб. 
за выдачу свидетельства о регистрации.

Отметим, что комитет Госдумы по 
транспорту вместе с ГИБДД уже подго-
товил поправки в закон о регистрации 
транспортных средств. Планируется пре-
доставить автовладельцам выбор: печа-
тать и получать номера в подразделении 
(как и сейчас) или у частных изготовите-
лей номеров. Текущая редакция закона 
предполагает изготовление госзнаков 
только у частников, но таких фирм ма-
ло, это обнаружилось после мониторин-
га ГИБДД. Также планируется, что гражда-
нин, обратившись в подразделение лю-
бого региона для регистрации машины, 
сможет получить номер только с кодом 
«своего» региона. Иными словами, моск-
вич в любом случае, куда бы он ни обра-
тился, получит московские номера (с ко-
дом 177, 179, 799 и т. д.), житель Чечни — 
с кодом 95, Дагестана — с кодом 05 и т. д. 
Поправки в закон уже приняты в первом 
чтении 30 мая, для доработки законопро-
екта и принятия изменений у парламен-
та есть около месяца: последний день ра-
боты Госдумы — 28 июля.

Иван Буранов

Регистрацию машин 
распишут по часам
МВД разработало проект нового регламента 
по постановке автомобилей на учет

Состоявшаяся в Израиле встреча высо
копоставленных силовиков РФ и США — 
Николая Патрушева и Джона Болтона — 
увеличила шансы на то, что на саммите 
«двадцатки» в Осаке встретятся и лидеры 
двух государств. Список тем для обсужде
ния, который готовится к переговорам Вла
димира Путина и Дональда Трампа, широк: 
от «проблем региональной безопасности» 
до экономики. При этом гарантирован
ным итогом встречи можно назвать лишь 
то, что президент Трамп попадет под но
вую волну критики со стороны оппонентов. 
Накануне демократы предприняли новую 
попытку получить в свое распоряжение 
расшифровки предыдущих личных и те
лефонных переговоров между Дональдом 
Трампом и Владимиром Путиным.

«Подготовка ведется, и мы не исключаем, 
что такая встреча может состояться»,— осто-
рожно заявил вчера пресс-секретарь Владими-
ра Путина Дмитрий Песков, отвечая на вопрос 
о возможных контактах президентов РФ и США 
на саммите G20, который начинается в Японии 
в пятницу. Российско-американо-израильские 
переговоры в Иерусалиме (см. о них матери-
ал на стр. 1) он назвал частью подготовки к воз-
можной встрече на высшем уровне.

Джон Болтон, будучи в Израиле, также отме-
чал, что глава Белого дома «ждет возможности» 
встретиться с российским президентом. Он не 
стал раскрывать, какие именно темы будут об-
суждаться во время переговоров. Между тем на-
кануне в ходе телефонного брифинга для жур-
налистов высокопоставленный представитель 
Госдепартамента на условиях анонимности 
кое-что об этом сказал. По его словам, офици-
альной повестки встречи пока нет, но в Вашин-
гтоне надеются, что будет обсуждаться макси-
мально широкий круг вопросов и «в первую 
очередь, проблемы региональной безопасно-
сти» — «Иран, Украина, Сирия, Ближний Вос-
ток, а также темы контроля над вооружениями 
и улучшения двусторонних отношений». Ди-
пломат не исключил, что в этот перечень мо-
жет войти и «ситуация в Венесуэле».

А вот тема иностранного вмешательства в 
американскую политику хоть и может быть за-
тронута, но вряд ли станет предметом серьез-
ных дискуссий. Представитель Госдепартамен-
та сообщил журналистам, что президент Трамп 
«не будет направлять Путину новые сигналы 
о недопустимости вмешательства в выборы в 
США»: «Если говорить о каком-то сигнале Пути-
ну, то, как мне кажется, позиция президента хо-
рошо известна. Он ее повторит».

Тем временем в Москве дают понять, что 
Вашингтон не стал педалировать другую ток-
сичную для двусторонних отношений тему. 
Как рассказал вчера Дмитрий Песков, США не 
ставили условием для встречи президентов 
освобождение украинских моряков, задер-
жанных российскими пограничниками 25 
ноября прошлого года в Керченском проли-
ве. Именно из-за этой ситуации в последний 
момент по инициативе американского прези-
дента сорвалась его встреча с Владимиром Пу-
тиным на полях прошлогоднего саммита G20 
в Аргентине.

Что же касается российского видения повест-
ки грядущей встречи, то им поделился на прош-
лой неделе в ходе прямой линии Владимир Пу-
тин. «Нам есть о чем поговорить и в сфере ме-
ждународной безопасности, разоружения, имея 
в виду, что заканчивается в ближайшее время 
Договор СНВ-3, и с точки зрения налаживания 
нормальных межгосударственных отношений 
во всех областях»,— заявил он. Среди прочего 
речь идет о налаживании отношений в эконо-
мике. «Ведь американские компании не уходят 
с российского рынка, работают, хоть товарообо-
рот и небольшой, но при Обаме (президенте в 
2009–2017 годах Бараке Обаме.— „Ъ“) он упал 
до $20 млрд, а при президенте Трампе на $5 мл-
рд вырос, несмотря на все ограничения и санк-
ции»,— сказал российский лидер.

Так или иначе, как отмечают и в Вашинг-
тоне, и Москве, речь пойдет не об «офици-
альном саммите», а лишь о достаточно корот-
кой встрече, «обычном, рутинном меропри-
ятии». Напомним, что Владимир Путин и До-
нальд Трамп в том или ином формате встреча-
лись трижды: на полях саммитов G20 и АТЭС 
в 2017 году, а также в Хельсинки в 2018 году. 
При этом полноценный саммит был лишь в 
Финляндии. И каждый раз после встреч с рос-
сийским лидером кризис в отношениях меж-
ду Москвой и Вашингтоном обострялся, а по-
литические противники Дональда Трампа в 
США усиливали атаки на него.

Накануне саммита в Осаке демократы в 
американском Конгрессе вновь потребовали 
от Белого дома предоставить им расшифров-
ки личных и телефонных переговоров между 

Дональдом Трампом и Владимиром Путиным. 
По данным американских СМИ, ссылающих-
ся на свои информированные источники, пре-
зидент США «предпринял невероятные уси-
лия» для того, чтобы скрыть эту информацию, 
и как минимум в одном из случаев распорядил-
ся отдать ему все записи, сделанные перевод-
чиком,— речь шла о разговоре двух лидеров во 
время саммита G20 2017 года.

В феврале этого года руководитель комите-
та по разведке Палаты представителей Адам 
Шифф, глава комитета по надзору Элайджа Кам-
мингс и член комитета по международным де-
лам Элиот Энгел направили в Белый дом пись-
мо с требованием объяснить, где именно нахо-
дятся расшифровки переговоров президента 
США с российским лидером, и с просьбой пре-
доставить законодателям эти документы. В ответ 
юрисконсульт Белого дома Пэт Чиполлоне зая-
вил, что все дипломатические переговоры гла-
вы государства — это тайна, и их содержание не 
может быть раскрыто.

В новом письме на имя главы администра-
ции Белого дома конгрессмен Каммингс сооб-
щил, что у руководства США есть время до 8 ию-
ля для того, чтобы передать в Конгресс все до-
кументы, касающиеся переговоров Дональда 
Трампа с российским президентом. В против-
ном случае члены Палаты представителей наме-
рены использовать свои полномочия для того, 
чтобы получить эти записи в судебном порядке. 
Дональда Трампа они подозревают в наруше-
нии Закона о хранении президентских записей.

Кирилл Белянинов, Вашингтон;  
Павел Тарасенко

Переговоры весьма возможны, 
последствия — гарантированы
К встрече Дональда Трампа и Владимира Путина  
готовятся их помощники и особенно — противники

Ожидается, что Владимир Путин и Дональд Трамп постараются сгладить 
острые углы. Так, тема российского вмешательства в американские выборы 
вряд ли станет предметом серьезных дискуссий  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Пленум Верховного суда  принял 
 постановление, разъясняющее 
 нижестоящим судам, как наказы
вать водителей при нарушениях 
 правил дорожного движения (ПДД). 
Так, за установку нештатных газо
разрядных (ксеноновых) ламп ли
шать прав больше не будут. А вот 
за умышленное загрязнение номера 
грязью или снегом, наоборот, мож
но будет остаться без удостовере
ния. В случае аварии по вине води
теля, который двигался по обочине, 
у последнего не будет возможности 
защититься в суде.

Постановление пленума ВС разъясня-
ет нижестоящим судам нюансы приме-
нения 12-й главы КоАП, в которой опи-
саны санкции за нарушения ПДД. В до-
кументе описывается, в частности, как 
применять ст.12.2 КоАП (наказание за 
нечитаемые номера). Если водитель на-
меренно закрыл госзнак листом бума-
ги, картоном, листвой, грязью, снегом, 
то суд может лишить прав нарушителя. 
Инспектор должен будет доказать суду 
умышленность действий автомобили-
ста (например, на фото видно, что вся ма-
шина чистая, а госзнак специально оста-
вили грязным). При отсутствии доказа-
тельств применять можно только 500-ру-
блевый штраф.

Разъяснены ситуации с установкой 
на авто нештатных газоразрядных (ксе-
ноновых) ламп. Поясним, что они светят 
ярче обычных галогеновых и потребля-
ют меньше электроэнергии, но ослепля-
ют встречный поток при установке в не-
предназначенные для этого фары. За по-
добный «тюнинг» ГИБДД раньше офор-
мляла материалы по ч. 3 ст. 12.5 КоАП, су-
ды лишали водителей прав. Теперь, со-
гласно разъяснениям ВС, за подобное на-
рушение будет применяться штраф 500 
руб. (ч. 1 ст. 12.5 КоАП).

Еще одна тема, затронутая докумен-
том,— выезд на обочину. В судебной пра-
ктике известны случаи, когда водители, 
двигаясь по обочине, врезались в маши-
ны, поворачивающие направо из основ-
ного ряда. «Обочник» впоследствии пы-
тался доказать (в том числе в судах), что 
ехал прямо и ему должны были уступить 
дорогу. В постановлении пленума разъ-

ясняется, что такого права у нарушителя 
нет, уступать ему никто не должен был, 
поскольку машина двигалась там, где 
это запрещено правилами.

Внесен еще ряд технических, но важ-
ных уточнений. Если у водителя истек 
срок лишения прав, при этом он не вы-
полнил требования для возврата удо-
стоверения (не прошел тест на знание 
ПДД, не оплатил долги по штрафам, не 
представил медсправку об отсутствии 
противопоказаний к вождению), то по-
пытка снова управлять машиной будет 
расценена по ч. 1 ст. 12.7 КоАП (штраф 
до 15 тыс. руб.). В случаях, когда водите-
ли оставили место ДТП (ч. 2 ст. 12.27 Ко-
АП), суды должны устанавливать вину 
нарушителя, умысел действий, учиты-
вая при этом характер наезда, размер и 
«локализацию» повреждений. Экспер-
ты давно говорят о проблеме, когда ав-
томобилисты случайно царапают чу-
жое авто на парковках у ТЦ, не зная об 
этом, уезжают домой, а впоследствии 
несут за это серьезную ответственность 
(минимальная санкция — год лишения 
прав). Пояснение ВС должно частично 
решить эту проблему.

В случаях, когда водитель был пьян (и 
это установлено медицинским освиде-
тельствованием), суд по ходатайству смо-
жет теперь проверить сведения о подго-
товке врача либо фельдшера, а также ли-
цензию (должна быть у медпункта или 
больницы, где проверяют водителей). 
Юрист, эксперт по безопасности дорож-
ного движения Катерина Соловьева на-
звала этот пункт «важной новеллой»: «Ра-
нее суды такие ходатайства часто откло-
няли». Юрист, адвокат движения «Свобо-
да выбора» Сергей Радько отметил пункт, 
описывающий случаи, когда водитель 
получил несколько штрафов с близко 
установленных камер. Суды по ходатай-
ству водителя должны будут проверить, 
была ли у гражданина возможности за-
тормозить перед второй камерой без со-
здания аварийной ситуации: если ее не 
было, то второй штраф должен быть от-
менен. «Нередки жалобы на слишком 
частую расстановку камер, фактически 
наказывающих за одно и то же наруше-
ние»,— пояснил „Ъ“ господин Радько.

Иван Буранов

За грязные номера 
оставят без прав
ВС разъяснил, как наказывать 
нарушителей ПДД

США, Япония и Австралия намерены 
 инвестировать $1 млрд в строительст
во завода по сжижению природного  газа. 
Проект в Папуа—Новой Гвинее станет пер
вым реальным шагом трех стран по соз
данию противовеса китайской иници
ативе «Пояса и пути». Вашингтон и его 
союзники полагают: Пекин пользуется 
тем, что развивающиеся страны нужда
ются в деньгах, заманивая их в долговую 
яму. Авторы новой инициативы предлага
ют вместо китайских денег собственные, 
утверждая также: речь в отличие от мега
проекта КНР пойдет исключительно о со
здании «качественной инфраструктуры».

Инвестором масштабного проекта от 
Японии будет Japan Bank for International 
Cooperation (JBIC), от США — U.S. Overseas 
Private Investment Corporation (OPIC), от Ав-
стралии — Export Finance and Insurance 
Corporation. Договоренность, по словам не-
названных источников издания Nikkei Asia 
Review, была достигнута в ноябре. В апреле 
договоренность о строительстве терминала 
была достигнута и с правительством Папуа—
Новой Гвинеи. Официальное объявление о на-
чале работы над проектом, как ожидается, бу-
дет сделано на этой неделе, но до этапа стро-
ительства пройдет еще несколько лет, необ-
ходимых на расчеты и подготовку проекта. 
К указанной сумме, скорее всего, прибавят-
ся затраты на строительство дополнительной 
электростанции и прокладку коммуникаций.

Проект станет первым реальным шагом 
трех стран к созданию эффективного проти-
вовеса китайской инициативе «Пояс и путь» 
(ПИП), в рамках которой Пекин обещал вы-
делить в ближайшие десятилетия до $1 трлн 
на модернизацию инфраструктуры развива-
ющихся стран. По мнению Вашингтона и его 
союзников, истинная цель инициативы — 
закредитовать страны-реципиенты до такой 
степени, чтобы долговой рычаг дал Китаю 
возможность влиять на их внешнюю и вну-
треннюю политику. Особенно яростно про-
тив инициативы выступает нынешняя адми-
нистрация Белого дома, которая в новой вер-

сии Стратегии национальной безопасности, 
вышедшей в конце 2017 года, объявила про-
тивостояние КНР одной из своих главных за-
дач на ближайшие годы.

В июле 2018 года тогдашний министр ино-
странных дел Австралии Джулия Бишоп со-
общила о создании «трехстороннего инфра-
структурного партнерства» Вашингтона, То-
кио и Канберры. В тот период, впрочем, ин-
формации о конкретных финансовых обя-
зательствах в рамках партнерства не было. 
Единственным, кто назвал хоть какую-то циф-
ру, стал госсекретарь США Майкл Помпео, от 
имени Вашингтона пообещавший скромные 
$113 млн. Примечательно, что к проекту отка-
залась тогда присоединиться Индия, которую 
США надеялись привлечь к более активному 
противостоянию с Китаем в рамках идеи Ин-
до-Тихоокеанского региона и инициативы 
Четырехстороннего диалога по безопасно-
сти. По сведениям источников индийской га-
зеты The Economic Times, премьер-министр 
страны Нарендра Моди отказался от участия в 
американско-австралийско-японской инфра-
структурной инициативе, чтобы не портить 
отношения с Пекином и Москвой — партне-
рами страны по БРИКС.

Инвестиции в гвинейский проект будут 
осуществляться на основе принципов «каче-
ственных инфраструктурных инвестиций». 
Этот японский концепт был впервые выдви-
нут в мае 2015 года, когда Китай только объ-
явил о начале работы в рамках ПИП. Офици-
ально он не направлен против Пекина, но 
подчеркивает, что выдаваемые на строитель-
ство инфраструктуры кредиты должны быть 
посильны странам-реципиентам, проекты не 
должны вредить экологии, зато должны бла-
готворно сказываться на местной занятости, 
социальном мире и способствовать равенст-
ву между регионами страны. Это именно то, в 
чем США и их союзники китайским инвести-
циям и проектам отказывают.

Источники в Москве, задействованные в 
подготовке к саммиту G20 в Осаке 28–29 ию-
ня, сообщали „Ъ“, что японские принципы 
качественной инфраструктуры будут поддер-

жаны на грядущей встрече всеми ее участни-
ками, включая Китай. Это, впрочем, вряд ли 
удовлетворит союзников Вашингтона, кото-
рые намерены предложить развивающимся 
странам альтернативные инфраструктурные 
решения. Вашингтон в октябре 2019 года пла-
нирует запустить Международную корпора-
цию финансирования проектов развития, ко-
торая направит $60 млрд на выдачу кредитов 
и гарантий по кредитам частным инвесторам 
в инфраструктуру развивающихся стран. Это 
приблизительно удвоит ресурсы, которые ра-
нее выделялись США на эти цели.

По мнению директора азиатской програм-
мы Московского центра Карнеги Александра 
Габуева, из трех бросивших вызов ПИП стран 
реальная позитивная история инвестиций в 
развивающиеся страны есть только у Японии. 
«Японцы уже много лет инвестируют в схожие 
проекты по всей Юго-Восточной и Южной 
Азии, и именно они, скорее всего, будут „моз-
гом“ этого партнерства,— сообщил „Ъ“ экс-
перт.— В итоге это даст развивающимся стра-
нам больше средств для развития и больше 
альтернатив. А выбор — это всегда хорошо».

Профессор школы международных отно-
шений и госуправления при Шанхайском 
университете Ян Чен полагает, что большой 
тревоги по поводу нового проекта Китай ис-
пытывать не должен. «„Пояс и путь“ всегда 
был инклюзивной инициативой, и мы совер-
шенно не против, чтобы другие страны тоже 
инвестировали в инфраструктуру,— сообщил 
он „Ъ“.— Китай будет очень рад, если другие 
страны разделят с ним риски, связанные с ин-
вестированием в сложных регионах». 

Эксперт также напомнил, что Япония, Ин-
дия, Европа и США десятилетиями инвес-
тировали в Африке и других развивающих-
ся регионах, но результаты пока были очень 
скромны. «ПИП — инициатива с уникаль-
ными преимуществами, он создает не толь-
ко инфраструктуру, но и способствует разви-
тию торговли, финансового сотрудничества, 
межчеловеческих контактов»,— добавил го-
сподин Ян.

Михаил Коростиков

Три валюты сплотятся против юаня
США, Япония и Австралия начнут создание противовеса «Поясу и пути» 
с Папуа—Новой Гвинеи



Россия давала уроки иранского
Главные противоречия касают-

ся Ирана. В этом вопросе секретарь 
Совбеза РФ Николай Патрушев при-
держивался точки зрения, противо-
положной позиции Биньямина Не-
таньяху, а также главы Совета нацио-
нальной безопасности Израиля Ме-
ира Бен-Шаббата и советника пре-
зидента США по национальной без-
опасности Джона Болтона. «Мы пол-
ны решимости выдворить Иран 
из Сирии»,— заявил господин Нета-
ньяху. Премьер пообещал, что «Изра-
иль продолжит препятствовать Ира-
ну в использовании соседних тер-
риторий для нападений» на изра-
ильскую территорию, как уже «де-
лал сотни раз» раньше. По его сло-
вам, три страны согласились с необ-
ходимостью вывода из Сирии всех 
иностранных сил, которые появи-
лись там с началом внутреннего кон-
фликта в 2011 году. Господин Нетань-
яху не исключил, что этот вопрос бу-
дет обсуждаться президентами Рос-
сии и США в Осаке.

Джон Болтон подтвердил жела-
ние США «избавиться от иностран-
ных сил в Сирии», имея в виду пре-
жде всего Иран. Он также повторил 
традиционные обвинения Вашин-
гтона в адрес этой страны. В част-
ности, сказал об атаках на танкеры 
в Оманском заливе и на американ-
ский беспилотник — как считают 
США, за нападениями стоит Тегеран. 
«За последние пару месяцев Иран 
участвовал в длительной серии не-
спровоцированных и неоправдан-
ных атак»,— отметил господин Бол-
тон. И не забыл про ядерные амби-
ции Тегерана.

Со своей стороны, Николай Пат-
рушев подчеркнул: у Миноборо-
ны РФ есть данные, что американ-
ский беспилотник находился в воз-

душном пространстве Ирана. То есть 
он подтвердил версию Тегерана, при 
этом подчеркнул, что не обсуждал эту 
тему с иранской стороной. Господин 
Патрушев также назвал нежелатель-
ными налеты Израиля на Сирию.

О выводе иностранных войск се-
кретарь Совбеза РФ ничего не ска-
зал, но российские политики и ди-
пломаты не раз поднимали эту тему. 
Для Москвы более насущен вопрос 
об уходе из Сирии американских во-
енных, а не проиранских сил. В Рос-
сии придерживаются позиции, что 
раз иранцев пригласило сирийское 

руководство, то ему и решать, на ка-
ких условиях сотрудничать с Теге-
раном. Как следует из слов Николая 
Патрушева, в Москве считают более 
эффективным разговор с Ираном, 
а не давление на него. «Мы понима-
ем те озабоченности, которые есть 
у Израиля, и хотим, чтобы те угрозы, 
которые существуют, были ликви-
дированы… В то же время надо пом-
нить национальные интересы дру-
гих региональных государств»,— 
сказал он.

Слова Николая Патрушева выгля-
дят как главное требование России 

к США и Израилю в Сирии — не про-
воцировать Иран. Так Москве будет 
легче маневрировать на сирийском 
поле. «Если мы не будем их (интере-
сы Ирана.— „Ъ“) видеть, знать, счи-
таться с ними, я сомневаюсь, что 
мы сможем достичь конкретного ре-
зультата»,— подчеркнул господин 
Патрушев и добавил, что у России 
и Ирана «есть взаимная возможность 
влиять друг на друга», и имеется «воз-
можность слушать друг друга». Се-
кретарь Совбеза предостерег своих 
партнеров по переговорам от попы-
ток «представить Тегеран в качестве 

главной угрозы региональной без-
опасности» и подчеркнул, что «Иран 
был и остается союзником и партне-
ром» России.

При этом, несмотря на разногла-
сия, Николай Патрушев дал понять, 
что все же сторонам было о чем дого-
вариваться. В завершение своего вы-
ступления он подчеркнул, что участ-
ники встречи «во многом сошлись» 
во мнениях — прежде всего по во-
просу, какой должна быть Сирия 
в будущем. «О том, как это делать, 
нам предстоит вести диалог»,— под-
черкнул он.

Расставались участники встречи 
вполне довольными друг другом. 
По крайней мере, так это выгляде-
ло. Но не успели консультации в Ие-
русалиме завершиться, как россий-
ский МИД сбил их благожелатель-
ный настрой. В Москве обвинили 
Вашингтон в том, что там «„сжига-
ют мосты“ — вопреки своим же за-
верениям в приверженности диа-
логу с Ираном». На Смоленской пло-
щади имели в виду введенные нака-
нуне Вашингтоном санкции против 
иранского руководства. «Властям 
США стоит задуматься, куда может 
привести безрассудный курс в отно-
шении этой страны (Ирана.— „Ъ“). 
Он чреват не только дестабилиза-
цией Ближнего и Среднего Востока, 
но и подрывом всей системы между-
народной безопасности»,— заявили 
во внешнеполитическом ведомстве.

Как будто подтверждая эти слова, 
Дональд Трамп, не успев проснуться, 
написал на своей странице в Twit-
ter: «Руководство Ирана не понима-
ет слов „прекрасно“ или „сострада-
ние“... К сожалению, они понима-
ют только силу и мощь. Любая атака 
Ирана на что-либо американское бу-
дет встречена с огромной и подавля-
ющей силой».

Марианна Беленькая

Премьеру Израиля  
Биньямину Нетаньяху  
(второй справа) удалось 
усадить за стол перегово
ров в Иерусалиме секре
таря Совбеза РФ  Николая 
Патрушева  (справа) и со
ветника президента США 
по национальной безопас
ности Джона  Болтона 
 (второй слева). Встреча 
прошла при участии  главы 
Совета национальной 
 безопасности Израиля  
Меира БенШаббата 
 (слева)   ФОТО REUTERS
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В Армении участились аресты Роберта Кочаряна
Экс-президент опять оказался под стражей, но обещал продолжить борьбу с новой властью

Апелляционный суд Армении отменил 
решение суда первой инстанции об ос
вобождении экспрезидента  Роберта 
Кочаряна, обвиняемого в свержении 
конституционного строя в 2008 году. 
Выпущенный на свободу 18 мая после 
поручительства двух президентов На
горного Карабаха, господин Кочарян 
вчера был вновь взят под стражу. При 
этом Конституционный суд продлил 
до 9 июля срок рассмотрения апелля
ции защиты. Роберт Кочарян считает 
дело сфабрикованным и обещает про
должить борьбу со своим главным оп
понентом, премьером Николом Паши
няном. Противостояние двух лидеров 
Армении усиливает раскол в стране че
рез год после прихода к власти Никола 
Пашиняна на волне массовых антипра
вительственных протестов.

Решению Апелляционного суда, удов-
летворившего жалобы прокуратуры на ре-
шение суда общей юрисдикции по делу 
экс-президента Роберта Кочаряна и потре-
бовавшего его нового ареста, предшество-
вал громкий скандал.

Сторона защиты отказалась присутство-
вать при оглашении решения Апелляци-
онного суда, выражая несогласие с дейст-
виями судьи Армена Даниеляна, который 
21 июня неожиданно сообщил, что прекра-
щает рассмотрение дела и 25-го вынесет 
по нему решение. Перед этим судья отказал-
ся рассмотреть ходатайство защиты с прось-
бой приостановить разбирательство и на-
править дело в Конституционный суд.

Прокуратура стала добиваться повтор-
ного ареста Роберта Кочаряна, после того 
как 18 мая суд первой инстанции изменил 
ему меру пресечения и освободил под лич-
ное поручительство бывшего и действую-
щего президентов непризнанной Нагорно-

Карабахской республики — Бако Саакяна 
и Аркадия Гукасяна.

Свое решение судья Даниелян моти-
вировал тем, что «поведение защиты на-
правлено на нарушение нормального хо-
да судебного заседания и его неуместное 
затягивание». 

Страсти накалились еще больше, после 
того как стало известно, что в конце прош-
лой недели господин Даниелян обратил-
ся в полицию с просьбой обеспечить его 
безопасность.

До этого судья Даниелян трижды отка-
зался брать самоотвод. Притом что к это-
му его призывали как сторона защиты, так 
и адвокат Седа Сафарян, представляющая 
интересы демонстрантов, пострадавших 
во время событий марта 2008 года. 

Взять самоотвод судью Даниеляна при-
звал и лично Роберт Кочарян, пригрозив 
ему ответственностью в будущем. 

«Будучи знакомым с материалами это-
го уголовного дела, отмечу, что оно цели-
ком сфабриковано. В очередной раз призы-
ваю вас откреститься от этого дела, оно дур-
но пахнет, и в будущем люди, сфабриковав-
шие это дело, сшившие его, будут привле-
чены по закону к строжайшей ответствен-
ности»,— предупредил в ходе судебного за-
седания Роберт Кочарян.

А его адвокаты заявили, что в исто-
рии уголовного судопроизводства в Ар-
мении не было прецедента, чтобы защи-
те не разрешили представить свою пози-
цию. «Обвиняемый был лишен возможно-
сти участвовать в рассмотрении вопроса 
о своей свободе, что является грубейшим 
нарушением его прав и принципа состя-
зательности в уголовном процессе. Это по-
зорный шаг»,— негодовал адвокат Ован-
нес Худоян.

Сам экс-президент в интервью «Пятому 
телеканалу» заявил, что не считает себя ви-
новным в гибели людей во время мартов-
ских событий 2008 года, и назвал одним 
из главных ответственных за массовые бес-
порядки десятилетней давности нынешне-
го премьера Никола Пашиняна, который 
тогда был одним из лидеров уличных про-

тестов. «Сегодняшний премьер-министр 
напрямую несет ответственность за массо-
вые беспорядки 1 марта 2008 года и, конеч-
но, хотел бы пересмотреть историю, найти 
виновных за эти события. И в данном слу-
чае, в его представлении, виновным явля-
юсь именно я»,— заметил он.

В том же интервью Роберт Кочарян чет-
ко дал понять: несмотря на возбужден-
ное против него уголовное дело, он не на-
мерен уходить из политики и в будущем 
продолжит борьбу с Николом Пашиня-
ном. «Очевидно, что я буду противником 
этой власти. Политические процессы по-
кажут, основным или не основным про-
тивником и какую роль я сыграю на оп-
позиционном поле»,— заявил он. На во-
прос о том, рассчитывает ли он вновь ока-
заться у власти, господин Кочарян отве-
тил уклончиво: «Если будут более моло-
дые, энергичные, с глубокими знаниями 
люди, в которых я увижу силу, способную 
повести страну вперед, то не вижу про-
блем — наоборот, я обрадуюсь, увидев 
этих людей. Но, повторюсь, оставим этот 
вопрос открытым».

Экс-президент также не исключил, что 
уголовное преследование в отношении не-
го может быть связано с его позицией по ка-
рабахскому конфликту. «Мое прошлое мо-
жет беспокоить те силы, которые стремятся 
не к проармянскому варианту урегулиро-
вания карабахского конфликта»,— заявил 
Роберт Кочарян.

Пришедший к власти на волне массовых 
протестов весной прошлого года Никол Па-
шинян за десять лет до этого был членом 
предвыборного штаба кандидата в прези-
денты Левона Тер-Петросяна, уступивше-
го соратнику Роберта Кочаряна Сержу Сар-
гсяну. Заявив о массовых фальсификаци-
ях, оппозиция вывела людей на улицы, где 

пролилась кровь. После этого Никол Паши-
нян был объявлен в розыск, сдался властям 
и приговорен к семилетнему тюремному 
сроку. После свержения президента Сар-
гсяна лидер «бархатной революции» в Ере-
ване назвал одной из своих задач раскры-
тие «дела 1 марта».

Между тем после нового взятия Робер-
та Кочаряна под стражу в ближайшие неде-
ли Армению ждет продолжение судебных 
баталий, ставших бурным выяснением от-
ношений двух лидеров страны — бывшего 
и нынешнего. 

Конституционный суд Армении про-
длил до 9 июля срок рассмотрения заявле-
ния судьи суда общей юрисдикции Ерева-
на Давида Григоряна о приостановлении 
производства по делу Кочаряна и других 
фигурантов «дела 1 марта» и принял к рас-
смотрению два обращения защиты.

На этом фоне драматичные события 
произошли в руководстве Конституци-
онного суда, где в конце прошлой неде-
ли неожиданно воцарилось двоевластие. 
На заседании парламента избранный су-
дьей Конституционного суда Ваге Григо-
рян, принося присягу, заявил, что возла-
гает на себя полномочия председателя КС. 
Между тем в правящем парламентском 
блоке «Мой шаг» действия Ваге Григоря-
на поддержали, а депутат Николай Багда-
сарян призвал полицию не пускать в Кон-
ституционный суд его действующего гла-
ву Грайра Товмасяна.

Независимые юристы назвали дейст-
вия господина Григоряна самоуправством. 
«Это очень опасная тенденция, направлен-
ная против правовой безопасности»,— зая-
вил специалист по конституционному пра-
ву Вардан Айвазян.

Айк Халатян, Ереван;  
Сергей Строкань

Российская делегация входит и выходит из зала ПАСЕ
Ассамблея готовится к новым баталиям

В среду в Страсбурге готовятся к двум 
голосованиям, от которых будет зави
сеть будущее Парламентской ассам
блеи Совета Европы (ПАСЕ). Депутаты 
должны начать процедуру выборов но
вого генерального секретаря ассам
блеи и проголосовать за полноправ
ное членство российской делегации 
в ПАСЕ. От того, как пройдут эти голо
сования, зависит возвращение в ас
самблею делегатов как из России, 
так и с Украины. 

На этой неделе российские депутаты 
вновь получили возможность вернуться 
в ПАСЕ и во вторник даже прошли вме-
сте со всеми в зал заседаний. «Делегация 
приглашена к работе, основополагающие 
права защищены: право участия, право 
обсуждения и права голосования»,— под-
твердил председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. «Многие подходят, жмут руки,— 
поделился впечатлениями с ТАСС сена-
тор Андрей Епишин.— Мы предполагали, 
что может быть нормальное отношение, 
но не такое доброжелательное». Украин-

ская же делегация, наоборот, вчера в пол-
ном составе в знак протеста покинула зал. 

Впрочем, ситуация может поменяться. 
Главным событием сегодняшнего дня ста-
нет голосование по кандидатуре нового ген-
сека организации. Предполагается, что от-
дать голоса депутаты смогут в течение дня. 
И нельзя исключать, что россияне не примут 
участия в этом голосовании — и тогда, нао-
борот, делегаты из РФ будут в знак протеста 
оставаться вне зала, а украинцы смогут в не-
го вернуться.

Дело в том, что российская делегация 
ожидает сегодняшнего голосования о пол-
ном подтверждении своих прав. И до это-
го времени не планирует появляться в за-
ле. Ведь после того как россияне подали 
во вторник соответствующую заявку, груп-
па недоброжелательно относящихся к РФ 
депутатов опротестовала восстановление 
их в правах. Бурные дебаты на эту тему ожи-
даются сегодня после обеда, и вероятных 
исходов два: или права будут восстановле-
ны полностью, или с какими-то исключе-
ниями. Интрига же заключается в том, что 

российские парламентарии предупреди-
ли: голосовать за нового генсека и выпла-
тить в полном объеме задолженность перед 
Советом Европы (около €70 млн) они будут 
готовы только после полного восстановле-
ния в правах. «Моя позиция: сделать наше 
неучастие в выборах генсека до восстанов-
ления наших полномочий максимально 
явным. Как мы можем это сделать при тай-
ном голосовании? Только отсутствием в за-
ле и в здании»,— предупредил во вторник 
вице-спикер Госдумы и глава делегации РФ 
Петр Толстой.

«Вчерашнее голосование показало, что 
полноценное возвращение российской де-
легации поддерживают примерно три чет-
верти депутатов. На перспективу участия 
делегатов из РФ в выборах нового генсека 
я смотрю оптимистично. Все прекрасно по-
нимают, что если голосование о полномо-
чиях делегации состоится после выборов, 
то все усилия последних месяцев по норма-
лизации участия России в Совете Европы 
окажутся напрасны, а мандат генсека, вы-
бранного без участия России, будет ущерб-

ным»,— пояснил „Ъ“ главный редактор науч-
но-аналитического журнала «Бюллетень Ев-
ропейского суда по правам человека» Юрий 
Берестнев.

Напомним, в 2014 году из-за событий 
в Крыму российская делегация была лише-
на права голосовать в ПАСЕ, а затем делега-
там из России запретили занимать руково-
дящие должности в ассамблее и участвовать 
в мониторинговых миссиях. В ответ россий-
ская делегация отказалась вовсе участвовать 
в сессиях ПАСЕ, а два года назад РФ переста-
ла выплачивать взносы в бюджет Совета Ев-
ропы. В ночь на среду по итогам восьмичасо-
вых дебатов депутаты ПАСЕ проголосовали 
за резолюцию по усовершенствованию про-
цесса принятия решений в ассамблее. В ито-
ге российская делегация смогла вновь по-
дать заявку на восстановление своих прав 
в ПАСЕ. Однако теперь под угрозой оказа-
лось членство в ПАСЕ Украины.

«ПАСЕ в состоянии зомби в час ночи от-
крыла дверь агрессору. Завтра битва будет 
продолжаться. За санкции, которые оста-
лись среди возможных»,— так описал состо-

явшееся голосование председатель делега-
ции Верховной рады в ПАСЕ Владимир Арь-
ев. Украинская делегация настаивает, что 
россияне по-прежнему должны оставать-
ся под санкциями (в том числе со стороны 
ПАСЕ). МИД Украины уже отозвал для кон-
сультаций постпреда страны при Совете Ев-
ропы Дмитрия Кулебу. Теперь Киев может 
отозвать приглашение наблюдателей ПАСЕ 
на парламентские выборы и даже вовсе от-
казаться от участия украинской делегации 
в ассамблее 

«Возвращение России в ПАСЕ — это ре-
ванш агрессора и абсолютное отражение то-
го, как пренебрегают международным пра-
вом»,— предупредил премьер Украины Вла-
димир Гройсман. А экс-президент Петр По-
рошенко так обрисовал угрозу для Киева: 
«За снятием санкций в ПАСЕ может пойти 
снятие санкций Советом Европейского сою-
за, может пойти снятие санкций на уровне 
НАТО, может пойти снятие санкций на уров-
не „семерки“, США, Канады, Японии, Новой 
Зеландии, Австралии, всего мира». 

Галина Дудина

Экспрезидент Армении 
Роберт Кочарян, арестованный 
уже в третий раз за время 
продолжающегося суда 
над ним, не намерен сдаваться 
и обещает продолжить борьбу 
с действующей властью   
ФОТО AFP



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21193,81 (−92,18)
РТС 1380,87 (−6,19)
FTSE 100 7422,43 (+5,74)

DAX 30* 12228,44 (−46,13)
DJIA* 26627,61 (−99,93)
NASDAQ Composite* 7931,737 (−73,959)

*На 19:50    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.06.19
Австралийский доллар 43,5597
Английский фунт 79,7980
Белорусский рубль 30,7253
Датская крона* 95,3602

Доллар США 62,5229
Евро 71,2323
Индийская рупия** 90,1322
Казахский тенге** 16,5097

Канадский доллар 47,4557
Китайский юань* 90,8684
Норвежская крона* 73,5148
СДР 86,9950

Сингапурский доллар 46,2072
Новая турецкая лира 10,7516
Украинская гривна* 23,8646
Шведская крона* 67,4771

Швейцарский франк 64,1129
Японская иена** 58,4190
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У молочной продукции истекает срок льготности 
Ритейл опасается проблем с поставками из-за электронных сертификатов

Электронная ветеринарная сертифи-
кация (ЭВС) молочной продукции, ко-
торая начнется с 1 июля, может при-
вести к увеличению сроков достав-
ки и перебоям с поставкой для 30% 
всех таких товаров, считают в Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
(АКОРТ). Бизнес настаивает на отсроч-
ке введения ЭВС и введении морато-
рия на штрафы, которые оценивают 
в 590 млн руб., но чиновники не счита-
ют это необходимым.

„Ъ“ ознакомился с презентацией АКОРТ 
(включает X5 Retail Group, «Магнит», «Ленту», 
Auchan и пр.), в которой описаны ключевые 
риски для производителей и ритейла, свя-
занные с введением ЭВС на молочную про-
дукцию.

ЭВС на часть молочной продукции вво-
дится с 1 июля: на первом этапе сертифика-
ты будут требоваться на сыры, масло, кон-
сервы, а с 1 ноября — на молоко, кисломо-
лочные продукты и мороженое. Оформля-
ется ЭВС в системе Россельхознадзора «Мер-
курий». Как говорится в презентации, введе-

ние ЭВС приведет к росту нагрузки на «Мер-
курий» втрое, до 450 млн сертификатов в ме-
сяц: с 1 ноября к системе должны будут под-
ключиться 600 поставщиков, обеспечиваю-
щих 25 тыс. товарных позиций. Сертифика-
ты нужны на этапах движения товара от рас-
пределительных центров до складов и мага-
зинов. Потребуется вдвое больше транспор-
та, а время приема товара может вырасти на 
1–2 часа, говорится в презентации. В целом, 
отмечается в материале, ЭВС угрожает ста-
бильным поставкам около 30% всей молоч-
ной продукции.

При этом, отмечают в АКОРТ, моратория 
на штрафы за нарушение правил оформле-
ния ЭВС на молочную продукцию нет. При 
запуске ЭВС для других категорий 1 июля 
2018 года 80% сертификатов оформлялись 
с ошибками, и на урегулирование работы 
ушло около восьми месяцев, отмечают участ-
ники рынка. Отсутствие моратория в этой 
ситуации грозит общими штрафами для от-
расли в 590 млн руб., ростом затрат постав-
щиков в связи с возвратами, пересмотром 
договоров поставки и так далее.

Участники рынка выступают за перенос 
первого этапа внедрения ЭВС на молочную 
продукцию до 1 ноября, второго — до 1 июля 
2020 года и мораторий на штрафы до 1 июля 
2021 года. По словам представителя АКОРТ, 
адаптация к внедрению ЭВС на молочную 
продукцию грозит серьезными рисками не-
выполнения взаимных обязательств по по-
ставкам и снижением доступности этой ка-
тегории на полках. По словам источника „Ъ“, 
презентация была передана в аппарат вице-
премьера Дмитрия Козака. Его представитель 
Илья Джус заявил „Ъ“, что позиция АКОРТ по 
вопросу известна.

В PepsiCo (бренды «Домик в деревне», «Ве-
селый молочник») основные проблемы ожи-
дают с 1 ноября, когда под ЭВС попадет вся мо-
лочная продукция, особенно скоропортящая-
ся. Вопросы к «Меркурию» связаны с ошибка-
ми в работе системы и пробелами при офор-
млении сложных маршрутов с несколькими 
транспортными средствами, на которые при-
ходится до 40% отгрузок в крупных городах, 
говорят там. Директор по логистике компа-
нии «Умалат» Алексей Овчинников добавляет, 

что у каждой торговой сети свои требования 
к обмену данными, что требует дополнитель-
ной работы и расходов. В Danone («Простоква-
шино») отмечают «определенные сложности» 
в «стыковке» внутренних систем компании, 
ЭВС и порядка отгрузки продукции. В Valio со-
общили, что готовы к работе с ЭВС.

По словам представителя PepsiCo, усугу-
бляет ситуацию неоднозначность заявления 
о моратории на штрафы. Во вторник Россель-
хознадзор объявил о введении с 1 июля 2019 
года моратория на один год, который будет 
касаться части нарушений. Но как указывает 
источник „Ъ“ в продуктовой компании, мера 
не затрагивает ошибки при оформлении сер-
тификатов, с чем связана большая часть про-
блем при работе в «Меркурии». Мораторий в 
таком виде может заметно осложнить рабо-
ту ритейла, согласны в АКОРТ. В Россельхоз-
надзоре не ответили на запрос „Ъ“. В Мин-
сельхозе заявили, что все вопросы по внедре-
нию ЭВС обсуждались с представителями от-
расли, а отсрочка для молочных продуктов не 
требуется.

Анатолий Костырев

Торговля настроилась на минимум
Девелоперы рассчитывают на малые города

Продолжающийся экономический спад 
вынуждает девелоперов сдвигать сро-
ки сдачи торговых центров. За январь—
июнь 2019 года объем ввода такой не-
движимости в России упал до трехлет-
него минимума. В поиске новых воз-
можностей девелоперы обращают вни-
мание на малые города с населением 
до 300 тыс. человек: их доля в структуре 
ввода торговых площадей достигла 37%. 
Но к росту всего рынка это не приведет.

Совокупный объем ввода торговой недви-
жимости в России по итогам января—июня 
2019 года достиг 196 тыс. кв. м. Это на 12,5% 
ниже аналогичного показателя за 2018 год 
и одновременно — минимум за последние 
три года. Такие данные приводят аналити-
ки Cushman & Wakefield. Согласно расчетам 
«Магазина магазинов», в российских регио-
нах было сдано 102 тыс. кв. м, что более чем 
втрое ниже заявленного на этот период в кон-
це 2018 года объема — 308 тыс. кв. м. Массо-
вый перенос сроков ввода аналитики связы-
вают с общей стагнацией в экономике, из-за 
чего застройщики все чаще вынуждены кор-
ректировать планы.

Согласно выводам «Магазина магази-
нов», кризисные тенденции иллюстрирует 
и постепенное уменьшение средней площа-
ди открываемых торговых центров. В 2019 
году, по прогнозам аналитиков, она сокра-
тится на 14%, до 14,75 тыс. кв. м, год к году. 
При этом в 2015 году средняя площадь сда-
ваемых объектов была 32,7 тыс. кв. м. Умень-
шение площади торговых центров в «Мага-
зине магазинов» связывают и с изменением 
потребительской модели. Покупатели чаще 
делают выбор в пользу магазинов у дома в 
районных моллах — это заставляет девело-
перов активнее развивать этот формат, пояс-
няют там. 

Согласно расчетам «Магазина магазинов», 
доля Москвы в объеме введенных торговых 
площадей в январе—июне 2019 года дости-
гла 37% против 25% годом ранее. В Cushman & 
Wakefield объясняют, что значительную 
долю Москвы в этом году обеспечило откры-
тие в апреле торгового центра «Саларис» пло-
щадью 105 тыс. кв. м. На этом фоне, по сло-
вам консультантов, средняя доля вакантных 
площадей в городе во втором квартале мо-
ментально выросла с 7,8% до 8,2% квартал к 

кварталу. К концу 2019 года показатель до-
стигнет 9–9,5% на фоне открытия еще двух 
крупных объектов: Kvartal W (40 тыс. кв. м) 
и торговой галереи в парке «Остров мечты» 
(70 тыс. кв. м), ожидают там. 

При этом в Cushman & Wakefield указыва-
ют, что на следующие два года в Москве круп-
ных объектов пока не запланировано. На 
2020 год в Московском регионе пока заявле-
но 130 тыс. кв. м, это 21% от общероссийского 
объема. Согласно данным «Магазина магази-
нов», интерес девелоперов к малым городам 
растет. По итогам января—июня 2019 года 
на долю населенных пунктов, где прожива-
ет менее 300 тыс. человек, пришлось 37% вве-
денных торговых площадей против 32% го-
дом ранее. Доля Санкт-Петербурга выросла 
с 1% до 2%. Аналитик Cushman & Wakefield 
Евгения Сафонова указывает, что сейчас на 
небольшие города приходится 27% от обще-
го объема строящейся недвижимости, тогда 
как в 2015–2019 годах показатель был 16%.

Директор отдела региональных торго-
вых помещений CBRE Михаил Рогожин объ-
ясняет, что обратить внимание на малые го-
рода девелоперы вынуждает высокая насы-

щенность рынка миллионников. По данным 
Knight Frank, по итогам первого квартала 
2019 года самый высокий показатель обес-
печенностью торговой недвижимости был 
в Самаре, где на 1 тыс. жителей приходится 
688 кв. м. Следом идут Екатеринбург, Ниж-
ний Новгород и Санкт-Петербург. Москва с 
показателем 510 кв. м на 1 тыс. человек на 
пятом месте. «Но рынок малых городов суще-
ственно отличается: спрос может быть фак-
тически удовлетворен одним крупным объ-
ектом, девелоперы выбирают города, рынок 
которых еще не насыщен»,— рассуждает Ев-
гения Сафонова.

Но роста всего рынка торговой недвижи-
мости за счет увеличения активности в ма-
лых городах консультанты не ждут. Стои-
мость строительства в Москве и регионах по-
чти не отличается, но цена земли и покупа-
тельская способность разная, говорит управ-
ляющий партнер Colliers International Нико-
лай Казанский. В Cushman & Wakefield про-
гнозируют, что в 2020–2021 годах ввод торго-
вой недвижимости в России будет держаться 
на уровне 500–700 тыс. кв. в год.

Александра Мерцалова

Совокупные платежи потребителей 
электроэнергии Сибири могут сокра-
титься более чем на 60 млрд руб. в год, 
если Минэнерго, по предложению уче-
ных, согласится снизить объемы резер-
вирования мощности в регионе. Сейчас 
в Сибири под резерв на случай аварий 
или скачков потребления закладывает-
ся до трети мощности, отчего платежи 
потребителей повышаются. Но от сни-
жения уровня резерва в первую очередь 
пострадают крупнейшие владельцы ге-
нерации в Сибири — «РусГидро» и Си-
бирская генерирующая компания.

Институт систем энергетики им. Л. А. Ме-
лентьева Сибирского отделения РАН (ИСЭМ 
СО РАН) рассчитал уровень нормативного ре-
зерва генерирующих мощностей в Сибири 
для 2022 года. Ученые установили, что в зави-
симости от коэффициента надежности энер-
госистемы он может составлять 11–13,5%.

В объединенной энергосистеме Сибири 
держат десятки гигаватт резерва (дополни-
тельных энергомощностей) для покрытия 
пиков и на случай аварийных ситуаций. Если 
мощность сибирской генерации составляет 
51,86 ГВт, потребление в самые холодные дни 
достигало 31,2 ГВт в 2018 году. Наиболее кри-
тичной для энергетики Сибири стала авария 
на Саяно-Шушенской ГЭС 2009 года, когда, 
чтобы компенсировать выпавшие мощно-
сти, из резерва вывели практически все те-
пловые энергоблоки.

У резерва есть не только техническое, но 
и экономическое значение: он учитывается 
в общем объеме мощности при проведении 
конкурентного отбора (КОМ, определение 
той цены, которую будут платить потребите-
ли за поддерживаемые для них мощности) и 
влияет на цену на оптовом энергорынке — 
чем он больше, тем она выше. Базовый ко-
эффициент резервирования в Сибири и сей-
час близок к определенному ИСЭМ СО РАН: 

он равен 12%. Но для проведения КОМ к этой 
величине добавляют дополнительные коэф-
фициенты — резерв для пяти самых холод-
ных дней в году, среднесуточные ремонты, 
экспорт электроэнергии. Также для Сиби-
ри, где доминирует выработка ГЭС, действу-
ет особый резерв под маловодность в разме-
ре 8,55%. В результате на КОМ резерв увели-
чивается до 27%, что не устраивает промыш-
ленность, которая платит за всю мощность 
вне зависимости от того, насколько она во-
стребована.

Методика ИСЭМ СО РАН уже включает все 
эти дополнительные коэффициенты, поэто-
му после ее утверждения от них можно от-
казаться, считают в «Сообществе потребите-
лей энергии». Это может снизить нагрузку на 

потребителей Сибири на 57–64,3 млрд руб. 
в год, подсчитали в ассоциации. По оценке 
«ВТБ Капитала», совокупный платеж за мощ-
ность потребителями Сибири в 2018 году со-
ставил 162 млрд руб.

Еще в 2016 году глава Минэнерго Алек-
сандр Новак писал тогдашнему вице-премь-
еру Аркадию Дворковичу, что отсутствие по-
рядка определения величины нормативно-
го резерва мощностей отчасти является при-
чиной их избытка в энергосистеме России. 
Вслед за этим господин Дворкович поручил 
пересчитать уровень резервов для энергосис-
темы и использовать их не только при проек-
тировании ее развития, но и при проведении 
долгосрочного КОМ. Однако выполнение ра-
боты существенно затянулось.

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что исследо-
вание еще не согласовано заказчиком, поэ-
тому комментировать его итоги преждевре-
менно. По данным „Ъ“, обсуждать документ 
будут в «Совете рынка» 3 июля. После согла-
сования новые нормативы будут учитывать 
при реализации комплексного плана по мо-
дернизации магистральной инфраструкту-
ры до 2024 года, уточнили в министерстве. 
Новую методику там рассчитывают принять 
до конца года. В «Совете производителей 
энергии», «Совете рынка» (регулятор энерго-
рынков), «Системном операторе» (диспетчер 
энергосистемы) комментировать работу до 
ее принятия отказались. В «РусГидро» и Си-
бирской генерирующей компании (подкон-
трольная СУЭК Андрея Мельниченко) „Ъ“ не 
ответили.

Замдиректора «Сообщества потребите-
лей энергии» Валерий Дзюбенко отмечает, 
что снижение плановых резервов может со-
кратить избыточные траты и вернуть в эко-
номику страны до 240 млрд руб. в 2022–
2025 годах. Но из-за того, что «сроки испол-
нения поручения правительства срывают-
ся и утверждение новых нормативов затяги-
вается», отбор мощности на этот период мо-
жет пройти по старым, завышенным в 1,5–2 
раза, параметрам.

Николай Посыпанко из Vygon Consulting 
считает, что фактические резервы действи-
тельно сегодня выглядят избыточными, что 
прежде всего это справедливо для Сибири, 
где резервируется почти треть мощностей 
(27,55%). Но «к срезанию резервов и закры-
тию „лишних“ мощностей надо подходить 
разумно», предупреждает аналитик: достиг-
нутый профицит в большинстве энергорай-
онов позволяет проводить проекты модер-
низации ТЭС и удерживает цены на действу-
ющую мощность, сокращая платежи потре-
бителей.

Татьяна Дятел

На этой неделе стало известно о но-
вом витке конфликта российских 
автобусных перевозчиков с фран-
цузским сервисом BlaBlaCar. Еще 
в ноябре астраханская компания 
«Транс Лайн» и ряд других структур 
потребовали заблокировать сайт и 
мобильное приложение BlaBlaCar в 
России. Сейчас судебный процесс пе-
решел в арбитраж. По мнению ист-
цов, BlaBlaCar способствует неле-
гальным перевозкам, из-за чего ком-
пании теряют пассажиров.

В интернет-отрасли многие рас-
ценивают иск как «однобокий и сла-
бый с юридической точки зрения». 
В его основе лежит недопонимание 
специфики поездок с попутчиками, 
указывала сама BlaBlaCar. Посколь-
ку Мосгорсуд установил, что «харак-
тер спора, несомненно, является эко-
номическим», то, возможно, встанет 
вопрос об оценке ущерба от деятель-
ности BlaBlaCar. Но зайдет ли речь о 
реальной возможности блокировки 
сервиса?

Как считает один из собеседни-
ков „Ъ“ в интернет-отрасли, риск 
блокировки BlaBlaCar лежит не в 
юридической плоскости, а, как лю-
бой социально значимый вопрос, в 
политической. Вспомнив ситуацию 
конца 2017 года, когда BlaBlaCar 
впервые столкнулась с угрозой бло-
кировки в России, я и сам готов с 
этим согласиться.

Тогда накануне рассмотрения 
апелляционной жалобы сервиса 
министр экономики и финансов 
Франции Брюно Ле Мер нанес ви-
зит в Россию, вскоре после чего суд 
встал на сторону компании. Сейчас 
в BlaBlaCar говорят об улучшении от-
ношений с российскими региональ-
ными властями — вроде бы у компа-
нии уже нет таких проблем с проку-
ратурой, которые были в прошлом и 
позапрошлом годах. А совсем недав-
но, в апреле 2019 года, CEO BlaBlaCar 
Николя Брюссон участвовал во 
встрече французских деловых кру-
гов с президентом России Владими-
ром Путиным.

История с очередной попыткой 
блокировки BlaBlaСar чем-то даже 
напоминает ситуацию, в которую 
попали американские финансовые 
власти во время мирового финансо-
вого кризиса 2008 года. Тогда оказа-
лось, что есть банки, которые «слиш-
ком велики, чтобы рухнуть». Их при-
шлось спасать от банкротства за счет 
американских налогоплательщи-
ков. В конфликте c региональными 
перевозчиками с BlaBlaCar может 
сработать тот же принцип — если 
заблокировать сервис, последствия 
могут быть весьма ощутимыми.

Число пользователей BlaBlaCar в 
России, по данным самой компании, 
растет: в прошлом году она сообща-
ла о 15 млн человек, в этом — уже о 
20 млн. По оценкам участников рын-
ка, объем перевозок через BlaBlaCar 
может достигать четверти от объема 
пассажирских перевозок ОАО РЖД. 
А в некоторые регионы в принци-
пе реально добраться только с помо-
щью BlaBlaCar. Впрочем, беспокой-
ство автобусных компаний можно 
понять — именно величина компа-
нии в подобных случаях всегда будет 
оставаться и барьером для развития 
конкуренции.

правила  
игры

Вопрос блокировки 
BlaBlaCar лежит 
не в юридической 
плоскости, а, как 
 любой социально 
значимый вопрос, 
в политической

взял в дорогу заместитель редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

Сибири предложили скинуть лишние гигаватты 
Резерв энергосистемы могут снизить вдвое
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 26 июня 2019 №109   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3329

0,70%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,444

0,32%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 34,64

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,37%13,23% 0,14%

● 1,421трлн руб. ● 41,41

Законодатели пытаются сделать 
условия вложений в драгоцен
ные металлы более привлека
тельными. Во внесенных в Госду
му законопроектах содержатся 
нормы, смягчающие налоговый 
режим при получении дохода 
от инвестиций в физическое зо
лото. Кроме того, предполагает
ся распространить систему стра
хования вкладов на обезличен
ные металлические счета (ОМС). 
Такие меры потенциально помо
гут увеличить спрос на золото, 
однако ряд специфических про
блем (отсутствие процентного 
 дохода и высокий спред между 
ценой покупки и продажи) будут 
сдерживать интерес инвесторов.

Законодатели озаботились пробле-
мой расширения инвестиций в драго-
ценные металлы — сразу четыре тема-
тических законопроекта были внесе-
ны в Госдуму в начале недели. Часть из 
них призвана увеличить привлека-
тельность ОМС, часть — снизить рас-
ходы инвесторов при вложениях в фи-
зическое золото.

• По оценке „Ъ“, на 1 мая 2019 года 
 объем средств на металлических сче
тах в банках (без учета Промсвязьбан
ка) составил 134 млрд руб., что на 11% 
ниже начала года. Стоимость золота 
за этот период снизилась всего на 3%. 
За последние пять лет объем средств 
на этих счетах в золотом эквиваленте 
снизился почти в два раза, до 50 тонн.
В качестве мер, способствующих по-

вышению популярности этих счетов, 
были предложены поправки к ст. 217 
части второй Налогового кодекса (вне-
сены в Госдуму во вторник), освобожда-
ющие от налогообложения доходы 
физлиц, получаемые по ОМС, а также 
доходы, полученные при продаже ак-
тивов, размещаемых на ОМС. Сейчас с 
этих доходов граждане уплачивают 
13% НДФЛ (кроме случаев, когда инвес-
тор владел активами более трех лет). 

Днем ранее в Госдуму был внесен зако-
нопроект, по которому ОМС войдут в 
систему страхования вкладов. Попыт-
ки сделать это предпринимались и ра-
нее. Еще семь лет назад Минфин пред-
ложил приравнять ОМС к банковским 
вкладам, что автоматически распро-
страняло на них госгарантии по стра-

хованию депозитов (см. „Ъ“ от 24 авгу-
ста 2012 года). Однако законопроект 
так и не был принят. Третья мера, пред-
лагаемая законодателями,— отмена 
НДС для граждан при реализации аф-
финированного (инвестиционного) зо-
лота. Необходимость такого измене-
ния авторы проекта обосновывают, в 
частности, потребностью в создании 
«альтернативного доллару США средст-
ва накопления для населения и при-
влекательного инструмента инвести-
рования в российскую экономику».

Эксперты в целом согласны с тем, 
что данные инициативы в перспекти-
ве способны увеличить спрос населе-
ния на драгметаллы. По мнению на-
чальника отдела операций с драгме-

таллами и товарными активами банка 
«ФК Открытие» Максима Куртова, при 
условии реализации предлагаемых 
мер, прежде всего в части отмены НДС 
на слитки, ежегодный спрос со сторо-
ны клиентов-физлиц может составить 
30–50 тонн. По данным депутатов, част-
ный инвестиционный спрос на золото 
в 2017 году составил всего 4 тонны.

Однако ряд проблем законопроек-
ты не снимают. Так, по словам руково-
дителя дирекции валютно-финансо-
вых операций Альфа-банка Александ-
ра Красного, препятствием для разви-
тия операций с драгметаллами остает-
ся достаточно слабое проникновение 
ОМС внутри банков как продукта для 
физлиц. «Инвестирование в ОМС дела-
ет непривлекательным отсутствие про-
центного дохода — клиент может зара-
ботать только на разнице при покупке 
и продаже»,— уверен главный анали-
тик ПСБ Роман Антонов. Нередко при 
инвестициях в золото инвесторов оста-
навливает большой спред (5–10% по 
сравнению с долями процента при 
операциях с долларами), указывает ди-
ректор по развитию «БКС Премьер» Ан-
тон Граборов. Такие комиссии, по сло-
вам эксперта, оправданы лишь при ин-
вестировании на 5–10 лет. Спред при 
покупке и продаже золота может сни-
зиться в результате конкуренции меж-
ду банками, но потребуется популяри-
зация новых возможностей. При этом, 
по мнению господина Граборова, лик-
видность спотового биржевого рынка 
драгметаллов повысится, поскольку 
финансовым организациям будет не-
обходимо хеджировать риски. Ранее 
(см. „Ъ“ от 15 февраля) финансовые ве-
домства предлагали увеличить лик-
видность биржевых торгов за счет при-
влечения широкой розницы, которой 
планировалось предоставить возмож-
ность покупать драгметаллы на инди-
видуальные инвестиционные счета.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

Золото делают физически 
привлекательным
Инвесторам готовят налоговые льготыВложения негосударственных 

пенсионных фондов (НПФ) 
в  высокорискованные активы 
составляют менее 100 млрд руб. 
Причем большинство из них — 
это остатки прежних инвести
ций в не самые качественные 
активы своих собственников 
и дружественных им структур, 
от которых теперь фонды вы
нуждены избавляться. По мере 
продолжения оздоровления 
портфелей, а также отсутствия 
спроса на сложные продукты 
 доля высокорискованных 
 инструментов в портфелях 
 опустится значительно ниже 
 достигнутых в настоящее 
 время 3,4%.

Чуть более 90 млрд руб. пенсион-
ных накоплений вложено частны-
ми фондами в высокорискованные 
активы, следует из слов зампреда ЦБ 
Владимира Чистюхина. «В рамках тех 
10%, в которые позволяется вклады-
вать более рискованные активы, се-
годня фондами „забито“ 3,4% (на ко-
нец первого квартала НПФ аккумули-
ровали 2,7 трлн руб. пенсионных на-
коплений.— „Ъ“)»,— заявил топ-ме-
неджер Банка России во вторник на 
заседании рабочей группы по НПФ 
комитета по финансовым рынкам 
Госдумы.

• К высокорискованным активам 
относятся акции из высшего коти
ровального списка, но которые не 
входят в индекс Московской биржи, 
облигации низкого кредитного ка
чества, в том числе концессионные, 
а также облигации и депозиты, 
 выплаты по которым установле
ны в виде формулы с переменными 
(за исключением процентных ста
вок и уровня инфляции), паи ПИФов, 
ипотечные сертификаты участия 
(ИСУ). Согласно действующему по

ложению об инвестировании пенси
онных накоплений, НПФ до 1 июля 
этого года не могли покупать ак
тивы с повышенной степенью ри
ска, если их доля превышала 10% 
 портфеля. С 1 июля они не могут 
иметь таких активов более 10% 
портфеля.
По данным ЦБ, в настоящее время 

никто из фондов не выбирает лимит 
в 10%. У НПФ Сбербанка, по словам 
его гендиректора Александра Зарец-
кого, совсем нет вложений «в рамках 
лимита на активы с повышенным 
риском». В портфеле «ВТБ Пенсион-
ный фонд» их доля «не превышает 
0,1%», заявил его представитель. В 
НПФ «Сафмар» менее 5,9% приходит-
ся на высокорискованные инстру-
менты, рассказали в фонде. Отсут-
ствуют такие вложения в Националь-
ном НПФ, сообщили там. Остальные 
участники рынка не ответили на 
 запрос „Ъ“.

Ранее некоторые НПФ проводи-
ли высокорискованную политику 
по вложению пенсионных накопле-
ний в проекты, связанные с их соб-
ственниками (см. „Ъ“ от 12 апреля 
2018 года), или в рамках договорен-
ностей внутри так называемого мо-
сковского пенсионно-банковско-
го кольца (см. „Ъ“ от 22 апреля). В по-
следние два года они были вынужде-
ны проводить оздоровление своих 
портфелей. «Это тот груз или факти-
чески те дыры, которые рыночным 
путем реализовать очень сложно»,— 
отметил господин Чистюхин. По низ-
коликвидным, низко- или бездоход-
ным бумагам, по его словам, регуля-
тор ведет с НПФ и их собственника-
ми работу по их замене либо по по-
вышению капиталов фондов. В част-
ности, согласно отчетности НПФ «Бу-
дущее» за 2018 год, он должен был за-
местить 55,5 млрд руб. активов (20,7% 

портфеля) к срокам, установленным 
ЦБ. Фонды, проводящие ребаланси-
ровку портфелей, стремятся сокра-
тить вложения в подобные бумаги, 
подтверждают два собеседника „Ъ“, 
близкие к двум таким НПФ. «Мы по-
ка что не планируем увеличивать 
этот показатель, так как фонд следу-
ет консервативной политике инвес-
тирования»,— заявили в НПФ «Саф-
мар». «В 2019 году НПФ „Будущее“ 
планирует к приобретению облига-
ции эмитентов наивысшего кредит-
ного качества, в том числе ОФЗ»,— го-
ворится в отчетности фонда. Не пла-
нируют увеличивать вложения в ак-
тивы с высокой степенью риска и 
другие фонды. «При текущей высо-
кой доходности низкорискованных 
инструментов высокорискованные 
активы теряют свою относительную 
привлекательность»,— отмечает го-
сподин Зарецкий. «В интересах на-
ших клиентов выбираем инструмен-
ты с низким риском»,— утверждают 
в «ВТБ Пенсионный фонд».

По словам директора рейтингов 
финансовых институтов НРА Юрия 
Ногина, такие инструменты, как 
ИСУ, облигации низкого кредитного 
качества или неликвидные акции, 
после краха ряда финансовых групп 
«ассоциируются только с потерями» 
и покупать их никто не будет. «Слож-
ные продукты (структурные облига-
ции, ипотечные ценные бумаги.— 
„Ъ“) сейчас неинтересны крупным 
игрокам, которые ориентируются 
на консервативные инструменты. 
Остальные же НПФ не обладают по 
ним должной экспертизой»,— счи-
тает эксперт. Соответственно, объ-
ем высокорискованных инструмен-
тов в агрегированном портфеле част-
ных фондов будет только сокращать-
ся, считает он.

Илья Усов

Риск не портфельное дело
НПФ уходят от сложных и проблемных активов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Член совета директоров РНКО 
«Платежный центр» Александр По-
гудин считает очевидным преиму-
щества биометрии для малого биз-
неса, который чувствительно реаги-
рует на условия обслуживания и ча-
сто  меняет банк.

В Тинькофф-банке подчеркнули, 
что плюсы для корпоративных кли-
ентов от биометрии — существен-
ное улучшение клиентского опыта и 
доступа к финуслугам: удаленное об-
служивание, открытие и управление 
РКО, упрощенный доступ к различ-
ным банковским продуктам для юр-
лиц и т. д. Но главное — это скорость 
и возможность отказа от бумажного 
документооборота.

По словам Сергея Нечушкина, 
банки смогут с помощью биометрии 
снизить расходы на обслуживание 
на 5–7%. При этом, отметил директор 
департамента электронного бизнеса 
малого и среднего бизнеса ПСБ Иван 
Паткин, биометрия в корпоратив-
ном сегменте не приведет к единов-
ременному росту затрат банков, кро-
ме разве что дополнительных инвес-
тиций в инфраструктуру, которые со 
временем окупятся. В «Ростелекоме» 

также отметили, что внедрение би-
ометрии в корпоративном сегмен-
те приведет к снижению фрода и за-
щите от доступа к информации тре-
тьих лиц, поскольку биометрическая 
идентификация, в отличие от ЭЦП, 
может точно сказать, кто именно об-
ращается за услугой.

Техническая реализация процес-
са уже продумана. Сотрудник ор-
ганизации (гендиректор, главбух, 
иной уполномоченный представи-
тель) сдает биометрию как физлицо 
в ЕБС. Далее компания через Единую 
систему идентификации и аутенти-
фикации (ЕСИА) подтверждает его 
полномочия, и потом тот же пред-
ставитель удаленно верифицирует-
ся в интересующем его банке. Необ-
ходимые документы направляются 
в электронном виде в банк, который 
открывает счет.

Однако, по словам замдиректо-
ра департамента цифрового бизне-
са юридических лиц «Открытия» Ан-
тона Огородникова, сейчас законо-
дательно не разрешена удаленная 
идентификация с использованием 
биометрических данных для получе-
ния банковских услуг ИП и юрлиц, и 
вопрос необходимо решить в рамках 
рабочей группы. Кроме того, необхо-

димо будет определиться и со стоимо-
стью верификации клиента-юрлица.

Эксперты в целом считают идею 
здравой, но рискованной. «Есть ве-
роятность появления большого ко-
личества фирм-однодневок с номи-
нальными директорами»,— допу-
скает эксперт RTM Group Евгений Ца-
рев. «Тот же номинальный директор 
может сдать один раз биометрию, за-
тем образцы его лица и голоса будут 
использоваться действующими от 
его имени мошенниками для откры-
тия счетов для различных фирм»,— 
соглашается вице-президент АРБ 
Юрий Кормош. «Мы всегда выступа-
ли за расширение применения био-
метрии для корпоративных клиен-
тов,— отмечает заместитель руко-
водителя НП НСФР Александр Нау-
мов.— Но сейчас граждане не стре-
мятся массово сдавать биометрию 
для личных целей, и не факт, что за-
хотят это делать в качестве должност-
ных лиц организации, заставить то-
го же главбуха сдать биометрию нель-
зя». По словам собеседника „Ъ“, близ-
кого к «Ростелекому», в настоящее 
время в ЕБС содержится лишь 10 тыс. 
образцов биометрии.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Биометрия за компанию

В первом квартале рынок опе
рирования железнодорожным 
подвижным составом прошел 
циклический пик и показал хо
рошие результаты, но не без тре
вожных ожиданий. Аналитики 
солидарны в том, что парк на се
ти перешел в фазу профицита, 
темпы роста погрузки в силу как 
ослабления экспортной конъюн
ктуры сырьевых рынков, так и 
локальных проблем с отдельны
ми видами грузов отстают от пла
на. И хотя в первом квартале и, 
возможно, в первом полугодии 
на финансовых результатах отра
сли эта тенденция не отразится, 
операторы уже начали снижать 
ставки на полувагоны, и во вто
ром полугодии возможно замет
ное ухудшение рынка.

Рейтинг операторов Infoline Rail 
Russian Top за первый квартал свиде-
тельствует, что январь—март для отра-
сли складывался благоприятно. Первая 
десятка рейтинга почти не претерпела 
изменений, по-прежнему лидируют 
Федеральная грузовая компания (ФГК, 
часть ОАО РЖД), Первая грузовая ком-
пания (ПГК, входит в UCL Holding Вла-
димира Лисина) и Globaltrans (основ-
ные акционеры — Никита Мишин, Ан-
дрей Филатов и Константин Николаев).

Несмотря на то что суммарный объ-
ем перевозок у топ-20 рейтинга вырос 
(на 0,7%), у обоих лидеров рынка, ФГК и 
ПГК, этот показатель падал — на 7% и 
6,2% соответственно. У Globaltrans он, 
напротив, вырос на 2,7%. Первая трой-
ка сократила грузооборот: его падение 
для ФГК составило 3,6%, ПГК — 11,9%, 
Globaltrans — 9,1%. В ФГК „Ъ“ поясни-
ли, что падение объема перевозок про-
изошло преимущественно в сегменте 
нефтяных грузов, что обусловлено вы-
водом из аренды в 2018 году 8 тыс. ци-
стерн. В рейтинге отмечается, что наи-
более высокие показатели — у компа-
ний, специализирующихся на мар-
шрутных перевозках по закольцован-
ным маршрутам, в том числе использу-
ющих собственные локомотивы: «Неф-
тетранссервис» (35 локомотивов), 
«Трансойл» (47) и Globaltrans (69), а так-
же СУЭК, за счет развития движения по 
твердым ниткам графика и использо-
вания инновационных вагонов.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что в первом 

квартале можно отметить две важных 
тенденции. В нефтеналивном сегменте 
— падение перевозок у кэптивных опе-
раторов («Газпромтранс», «ЛУКОЙЛ-
Транс», «РН-Транс» в интервале 9–18%) и 
рост у независимых — «Нефтетранссер-
виса», «Трансойла», RailGo, которые ак-
тивно консолидируют парк цистерн. В 
сегменте полувагонов — вытеснение 
типового парка инновационным на 
длинных закольцованных экспортных 
маршрутах, причем тенденция будет 
усиливаться в условиях ухудшения 
конъюнктуры на европейском рынке 
угля. В целом, говорит господин Бурми-
стров, первый квартал — период пико-
вых ставок, которые с июня начали 
снижаться в сегменте полувагонов, и за 
ними неизбежно последуют платфор-
мы, крытые вагоны, цементовозы. В 
апреле-мае ухудшение конъюнктуры 
сырьевых рынков не оказало сильного 
влияния на результаты работы операто-
ров, но во втором полугодии динамика 
будет ухудшаться в условиях падения 
погрузки на сети, отмечает эксперт.

Заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук отмечает, что опера-
торы уже начали предоставлять грузо-
отправителям скидки на предоставле-
ние полувагонов, причем эти скидки 

исчисляются «десятками процентов». 
Это — следствие того, что парк на сети 
увеличивается, а погрузки для него не-
достаточно: она растет вовсе не теми 
темпами, которые заложены в долгос-
рочной программе развития ОАО РЖД 
до 2025 года, а по некоторым грузам — 
падает. Спад погрузки связан и с гло-
бальной рыночной ситуацией, и с 
частными явлениями этого года — на-
пример, в сегменте строительных гру-
зов, отмечает эксперт, основные кон-
тракты до сих пор не выданы, и посту-
пление на сеть строительных грузов, 
являющихся основой обратной загруз-
ки, откладывается.

Председатель экспертного совета 
Института исследований проблем же-
лезнодорожного транспорта Павел 
Иванкин также подчеркивает, что в 
2019 году рынок окончательно пере-
шел в фазу профицита вагонов, рост об-
щего парка опережает рост рабочего. 
Погрузка падает: «Даже если по итогам 
года она останется на уровне прошлого 
года, операторам придется приложить 
усилия для сохранения финансовых 
показателей на том же уровне». Серьез-
нее всего изменения коснутся полува-
гонов, полагает господин Иванкин. 

Наталья Скорлыгина

Железные дороги повернули под гору
Операторы ждут спада после пика первого квартала

Есть люди, у которых  
есть счета в долларах,  

и они хотели бы их  
уже поменять на что-то 
более соответствующее 

духу времени
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
в интервью агентству Reuters,  

7 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

Топ-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ  
в первом квартале 2019 года

Место в целом По количеству вагонов
1 кв. 
2019

1 кв. 
2018

По  
перевозкам

По  
грузообороту

В собствен
ности

В управ
лении

ФГК 1 1 2 1 1 1
UCL Rail (ПГК) 2 2 1 2 2 2
Globaltrans 3 3 4 7 3 5
«Нефтетранссервис» 4 4 3 3 5 3
«Трансойл» 5 5 5 8 6 6
РТК 6 6 7 10 4 4
«Восток1520» (ПТК) 7 7 8 4 7 8
«Трансконтейнер» 8 9 12 12 9 10
СУЭК 9 12 6 5 16 7
«Газпромтранс» 10 8 11 13 14 11
«Новотранс» 11 10 9 6 11 12
«Модум-Транс»  
(бывшая «УВЗ-Логистик»)

12 11 10 9 8 9

RailGo  
(бывшая «ИСР Транс»)

13 20 17 26 10 17

«ТФМ Оператор» 14 13 14 14 — 14
«Совфрахт» 15 22 19 21 22 13
«ВМ-Транс» 16 24 13 11 13 16
«РН-Транс» 17 14 27 27 — 20
ТГК 18 16 22 19 19 19
«Евросиб-СПб» 19 18 21 18 17 18
«ЛУКОЙЛ-Транс» 20 15 25 29 — 25
Источник: Infoline Rail Russia TOP.
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Объем рынка компьютерного 
зрения в России к концу 2023 
 года вырастет почти в пять раз, 
до 38 млрд руб., прогнозируют 
в TAdviser и «Ланите». Пока же 
основными потребителями та-
ких технологий остаются бан-
ки, оптимизирующие затраты, 
а также государство через про-
грамму «Безопасный город». 
 Потенциал мирового рынка 
значительно больше, к тому же 
там нет регуляторных барьеров, 
отмечают эксперты.

По итогам 2019 года объем рос-
сийского рынка компьютерного зре-
ния, включая софт, оборудование и 
услуги, составит 8,5 млрд руб., гово-
рится в исследовании (есть у „Ъ“) 
аналитического центра TAdviser и 
компании «Системы компьютерно-
го зрения» (входит в ГК «Ланит»). В 
2018 году объем рынка составлял 
8 млрд руб., а уже по итогам 2023-го 
должен достигнуть 38 млрд руб., про-
гнозируют авторы исследования.

Крупнейший сектор рынка ком-
пьютерного зрения по итогам прош-
лого года — видеонаблюдение и без-
опасность, на которые приходится 
32% всей выручки. При этом сейчас 
около 50% рынка приходится на сер-
висы, около 30% — на «железо» и 
только 20% на софт, указывает глав-
ный редактор TAdviser Александр 
Левашов. В будущем же сегменты 
софта и услуг будут расти чуть быст-
рее, что свойственно многим сег-
ментам IT-рынка, полагает он.

Сдерживает развитие то, что рос-
сийская система образования пока 
не справляется с требованиями рын-
ка по подготовке профессиональных 
кадров в области компьютерного 
зрения, отмечают в TAdviser. Кроме 
того, росту рынка мешают недоста-
точное развитие сопутствующих тех-
нологий, например интегральных 
микросхем, несовершенство законо-
дательства в сфере искусственного 

интеллекта, проблемы безопасности 
и конфиденциальности, недостаточ-
ная точность и надежность систем, 
высокая стоимость разработки и вне-
дрения и долгое время окупаемости.

Сейчас российский рынок ком-
пьютерного зрения не очень велик в 
денежном выражении, но при этом 
активен и высококонкурентен, гово-
рит директор технологической пра-
ктики в риск-консалтинге КПМГ в 
России и СНГ Сергей Вихарев. С помо-
щью компьютерного зрения решают-
ся задачи в интересах государства и 
правоохранительных органов: рас-
познавание лиц в транспорте, фикса-
ция правонарушений, в основном 
правил дорожного движения. Другая 
значительная часть рынка связана с 
применением компьютерного зре-
ния на промышленных предприяти-
ях, но пока такие проекты не приве-
ли к заметным экономическим эф-
фектам, следовательно, прорывного 
притока инвестиций в эту часть инду-
стрии пока нет, констатирует эксперт.

По оценке NtechLab, объем рос-
сийского сегмента программного 
обеспечения по распознаванию лиц 
составил в 2018 году 0,5 млрд руб., а в 
2023 году достигнет 7,2 млрд руб. Если 
считать только софт, оценка рынка 
компьютерного зрения будет значи-
тельно меньше оценок TAdviser, под-
тверждает гендиректор VisionLabs 

Александр Ханин. Основные потре-
бители подобных технологий — это 
банки и программа «Безопасный го-
род», но количество банков сокраща-
ется, их затраты минимизируются, а 
проекты «Безопасного города» очень 
длительные и основную их часть за-
нимает Москва, рассуждает он. Рос-
сийский рынок компьютерного зре-
ния совсем небольшой и занимает 
около 1% от мирового, где, по разным 
оценкам, оборот составляет $8–12 мл-
рд в год, указывает господин Ханин. 
«Потенциал мирового рынка, а осо-
бенно темпы роста в Юго-Восточной 
Азии значительно больше, чем в Рос-
сии, там есть деньги и нет регулятор-
ных барьеров»,— считает эксперт.

Рынок компьютерного зрения в 
целом — часть большого рынка 
искусственного интеллекта, эти рын-
ки и в России, и в мире растут двуз-
начными темпами, уверен президент 
фонда Sistema_VC Дмитрий Филатов. 
«Нам хотелось бы, чтобы на россий-
ском рынке было больше внешних 
партнеров. При этом мы видим, что 
инвесторы из США достаточно холод-
ны не только к России, но и к Европе. 
У них есть там сделки, но их количест-
во несоизмеримо меньше по сравне-
нию с активностью тех же европей-
ских инвесторов»,— отмечает он. 

Кристина Жукова,  
Владислав Новый

Заказчики корректируют 
компьютерное зрение
Аналитики ждут пятикратного роста рынка

Совладелец рекламных подряд-
чиков РЖД iMars и «Актив СП» 
Евгений Соболев инвестирует 
в запуск маркетплейса товаров 
из Китая и Юго-Восточной Азии 
«Спутник». Проект нацелен 
на региональную аудиторию, 
которая, по мнению его созда-
телей, не доверяет иностран-
ным сайтам. На рынке уже не-
сколько подобных проектов, 
не считая AliExpress, и конку-
ренция потребует больших 
 ресурсов, считают эксперты.

Совладелец коммуникационной 
группы iMars Евгений Соболев и ее 
президент Владимир Ступников 
основали ООО «Спутник», которое 
займется запуском и развитием од-
ноименного маркетплейса, расска-
зала „Ъ“ представитель проекта. Го-
спода Соболев и Ступников получи-
ли 66,7% и 33,3% компании соответст-
венно, последний также стал ее ген-
директором. Основатели не раскры-
вают объем инвестиций; по словам 
источника „Ъ“, знакомого с деталями 
проекта, на разработку платформы, 
маркетинг и наем сотрудников по-
требуется не менее 150 млн руб.

• Евгений Соболев владеет 90% в 
ООО «Аймарс Медиа» (iMars), а вме-
сте с АО «Лайса» выступает совла-
дельцем «Актив СП» — рекламного 
оператора электричек «дочки» 
РЖД, Центральной пригородной 
пассажирской компании (ЦППК). 
Среди клиентов iMars — те же РЖД 
и ЦППК, ФГУП «Московский метро-
политен», аэропорт Внуково, X5 
Retail Group, говорится на сайте 
компании.

«Спутник» будет ориентирован 
на потребителей из регионов, кото-
рые «не доверяют иностранным 
площадкам», на нем будут представ-
лены недорогие товары повседнев-
ного спроса, бытовая техника, оде-
жда, обувь и др., говорят в компа-
нии. Первоначально планируется 
привлекать компании из Китая и 

Юго-Восточной Азии, затем из Евро-
пы и России. На российском рынке 
с китайскими поставщиками уже 
работают AliExpress, Joom и при-
надлежащий Mail.ru Group Pandao. 
Но у российской аудитории пока не 
сформирована приверженность к 
конкретным маркетплейсам, над-
еется Владимир Ступников.

«Любой новый маркетплейс име-
ет шанс стать успешным только при 
условии конкурентоспособного то-
варного предложения. Это означает 
либо более привлекательные цены, 
чем на других площадках, либо уни-
кальный ассортимент»,— рассужда-
ет гендиректор eBay в России, Изра-
иле и на развивающихся рынках Ев-

ропы Илья Кретов. Наиболее низ-
кие цены чаще всего предлагают 
крупные поставщики, которые, учи-
тывая географию, заявленную 
«Спутником», скорее всего уже раз-
мещают товары на других платфор-
мах, полагает он. «Уникальный ас-
сортимент попадает на маркет-
плейс не сразу, это так называемый 
long-tail, то есть продавцы с единич-
ными товарами, которые, возмож-
но, придут на площадку, когда та 
станет достаточно раскрученной, но 
на это уйдет много времени»,— до-
бавляет господин Кретов. Еще одно 
условие успеха — логистика, на ре-
шение этой задачи даже у крупных 
игроков уходит несколько лет, ука-
зывает он, прогнозируя, что выход 
на прибыльность подобного проек-
та займет не менее трех—пяти лет.

Другой собеседник „Ъ“ в одном 
из крупных операторов интернет-
торговли пока не видит, за счет чего 
«Спутник» смог бы быстро набрать 
аудиторию. По его мнению, лояль-
ные покупатели у существующих 
площадок уже успели появиться. 
При этом Pandao и маркетплейс «Бе-
ру» «Яндекс.Маркета» хоть и нашли 
место на рынке, но пока не смогли 
занять на нем действительно круп-
ные доли, несмотря на ресурсы их 
владельцев, рассуждает собеседник. 
iMars хорошее коммуникационное 
агентство с экспертизой и связями 
на китайском рынке, «но мало дого-
вориться с поставщиками — важнее 
договориться с логистическими 
партнерами, которые все это будут 
доставлять», резюмирует он.

Дмитрий Шестоперов

В онлайн-торговлю  
запустят «Спутник»
Совладелец группы iMars инвестирует  
в новый маркетплейс

«МегаФон» вслед за конкурентами по рынку 
 сотовой связи МТС, «Вымпелкомом» и Tele2 нач-
нет выдавать заказы интернет-магазинов в сво-
ей розничной сети. Одним из партнеров опера-
тора станет сеть постаматов PickPoint, а доступ 
к выдаче заказов в салонах «МегаФон» получат 
до 7,5 тыс. ритейлеров и маркетплейсов, вклю-
чая AliExpress. В перспективе оператор может 
занять до 10% рынка по числу точек выдачи 
 заказов, считают эксперты.

«МегаФон» запускает проект по установке постаматов 
и запуску пунктов выдачи заказов из интернет-магазинов 
в своей розничной сети, рассказал „Ъ“ источник на рын-
ке. До конца 2019 года планируется запуск пунктов выда-
чи заказов в пилотных салонах «МегаФона» по всей гео-
графии присутствия, при этом акцент будет на выдачу по-
сылок через персонал магазинов, подтвердил „Ъ“ генди-
ректор «МегаФон-Ритейл» Кирилл Шибанов. Окончатель-
ное число салонов, участвующих в проекте, будет опреде-
лено по результатам «пилота». «Сейчас рассматриваются 
различные варианты инвестиций „МегаФона“ в проект 
— от нулевого варианта до стопроцентного финансиро-
вания закупки оборудования»,— уточняет господин Ши-
банов. По его словам, доступ к выдаче заказов в салонах 
«МегаФона» получат до 7,5 тыс. интернет-магазинов, в том 
числе крупнейшие участники рынка, включая AliExpress.

С июля проект по установке постаматов в «МегаФоне» 
запускает компания PickPoint, рассказала „Ъ“ ее генди-
ректор Надежда Романова. «Потенциально мы можем го-
ворить об использовании 200 магазинов сети»,— уточ-
нила она. Всего у «МегаФона» более 4 тыс. салонов.

Пункты выдачи заказов уже развивают конкуренты 
«МегаФона». Так, в салонах МТС с 2014 года работают 
пункты выдачи заказов интернет-магазина Ozon. В даль-
нейшем МТС не исключает сотрудничества с другими 
сетями и маркетплейсами, отметили в компании.

«Вымпелком» (розничная сеть «Билайн») с 2018 года 
также развивает сеть постаматов и пунктов выдачи зака-
зов с Ozon, сейчас они работают более чем в 40 салонах. 
Пункты выдачи заказов также открыты совместно с DPD 

и Boxberry более чем в 400 салонах «Билайн». К концу 
2019 года компания увеличит количество пунктов выда-
чи заказов до 1,5 тыс., сообщил ее представитель.

В салонах Tele2 работают пункты выдачи интернет-за-
казов AliExpress. Проект реализуется с 2017 года совмес-
тно с PickPoint и покрывает примерно 300 магазинов 
оператора. В третьем квартале 2019 года Tele2 планиру-
ет расширить число салонов с постаматами и пунктами 
выдачи до 1 тыс., в них можно будет получать товары не 
только с AliExpress, но и из других магазинов.

Объединенная сеть «Связной—Евросеть» в августе 
2018 года запустила курьерскую доставку товаров парт-
неров, включая Lamoda и Ozon. В компании говорят, что 
видят «устойчивый спрос на эти сервисы».

Всего в России около 7 тыс. постаматов. По оценке 
PickPoint, к 2023 году их число достигнет 20–25 тыс., а 
объем доставляемых через них заказов будет составлять 
20–25% от общего числа. У Ozon в общем объеме достав-
ки за последний год доля постаматов выросла в шесть 
раз, говорит PR-директор ритейлера Мария Заикина.

Главный вызов в подобном проекте — стоимость 
аренды и размеры помещений, считает директор по 
стратегии группы Qiwi Алексей Рассказов. Если эти во-
просы удастся эффективно решить, то через пять лет 
«МегаФон» может занять 10% рынка по количеству точек 
выдачи, прогнозирует он.

Розничная сеть «МегаФона» может быть интересна с 
точки зрения пунктов выдачи заказов, но для развития 
сети постаматов необходимо обеспечивать стабильно 
высокий трафик, отмечает сооснователь Data Insight Фе-
дор Вирин. «Если „МегаФон“ получит и трафик магази-
нов, подключенных к PickPoint, и трафик AliExpress, это 
может быть эффективный проект»,— считает он. Кроме 
того, в перспективе позволит увеличить трафик посы-
лок для розницы «Мегафона» совместное предприятие, 
которое оператор создает с Alibaba Group (владеет 
AliExpress), Mail.ru Group и Российским фондом прямых 
инвестиций, уверен господин Вирин. В самом AliExpress 
отметили, что постоянно расширяют пул партнеров.

Юлия Тишина

«МегаФон» выдаст посылки
Оператор запустит сеть выдачи заказов

По его словам, о возможных при-
остановках поставок партнеры пока 
не предупреждали. В «Ленте» гово-
рят, что вина из Грузии занимают 
около 9% ассортимента и пользуются 
«хорошим спросом». 

По оценкам гендиректора ЦИФР-
РА Вадима Дробиза, в январе—апре-
ле 2019 года Грузия была вторым 
импортером тихого вина в Россию с 
долей 17%. В целом долю грузинско-
го вина на рынке он оценивает при-
мерно в 7,5%. По итогам 2018 года 
Грузия занимала третье место среди 
российских импортеров вина после 
Италии и Испании с долей 14% 
(3,7 тыс. дал), следует из данных та-
моженной статистики, предостав-
ленных „Ъ“ участником рынка. К 
2017 году поставки выросли на 7%. 

В MBG Wine сообщили „Ъ“, что 
вина из Грузии занимают около 5% в 
продажах компании. У Beluga 
Group грузинская продукция в об-
щих продажах вина занимает около 

2,8% — 20 тыс. дал, рассказал „Ъ“ 
председатель правления компании 
Александр Мечетин. Президент 
Simple Максим Каширин считает 
возможный запрет на импорт гру-
зинских вин «несмертельным», так 

как этот объем распределится меж-
ду другими странами. Кроме этого, 
у импортеров есть товарные остат-
ки, отмечает он. 

Вадим Дробиз располагает сведе-
ниями, что сегодня в России остает-
ся нераспроданными около 10 млн 
бутылок грузинского вина. И если 
запрет коснется и импорта, и реа-
лизации оставшейся продукции, 
это вино будет распродаваться не-
легально, как было в 2006 году, рас-
суждает он. Кроме того, ограниче-
ния приведут к росту нелегального 
импорта грузинского вина из Бело-
руссии и Казахстана, прогнозирует 
эксперт. По его словам, основные 
негативные последствия от возмож-
ного нового запрета будут прежде 
всего для грузинских производите-
лей вина, которым придется за-
крыть две трети своих заводов. По 
данным господина Дробиза, 65% 
всей реализации приходится на 
российский рынок. 

Мария Котова,  
Анатолий Костырев

Роспотребнадзор забродил  
вокруг вина
с1

Большое спасибо России 
за то, что сделали солидную 
рекламу грузинскому вину. 
Такого еще ни разу не было 

за три тысячи лет 
виноделия в Грузии
— Михаил Саакашвили,

экс-президент Грузии, май 2006 года, 
«РИА Новости»

Ц И Т А Т А

316 млрд рублей
составил объем 
 трансграничной 
 интернет-торговли 
в России по итогам  
2018 года (данные 
Института Гайдара)
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первые лица

Стагнация российского рынка водки 
в связи с изменениями предпочтений 
потребителей вынуждает одного из 
крупнейших ее производителей Beluga 
Group подстраиваться под новые трен-
ды. О том, какие категории крепкого 
алкоголя компания развивает в пор-
тфеле собственных брендов, об амби-
циях на рынке вина и развитии сети 
розничных магазинов «Винлаб» „Ъ“ 
рассказал председатель правления 
Beluga Group Александр Мечетин.

— Что изменилось в поведении потреби-
телей на алкогольном рынке?
— Прежде всего очевидно влияние экономи-
ческой ситуации в стране. Потребитель хо-
чет получать привычный продукт по доступ-
ной цене. В связи с этим на рынке растет до-
ля продукции, которая продается по промо-
акциям, а доля той, что реализуется по регу-
лярной стоимости,— снижается. Этот тренд 
развивался в течение десяти лет и в 2018 го-
ду достиг своего пика. Среди импортных 
продуктов доля продаж по промоакциям до-
стигает сегодня 90%, в среднем ценовом сег-
менте — 70%. В ближайшее время эта тенден-
ция не изменится.

Кроме того, уменьшается размер чека: 
если раньше потребитель делал покупки на 
месяц вперед, то сейчас приобретает необхо-
димые товары в небольших объемах.
— В 2018 году Beluga Group стала лишь 
третьей компанией по объему производ-
ства водки, тогда как в 2017 году была 
первой. Что случилось?
— Наша основная стратегия заключается не 
в погоне за объемом любой ценой. В первую 
очередь мы сфокусированы на эффективно-
сти работы и качестве. Я считаю, что прош-
лый год был успешным, так как наши прода-
жи по всем категориям выросли примерно 
на 2%. Если говорить о категории водки, то, 
действительно, показатели упали примерно 
на 3–4%, но это не критично. Падение стало 
следствием стратегии развития среднего це-
нового и премиального сегментов. В 2018 го-
ду мы запустили два новых премиальных 
бренда — «Медная лошадка» и «Белая сова», а 
также удвоили объем в субпремиальном сег-
менте за счет водки «Архангельская».
— Вы не планируете развивать низкий 
ценовой сегмент в категории водки?
— Нет, мы не углубляемся в это направле-
ние, а развиваем другие категории. В 2018 
году Beluga Group показала серьезный рост 
в категории российского коньяка — 17,5%, 
импорт крепкого алкоголя вырос на 20%. В 
совокупности объем продаж импортной 

продукции составил более 1 млн дал, доля 
импорта в выручке компании достигла по-
рядка 20%.

Если десять лет назад 90% операций ком-
пании приходилось на категорию водки, 
причем большая часть — на российский ры-
нок, то на сегодняшний день в нашем пор-
тфеле брендов присутствуют все основные 
категории алкогольного рынка во всех цено-
вых сегментах, а продукция представлена в 
90 странах мира. Развитие в низком ценовом 
сегменте категории водки сейчас возможно 
только при условии ценового демпинга, а 
мы на это не готовы.
— Вы продолжаете развивать собствен-
ные неводочные бренды в сегменте 
крепкого алкоголя?
— Да, в 2018 году мы запустили два новых 
бренда в категории виски — ирландский ви-
ски Troublemaker и бурбон Eagle’s Rock. Они 
бутилируются на заводе «Георгиевский. Тра-
диции качества», а изготовление сырья, ку-
пажирование и выдержка происходят в Ир-
ландии и Америке соответственно. Эти про-
дукты уже в продаже. Таким образом, у нас 
есть три собственных бренда в категории, 
включая шотландский виски Fox & Dogs. 
Кроме того, мы запустили производство соб-
ственного джина под брендом Green Baboon, 
который стал первым премиальным россий-
ским джином.
— Насколько развита категория джина в 
России?
— Категория, будем откровенны, пока еще 
мала: она исчисляется не миллионами, а па-
рой сотен тысяч дал. Это касается и локаль-
ного, и импортного джина. В то же время в 
мире сегмент развивается очень активно, и 
за последние десять лет появилось множест-
во видов джина.

Для нашего проекта мы приобрели спе-
циальный медный аламбик (оборудование, 
предназначенное для дистилляции спир-
та.— „Ъ“), установив его на своем заводе в 
Подмосковье. В результате за счет локализа-
ции производства Green Baboon доступнее 
импортного джина. Мы считаем, что в дол-
госрочной перспективе эта категория имеет 
хороший потенциал.
— Сколько сейчас составляют продажи 
вашего джина?
— В 2019 году мы планируем продать не-
сколько десятков тысяч ящиков, а в перспек-
тиве пяти лет выйти на показатель порядка 
100 тыс. ящиков в год. Кроме того, в сегмен-

те крепкого алкоголя продолжаем реализа-
цию совместного с Bacardi проекта по лока-
лизации скотча William Lawson’s. Ежегодно 
мы производим более 600 тыс. дал этого 
бренда на своем заводе «Георгиевский. Тра-
диции качества».
— Bacardi на сегодняшний день единст-
венный иностранный партнер?
— Да. Мы ведем переговоры, но пока не рас-
крываем, с кем именно.
— Вы упомянули, что ранее большая 
часть операций компании приходилась 
на продажи водки преимущественно 
внутри страны. Какая доля продукции 
реализуется за рубежом сейчас?
— Сейчас мы все активнее продаем за рубе-
жом. Но в первую очередь мы сконцентриро-
ваны на нашем флагмане —водке Beluga: уже 
половина объемов ее продаж приходится на 

экспорт. Бренд стал номером два в суперпре-
миальном сегменте в канале Duty Free, а так-
же демонстрирует сильный рост в целом ряде 
стран, причем, что показательно, на разных 
континентах. Отличные результаты в Европе, 
высокие показатели в Азии, потрясающая ди-
намика в Китае, усиление позиций в Индии, 
также хотелось бы отметить Израиль на Ближ-
нем Востоке, хорошие продажи в Австралии 
и Бразилии. Особое внимание уделяем рын-
ку США, где доля бренда пока небольшая, но 
динамично развивающаяся. В Америке у 
бренда есть представительства в трех штатах: 
Калифорнии, Флориде и Нью-Йорке.

В России доля Beluga, по разным оценкам, 
составляет от 60% до 70%, то есть она являет-
ся доминирующим игроком на рынке супер-
премиальной водки. Дальнейший рост воз-
можен только за счет увеличения объема са-
мой категории, что маловероятно в ближай-
шей перспективе. Поэтому логично разви-
вать Beluga на внешних рынках.

В том числе поэтому мы работаем над по-
строением имиджа бренда не только в Рос-
сии, но и в мире. Одно из ключевых собы-
тий, запланированных на этот год,— про-
должение сотрудничества с французским 
производителем хрусталя и ювелирных 
украшений Lalique и выпуск новой ограни-
ченной серии водки Beluga Epicure by 
Lalique. Первая в размере 1 тыс. экземпляров 
была запущена в 2016 году.
— Какова была стоимость экземпляра?
— Порядка €7 тыс. Мы не ставили цели быс-
тро распродать декантеры и реализовывали 
их в самых дорогих отелях, ресторанах, бу-

тиках и аэропортах мира. Большая часть уже 
продана. Так, недавно Beluga Epicure by 
Lalique стал одним из лотов лотереи на яр-
марке Fabulous Fund Fair, организованной в 
Лондоне фондом «Обнаженные сердца», дру-
гой продан на днях на благотворительном 
аукционе в Сингапуре, организованном 
Moodie Davitt Report.

— Какие категории алкоголя растут в 
России?
— Потребитель хочет пробовать новые вку-
сы, в связи с чем растет спрос на вино и раз-
личные импортные продукты, а более тра-
диционные для России категории алкоголя, 
такие как, собственно, водка, стагнируют. В 
2018 году общие продажи вина составили 
около 108 млн дал, превысив продажи водки 
на 34%. Причем рынок водки стагнирует из 
года в год: если 15 лет назад общий объем ее 
потребления был порядка 150 млн дал в год, 
то в 2018 году он составил всего 71 млн дал.

Мы не ожидаем, что в ближайшие пять-
семь лет категория водки в России будет ак-
тивно расти. Это достаточно яркая тенден-
ция, которую сложно игнорировать. Поэто-
му мы давно присматривались к категории 
вина как таковой и сначала отрабатывали 
свои компетенции в дистрибуции импорт-
ных винных партнерских брендов. За прош-
лый год объемы продаж вина Beluga Group 
выросли на 37%, превысив 700 тыс. дал. Мы 
заключили ряд значимых для нас эксклю-
зивных контрактов, в том числе с испан-
ской Familia Torres, итальянскими Fresco-
baldi Group и Masi Agricola, французскими 
Billecart-Salmon и Gerard Bertrand.
— Ожидаются ли новые контракты в 
2019 году?
— Потребности в привлечении новых парт-
неров на сегодняшний момент нет, потому 
что у нас в портфеле закрыты все основные 
категории. Как правило, мы стараемся ра-
ботать по принципу одного бренда в одной 
категории. Например, Beluga Group уже по-
рядка пяти лет является дистрибутором 
бренди Torres, и результатом этой работы 
стало расширение партнерства. Таким обра-
зом, и вино этой компании перешло в наш 

портфель. Familia Torres, кстати, являет-
ся дистрибутором водки Beluga в Испании.
— Какую долю в общем объеме продаж 
Beluga Group может составить вино в 
перспективе пяти лет?
— В 2018 году наш общий объем продаж со-
ставил около 13 млн дал, из которых на ви-
но пришлось порядка 5%. В перспективе пя-
ти лет его доля будет стремиться минимум 
к 20%. На пути к достижению этой цели 
2018 год стал для нас знаменательным в 
связи с приобретением винодельни «Вилла 
Романов», переименованной впоследствии 
в «Поместье Голубицкое». К комплексу при-
легает 231 га плодоносящих виноградни-
ков возрастом от шести до восьми лет, са-
женцы для которых были привезены из 
Италии и Австрии.

— Вы будете расширять производство?
— Мы приобрели под высадку более 1 тыс. га 
в непосредственной близости от винодель-
ни. В настоящий момент на 231 га высажены 
семь классических европейских сортов ви-
нограда: каберне-совиньон, мерло, пино-ну-
ар, шардоне, совиньон-блан, пино-гри и ри-
слинг. Пока мы не планируем массовых объ-

емов производства и будем выпускать 2 млн 
бутылок, потому что хотим сконцентриро-
ваться на премиальной части рынка, кото-
рая в России в категории вина еще невелика. 
Кроме того, мы производим вино только из 
собственного винограда.

Выпускаемая продукция будет состоять 
из 1 млн бутылок тихого вина, часть из кото-
рых выдерживается в бочках из разных по-
род дуба, и 1 млн — игристого. Причем игри-

стое производится исключительно традици-
онным методом шампанизации, как это де-
лают во Франции. Мы будем выдерживать ас-
самбляжи на осадке как минимум девять-
двенадцать месяцев.
— Сколько средств вы вкладываете в раз-
витие винодельни?
— Мы не очень активно раскрывали инвес-
тиции и по самой сделке, но я могу сказать, 
что на высадку 1 га необходим 1 млн руб. По-
этому, чтобы освоить 1 тыс. га, потребуется 
примерно 1 млрд руб. Но мы будем делать 
высадку не единовременно, а в течение пяти 
лет, начав со следующего года высаживать 
примерно по 150 га в год. Кроме этого, инве-
стиции в продвижение бренда составят еже-
годно не менее 100 млн руб. Винодельня — 
это долгосрочный проект, и мы работаем на 
перспективу, понимая востребованность 
этой категории.
— Продажи собственного вина будут осу-
ществляться в принадлежащей Beluga 
Group розничной сети «Винлаб»?
— В целом мы планируем широкую дистри-
буцию бренда, продукт можно будет прио-
брести во всех крупнейших сетях. Но на на-
чальном этапе для оперативного вывода 
продукции на рынок мы, конечно, восполь-
зуемся нашей специализированной сетью. 
На сегодняшний день у нас порядка 500 ма-
газинов, из которых чуть больше половины 
сосредоточены на Дальнем Востоке, а остав-
шаяся часть — в Москве и Санкт-Петербурге. 
До конца 2019 года мы планируем открыть 
не менее 200 магазинов.
— Планируется открытие магазинов в 
других регионах?

— На данный момент нет, поскольку в ре-
гионах категория вина не так уверенно раз-
вивается, а позиционирование «Винлаб» 
предполагает фокус именно на винах. При-
чем 95% всей представленной в магазинах 
винной продукции составляют импортиру-
емые нами бренды, к которым добавится 
также наш собственный — Golubitskoe 
Estate. Мы не конкурируем с лидерами 
рынка, которыми являются «Красное & бе-
лое» и «Бристоль». У нас своя концепция, а 
ассортимент вина, направленный на по-
требителей среднего и чуть выше среднего 
классов, шире, чем в большинстве алко-
гольных магазинов.
— Сколько составляет объем инвести-
ций в развитие сети «Винлаб»?
— В среднем открытие одного магазина об-
ходится примерно в 8 млн руб., из которых 
порядка 3–4 млн руб. составляют вложения в 
ремонт, оборудование, IT-решения и около 
5 млн руб.— в создание торгового запаса. То 
есть до конца года мы вложим около 2 млрд 
руб. в развитие «Винлаб».
— На российском винодельческом рынке 
уже существует ряд устоявшихся игроков. 
Как вы будете с ними конкурировать?
— Участники рынка российского преми-
ального виноделия конкурируют в первую 
очередь не друг с другом, а с импортной 
продукцией, объемы которой несопостави-
мы с объемами производства внутри стра-
ны. Ежегодно в Россию импортируется по-
рядка 30 млн дал относительно премиаль-
ного вина, тогда как локальные производи-

тели выпускают меньше 1 млн дал в высо-
кой ценовой категории. Поэтому наша зада-
ча заключается прежде всего в том, чтобы 
сформировать позиционирование внутри 
страны, популяризировать российское ви-
ноделие в целом и завоевать доверие рос-
сийского потребителя.
— То есть конкурировать вы будете сами 
с собой, так как также являетесь импор-
терами вина?
— Одно другому не мешает. У нас большие 
перспективы органического роста, и нара-
щивать объемы предполагается в обеих ка-
тегориях — и собственного вина, и импорт-
ного. Специально снижать импорт в пользу 
своей продукции мы не планируем.
— Участники российского рынка отме-
чают, что винодельческая отрасль полу-
чает недостаточный объем преферен-
ций, в результате чего локальной про-
дукции тяжело конкурировать с им-
портной. Как вы оцениваете существу-
ющую сейчас поддержку виноделия, а 
также регулирование всей алкогольной 
отрасли в целом?
— Преференции для виноделов есть, в их чи-
сле —компенсации инвестиций в высадку 
виноградников, чем производители пользу-
ются. Но стоит отметить, что у зарубежных 
виноделов преференции со стороны госу-
дарства хорошо развиты и носят комплекс-
ный характер. Иностранные компании, на-
пример, частично компенсируют маркетин-
говые инвестиции, произведенные при экс-
порте продукции, а также при выводе вина 
на рынок. Российская винодельческая от-
расль находится в начале пути, но в целом 
мы видим, что интерес со стороны государст-
ва есть. Если будет принят законопроект, от-
носящий виноделие к сельскохозяйствен-
ной отрасли, мы сможем говорить о новом 
уровне поддержки.

Что касается всей алкогольной отрасли, 
то за последние пару лет Минфин проделал 
большую работу по ее регулированию и ле-
гализации. Среди важнейших мер — пере-
ход Росалкогольрегулирования в его веде-
ние, а также внедрение ЕГАИС и помароч-
ного учета. Последние привели к резкому 
уменьшению количества контрафакта, ухо-
ду недобросовестных игроков с рынка и 
возможности для людей приобретать толь-
ко легальную продукцию в официальных 
магазинах.

Интервью взяла Мария Котова

«Традиционные для России  
категории алкоголя стагнируют»
Председатель правления Beluga Group Александр Мечетин о диверсификации бизнеса

C O M P A N Y  P R O F I L E B E L U G A  G R O U P

Была основана во Владивостоке в 1999 году, получив название «Синергия». В 2008 году группа про-
вела IPO на Московской бирже. В 2017 году была переименована в Beluga Group. Является  третьим 
в стране производителем водки (основные бренды — Beluga, Veda, «Мягков», «Беленькая», «Архан-
гельская»), а также импортером виски Glenfiddich, Monkey Shoulder, джина Hendirck’s, вин Torres, 
Luce, Masi и других. Кроме того, Beluga Group производит собственные бренды виски Fox&Dogs, 
 джина Green Baboon.

Группа включает в себя шесть производственных площадок, а также винное хозяйство «Поместье 
 Голубицкое», которое она приобрела в 2018 году, и АО «Пентагро», объединяющее ряд региональных 
мясо-молочных заводов и несколько птицефабрик. Кроме того, управляет специализированной роз-
ничной сетью «Винлаб». Основным бенефициаром компании является председатель правления Алек-
сандр Мечетин (более 51%). Выручка по МСФО за 2018 год составила 43,4 млрд руб., чистая прибыль — 
938 млн руб. Продажи группы составили 12,9 млн дал.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Е Ч Е Т И Н  А Л Е К С А Н Д Р  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 8 июля 1975 года в Партизанске (Приморский край). В 1997 году окончил факультет экономи-
ки и управления Дальневосточного государственного технического университета, в 2001 году — юри-
дический факультет Дальневосточного госуниверситета. Получил степень EMBA Оксфордского уни-
верситета.

Во время учебы занимался оптово-розничной торговлей продуктами питания, а также перепрода-
жей ценных бумаг региональных предприятий. В 1998 году вместе с партнерами приобрел завод по 
производству рыбных полуфабрикатов КВЭН (Находка). В 1999 году основал и возглавил ОАО «Синер-
гия-Восток», специализировавшееся на инвестировании и управлении предприятий пищевой отрасли 
на Дальнем Востоке России.

С 2004 года — председатель правления ОАО «Синергия» (ныне ПАО «Белуга Групп»), является ос-
новным бенефициаром. Входит в генсовет общественной организации «Деловая Россия», обществен-
ный совет Росалкогольрегулирования и правление Союза производителей алкогольной продукции.

Кандидат экономических наук (тема диссертации — «Организационно-экономическое обеспече-
ние реформирования предприятий в переходный период: на примере пищевой промышленности»).

Женат, воспитывает шестерых детей.
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Потребитель хочет пробовать новые вкусы,  
в связи с чем растет спрос на вино и различные 
импортные продукты, а более традиционные 
для России категории алкоголя, такие как,  
собственно, водка, стагнируют

Участники рынка российского премиального 
виноделия конкурируют в первую очередь  
не друг с другом, а с импортной продукцией,  
объемы которой несопоставимы с объемами 
производства внутри страны

Развитие в низком ценовом сегменте категории водки 
сейчас возможно только при условии ценового 
демпинга, а мы на это не готовы
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В прокат выходит фильм 
Томаса Винтерберга 
«Курск», посвященный 
истории катастрофы рос-
сийской атомной под-
водной лодки, затонув-
шей в Баренцевом море 
12 августа 2000 года. 
 Создатели фильма по-
дошли к описываемым 
трагическим событиям 
с большим уважением, 
однако, по мнению Юлии 
Шагельман, благие на-
мерения завели их в ад 
весьма слабого кино. 

 Воснову сценария 
картины легла книга британ
ского журналиста Роберта 
Мура «Время умирать: нерас
сказанная история трагедии 
„Курска“», написанная по го
рячим следам и опубликован
ная в 2002 году. Вслед за ним 
авторы фильма утвержда
ют, что причиной катастро
фы стал взрыв учебной торпе
ды, после которого на подлод
ке начался пожар, а второй 
взрыв произошел, когда она 
столкнулась с морским дном; 
после этого большая часть мо
ряков погибла, но 24 челове
ка жили в одном из отсеков 
еще несколько дней, ожидая 
спасения. Это томительное 
ожидание и безуспешные по
пытки их выручить и состав
ляют сюжетную канву. 

Кинокомпания Euro pa
Corp, принадлежащая Лю
ку Бессону, приобрела пра
ва на экранизацию книги в 
2015 году, но съемки филь
ма застопорились. Сначала 
планировалось провести их 
в России, и Минобороны РФ 
даже пообещало свое сотруд
ничество, но потом засомне
валось и в результате разре
шения не выдало. Снимать 
пришлось во Франции и 
Бельгии, что придало всему 
происходящему на экране 
оттенок тотальной неправ
доподобности. 

Гдето по ходу съемочно
го процесса из фильма пол
ностью исчезла роль Вла
димира Путина (его появ
ление предполагалось в не

скольких эпизодах). То ли со
здатели картины испугали
сь легендарных русских ха
керов, то ли взяло верх же
лание сосредоточиться не 
на политике, а на человече
ской истории (хотя без поли
тики, конечно, все равно не 
обошлось), то ли, раз уж ак
тера Маттиаса Шонартса взя
ли на главную роль капитана 
подлодки, играть президен
та оказалось некому. Как бы 
то ни было, представители 
власти рангом выше адмира
ла на экране не появляются. 

Прокатное удостовере
ние «Курску» в Министерстве 
культуры выдали тоже не без 
колебаний — по словам Вла
димира Мединского, «ряд 
экспертов призывали этого 
не делать». Тем не менее, по 
мнению самого министра, 
это кино «о том, в каком дег
радировавшем состоянии 
были наши армия и флот к 
концу 1990х годов… Непри
ятно смотреть, но это не от

кровение. Мы и так это зна
ем. Знаем и то, что тогдаш
нее новое руководство стра
ны взялось эту ситуацию ис
правлять. Знаем, что сегод
ня нашей армией и флотом 
мы по праву гордимся». Но 
хотя Минкульт таким обра
зом счел снятый датским ре
жиссером фильм бельгий
сколюксембургского про
изводства вполне благона
дежным и даже патриотиче
ским, думается, что смотреть 
его российскому зрителю бу
дет не столько неприятно, 

сколько смешно, несмотря 
на весь трагизм показанных 
событий. 

Так получилось,  что 
«Курск» выходит в прокат на 
фоне еще не остывшего впе
чатления от сериала канала 
НВО «Чернобыль» — еще од
ной истории национальной 
катастрофы, до сих пор тол
ком не отрефлексированной 
отечественными кинемато
графистами (если не считать 

фильма Александра Миндад
зе «В субботу» 2011 года). Од
нако там, где сериал потряса
ет точностью деталей и глуби
ной проработки темы, фильм 
Томаса Винтерберга пред
ставляет стандартный набор 
жанровых штампов (вместо 
русской подлодки мог быть 
хоть американский небо
скреб, хоть инопланетный 
космический корабль), ще
дро приправленный совер
шенно клюквенными реали
ями. Чего стоит хотя бы бес
смысленная и беспощадная 

сцена свадьбы, во время кото
рой зритель, по идее, должен 
получше узнать героев, что
бы потом им сочувствовать, 
но женские прически из кос 
и веночков и мужское хоро
вое пение на английском не 
оставляют ему шанса. Или же
ны моряков, выкликающие 
новости во дворе из одного 
окошка в другое (потому что 
откуда же в 2000 году в горо
де Североморске взяться теле

фонам). Из каких источников 
черпалось вдохновение для 
нарядов этих жен и обстанов
ки их квартир — загадка по
хлеще военных секретов Се
верного флота. 

С такой же небрежностью 
обрисованы и характеры мо
ряков. Какойто индивиду
альностью среди них обла
дает только герой Шонартса 
(ему придумали беременную 
жену, ребенка и часы, продан
ные, чтобы помочь товарищу 
оплатить ту самую свадьбу). 
Остальные же сливаются в 
толпу одинаковых безликих 
людей, испытывать по отно
шению к которым какиели
бо чувства довольно трудно. 
Сцены на поверхности, где 
человеческие жизни разби
ваются о бездушные полити
ческие расклады, получились 
более эмоционально заря
женными. Но в целом с меч
той снять честную и жизнен
ную историю «Курска» прои
зошло то же, что с самой под
лодкой. Она утонула.

На сцене театра имени Мейер-
хольда «Балет Москва» отме-
тил свое 30-летие мировой пре-
мьерой одноактного спектакля 
«Танцпол», созданного хорео-
графом Йеруном Вербрюгге-
ном и композитором Стефаном 
Левином для обеих трупп ком-
пании — классической и совре-
менной. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 «Балет Москва» — единст
венная в России неоднородная ком
пания. При рождении в нем было 
три вполне автономные труппы, 
сейчас их две — классическая и сов
ременная, каждая со своим реперту
аром. На 30летие «классики» и «сов
ременники» впервые объединились 
в одном спектакле: молодой бель
гийский хореограф Йерун Вербрюг
ген счел разнохарактерность компа
нии большим преимуществом.

Самто он — виртуозклассик, ма
ленький неуемный лицедей, укра
шение Балета МонтеКарло — бросил 
танцевать пять лет назад, в 31 год, ра
ди карьеры хореографафрилансера. 
Но преуспел и на этой стезе: ангажи
руют Вербрюггена часто и охотно, его 
постановки остаются в репертуаре за
казчиков, много ездят по миру, одну 
из них — фантасмагоричный «Щел
кунчик» Большого театра Женевы — 
увидела директор компании Елена 
Тупысева на петербургском фестива
ле Dance Open, после чего пути бель
гийца и москвичей пересеклись.

Свести воедино «классиков» и «сов
ременников» хореограф решил на 
танцполе, припомнив американские 

марафоны конца 1920х, когда разно
мастные волонтеры, профессионалы 
и любители, утанцовывались до смер
ти в надежде сорвать победный куш. 
Однако буквально следовать за куль
товым поллоковским фильмом «За
гнанных лошадей пристреливают, не 
правда ли?» не стал. Его занимал сам 
танец, танец как образ жизни и при
чина смерти, как возможность само
выражения и орудие самоистязания, 
как источник энергии и путь к само
разрушению. В центр событий он по
местил этакого черта Распорядителя, 
судью реального марафона и повели
теля загробных пляшущих теней,— 
партия, явно созданная по мерке Йе
рунатанцовщика.

Соавторы поддержали концеп
цию хореографа (надо признать, на
иболее последовательную и внят
ную из всех вербрюггеновских ба
летов, которые я видела). Шведский 
композитор Стефан Левин, спец по 
скрещиванию электроники с аку
стическими инструментами, при
дал почти попсовому плясу отчаян
ную бесноватость, перемежая рит
мическое буйство танцевальных 
сцен эпизодами заторможенноин
фернальными. Художник Дмитрий 
Разумов всех марафонцев одел в 
пиджачные пары, а марафонок — в 
трикотажные палевые комбинезон

чики, шаловливые шортики кото
рых легко заменялись на длинную 
юбку. На загробном балу все участ
ники оказались в черных леотардах 
с намеком на фрачность, а порталом 
в мир иной служил контур тела, на
рисованный на полу, как водится 
при расследовании убийств.

Хореограф пришпоривает темп 
с первых секунд: разогревающиеся 
при стечении публики артисты сры
ваются в стремительные диагонали
«прочесы» с горизонтальными под
держками, «ползучими» прыжками 
и пуантным бегом, едва в зале гас
нет свет. Уже во второй сцене появ
ляется первый труп: в дуэте изнемо
гающей пары «современников» сла
бейшим оказывается мужчина — в 
«Танцполе» они вообще уязвимее 
дам. Поток танца хлещет безостано
вочно, в лексике все смешалось: ка
баретные номера чередуются с впол
не классичными многофигурными 
адажио, в которые, однако, вписаны 
акробатические перевороты, колеса 
и кувырки. Рефреном вклинивается 
общий бальный вальс с демонстра
тивно резкими разворотами, лихо 
прокатывают забавное адажио на 
роликах три пары «современников», 
партерными монологами напоми
нает о себе contemporary dance.

Такой текст нелегко исполнить, 
еще тяжелее успеть в темп, совсем 
трудно держать четкую форму мно
голюдных асимметричных компози
ций и практически невозможно со
хранить силы на весь часовой спек
такль. И хотя балетмейстер, зная все 
это по собственному танцевальному 
опыту, подает артистов самым выиг
рышным образом, маскируя наме
ренной нестройностью или «случай

ными» падениями реальные неров
ности и нестыковки, все же «Танцпо
лу» еще предстоит «дозревать», а ар
тистам — раскрепощаться не только 
физически, но и актерски. В частно
сти, застенчивость исполнителей за
ретушировала фирменную эротич
ность хореографии Вербрюггена, 
умеющего и спародировать попсо
вые штампы, и поставить захватыва
ющий любовный поединок. Эпизод 
под неоновой вывеской Sexy в спек
такле явно скукожился: «эстрадное» 
трио терлось о микрофоны несколь
ко смущенно, длинные ноги деви
цытангеры протягивались и подла
мывались без зазывной томности, а 
в трагикомичном сексе умирающего 
марафонца с контуром собственного 
тела не случилось «маленькой смер
ти» — оргазма.

В массовом спектакле, все 20 участ
ников которого обозначены порядко
выми номерами, прикрепленными 
к рукам артистов, трудно выделить 
лучших хотя бы потому, что в сума
тохе «Танцпола» цифр не упомнить. 
В целом, пожалуй, «классики» одоле
ли «современников»; не зря призовой 
платок Распорядитель (Илья Карпель) 
вручил перетанцевавшей всех бале
рине под номером 583 (Александра 
Киршина), павшей замертво сразу по
сле победы. Победителем может счи
тать себя и «Балет Москва», получив
ший к юбилею очевидный кассовый 
хит. Главное — не превратиться в «за
гнанную лошадь» от слишком частого 
его проката.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дно военноморское
Трагедия «Курска» в фильме Томаса Винтерберга

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Игровая танцплощадка
«Балет Москва»  
отметил 30летие «Танцполом»

В гамбургском театре «Талия» 
вышел второй спектакль теа-
трального критика, содирек-
тора фестиваля NET, а теперь 
и режиссера Марины Давыдо-
вой (о ее первой постановке 
см. „Ъ“ от 20 января 2017 года). 
Как «Checkpoint Woodstock», 
 посвященный полувековому 
юбилею знаменитого американ-
ского рок-фестиваля, стал одой 
советским диссидентам, разби-
ралась Алла Шендерова. 

ействие спектакля, текст 
для которого написала са

ма Давыдова, начинается с гранди
озной мистификации: в преддверии 
50летия фестиваля в Москве яко
бы открывают музей Вудстока. Сце
ну, оформленную художником Зи
новием Марголиным, явно долж
ны обрамлять портреты двух прези
дентов, но висит только Путин. Мар
кса и Энгельса ему заменяют Джим
ми Хендрикс и Джим Моррисон. За 
кулисами русским матом выклика
ют какогото Колю, он вешает пор
трет Трампа и выносит британский 
флаг, огрызаясь, что, мол, один хрен. 
Звучат «Советский цирк» и «Катюша». 
По сцене, как у мавзолея, расхажива
ет курсант. У церемонии два веду
щих — «американец» (актер Мерлин 
Сандмейер) и «наша» — танцовщи
ца Соня Левин изображает чиновни
цу, что летает по сцене хищной лебе
дью, повторяя «мы за мир». Хохлом
ской платок сползает с ее плеч, обна
жая пришитые к пиджаку погоны. 
Ведущие читают обращения прези
дентов, после чего на занавес прое
цируют видео: фермеры, утопая в 
злаках, поют «Imagine» Джона Лен
нона (в техасских парнях опознают
ся артисты «Гогольцентра»), хор та
ганрогских кружевниц распевает 
«Perfect day» Лу Рида. Все затмевает 
урок в российской школе: неподра
жаемая Светлана Брагарник объяс

няет детям, сколько важных для жиз
ни элементов содержится в ЛСД.

Публика уже икает от смеха, ког
да изза мятого занавеса выходит ар
тист Феликс Кнопп и представляется 
директором будущего музея, Леони
дом Гроссманом: «Я никогда не был 
в Вудстоке…» Как и его партнеры, 
Кнопп говорит на немецком, однако 
очень быстро начинает казаться, что 
перед нами действительно бывший 
хиппи, которого в советском Свер
дловске исключали с филфака и за
бирали в милицию, кто слушал «рок 
на костях», но толком не понимал, 
что такое американская контркуль
тура. Все это Кнопп излагает с торо
пливым азартом человека, привык
шего, что его могут в любой момент 
навсегда заткнуть. Монолог переме
жается пением рока и фолка. Поет 
Кнопп изумительно, так что начина
ешь думать: если этот Гроссман ни
когда не был в Америке, то, значит, 
Америка была внутри него.

По смыслу его длинный моно
лог — лекция об истории советского 
протеста. По сути — крик души, вро
де тех, что вкладывали в уста своих 
«маленьких людей» Достоевский и 
Чехов, чьи герои начинали «о вреде 
табака», а заканчивали воплем о на
болевшем. «В России никогда не бы
ло никакой контркультуры! Была но
стальгическая мечта об оставшемся 
в прошлом потерянном рае»,— орет 
в зал старый хиппи, проклиная и пу
блику — за то что пришла на откры
тие музея того, чего в Америке уже 
не существует, а в России никогда и 
не было; и тех, кто поручил ему де
лать этот музей. Наконец он снимает 
свои сиреневые клеши и в исподнем 
уходит под конвоем курсанта.

Тут занавес поднимается, и, чтобы 
замять неловкость, всех приглаша
ют пройти в сам музей. На абсолютно 
темной сцене публику с трех сторон 
окружают черные кулисы, четвертая 
— завеса, скрывавшая сцену от зала. 
Сквозь черноту проступают, начи
ная звучать, предметы: стучат пиш
машинки, скрипит катушечник, щел
кает проектор, звонят дисковые теле
фоны, а потом тренькают колоколь
чики (может, те самые, что любил гу

ру американских битников Аллен 
Гинзберг). Симфонию предметов, на
писанную для спектакля композито
ром Владимиром Ранневым, прервут 
слайды, по воле Зиновия Марголина 
как бы зависающие в воздухе. Так вот 
о чем орал нам Гроссман: 1968й. Мно
готысячная толпа против войны во 
Вьетнаме в Чикаго — и восемь совет
ских диссидентов на Красной площа
ди против танков в Праге. После этих 
слайдов хочется отдышаться — вроде 
бы мы все знаем, но картинки встык 
трудно выдержать.

В финале мы попрежнему будем 
на сцене, а среди пустых зритель
ских рядов вдруг появится Гроссман в 
компании Джима Моррисона и Дже
нис Джоплин (неузнаваемые Мерлин 
Сандмейер и Соня Левин). Теперь уже 
никто не мешает ему говорить с куми
рами, объясняя, что такое советские 
барды и почему, собственно, Морри
сона помнят все, а, скажем, дисси
дента Галича даже в России не слуша
ет уже никто. «Но почему вы, русские, 
всегда поете и пишете о своей стра
не?» — не вытерпит Моррисон. Но 
Гроссман не услышит вопроса. Как, 
наверное, и сама Марина Давыдо
ва, получив приглашение поставить 
спектакль о Вудстоке и столкнове
нии двух культур, не заметила, как ее 
очень смешной поначалу спектакль 
превратился в плач о своей стране.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Вудсток в голове
«Checkpoint Woodstock» Марины Давыдовой

Старания авторов 
«Курска» соблюсти 
местный колорит 
на убедительность 
фильма не рабо-
тают  ФОТО BELGA 

PRODUCTIONS, VIA EST

Удержаться на ногах 
на протяжении сложно 
устроенного  спектакля ар-
тистам физически  нелегко  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Веселая сатира на офи-
циоз незаметно переходит 
в грустное размышление 
о феномене отечественных 
диссидентов   
ФОТО KRAFFT ANGERER

 Д

Французский режиссер Бенуа Жако  
пополнил коллекцию кинообразов великого соблазнителя  
своим фильмом «Последняя любовь Казановы»

Хотя Минкульт счел фильм вполне благо
надежным и даже патриотическим, думается,  
что смотреть его российскому зрителю будет 
не столько неприятно, сколько смешно
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В четверг матчем против команды Бельгии  
сборная России стартует на чемпионате Европы  
среди женских команд
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На проходящем в Бразилии  
Кубке Америки завершился груп-
повой этап, который мог прине-
сти сюрпризы, но так и не принес: 
например, рисковавшие проле-
теть мимо play-off аргентинцы 
в четвертьфинал все-таки про-
сочились. А среди отцепленных 
от кубковой стадии сборных ока-
зались и обе «гостевые» команды 
— катарская и японская.

ем, кто давно не видел мат-
чи в рамках Copa America — чемпио-
ната южноамериканского континен-
та — и живет старыми стереотипа-
ми, согласно которым южноамери-
канский футбол — это такой вечный 
праздник атаки, голевого изобилия, 
стоило бы ознакомиться с мнением 
двух выдающихся игроков из его не 
такого уж давнего прошлого по пово-
ду текущего турнира. И чилиец Иван 
Саморано в интервью The Guardian, и 
аргентинец Хорхе Вальдано в колон-
ке для El Pais, подводя итоги группо-
вого этапа, рассуждали примерно об 
одном и том же — о том, что праздник 
куда-то исчез. Саморано говорил о 
том, что тренерам, работающим с юж-
ноамериканскими командами, «нуж-
но больше рисковать»: «Они играют в 
слишком оборонительный футбол, а 
болельщики ведь хотят видеть боль-
ше голов…» А Вальдано, оценивая 
работу этих наставников, сказал, что 
они чересчур много времени прово-
дят в поисках «игрового баланса». Ну 

или, вернее, того, что они обознача-
ют этим эвфемизмом. А на самом де-
ле, по мнению Вальдано, «баланс» оз-
начает, что «десять человек стоят сза-
ди и лишь один атакует».

В общем, легенды были недоволь-
ны качеством и стилистикой игры. За-
то довольны тем, как все в групповом 
этапе сложилось для их команд.

А сборные Чили и Аргентины 
применительно именно к свежей 
истории Copa America — это ведь как 
бы два разных полюса. Чилийцы, ко-
торых, строго говоря, к безусловным 
грандам мирового футбола не отно-
сят (скажем, на прошлогоднее миро-

вое первенство в России они вообще 
не квалифицировались), на бразиль-
ском турнире стартовали в ранге по-
бедителей двух предыдущих, оче-
редного 2015 года и «внеочередно-
го», в честь столетия соревнований, 
2016-го: поразительная «результатив-
ность». А аргентинцы — как раз гран-
ды безусловные — стартовали на нем 
в ранге чуть ли не главных неудачни-
ков. Титулы на Copa America им не 
доставались дольше четверти века 
— с 1993 года, притом что состав все 
время вроде бы был годным для то-
го, чтобы их штурмовать. Более того, 
штурм имел место: за эти четверть ве-
ка с гаком сборная Аргентины четы-
режды добралась до финального мат-
ча, всякий раз уступая в нем. Снача-
ла дважды — бразильцам, затем два-
жды — ну да, чилийцам, причем оба 
раза по пенальти после нулевой ни-
чьей в основное и дополнительное 
время. Вот такой странный «рекорд», 
который вкупе с постоянными осеч-
ками аргентинцев на чемпионатах 
мира повесил на их лидера Лионе-
ля Месси рядышком с ярлыком «луч-
ший футболист текущего столетия» 
еще один, менее приятный,— «иг-
рок, умеющий добывать звания и 
славу исключительно в составе „Бар-
селоны“».

На этом Кубке Америки в своей 
группе чилийцы потерпели одно по-
ражение — от очень высоко котиру-
ющихся уругвайцев. Но — в заключи-
тельном туре после двух побед, обес-
печивших им загодя путевку в play-
off. Аргентинский случай был по-
сложнее. Сборная Аргентины с Мес-
си, Серхио Агуэро и еще рядом фут-
больных звезд «подвисла», начав со-

ревнования с проигрыша колумбий-
цам и ничьей с парагвайцами. Из чре-
ватой бедой ситуации она выкрути-
лась, выиграв третий матч, и даже по-
лучила за это бонус. Если чилийцы в 
четвертьфинале вышли на выглядя-
щих примерно такими же опасными, 
как уругвайцы, колумбийцев, то ар-
гентинцы — на неказистых в плане 
яркости заявки и бэкграунда венесу-
эльцев. Те, правда, успели в группе по-
казать зубастость, не только обыграв 
явных аутсайдеров боливийцев, но и 
разойдясь миром с двумя командами, 
выступавшими год назад в России,— 
перуанской и даже бразильской, ко-
торая осталась без травмированного 
Неймара, но большинство остальных 
фронтменов сберегла.

Спасительный для себя матч ар-
гентинцы выиграли у катарцев. На Ку-
бок Америки уже давно приглашают 
сборные, представляющие не южно-
американский регион, а другие кон-
федерации. На сей раз пригласили 
азиатские команды. Причем так выш-
ло, что, уже получив приглашение, те 
в начале этого года добрались до фи-
нала своего регионального первенст-
ва — Кубка Азии: сборная Катара, то 
есть хозяина ближайшего чемпиона-
та мира, взяла в нем верх над сборной 
Японии. Но на Copa America «стрель-
нуть» у них не вышло — сошли до чет-
вертьфинальной стадии, хотя кое-ка-
кие шансы на нее были.

Алексей Доспехов

КУБОК АМЕРИКИ ПО ФУТБОЛУ

Кубок Америки 
стал более закрытым
Сборные Японии и Катара в play-off не попали

Один из лучших футболистов  
мира, бразилец Неймар близок 
к возвращению из ПСЖ в «Барсе-
лону». По сообщениям испанских 
СМИ, он готов подписать пяти-
летний контракт со своим ста-
рым клубом, из которого со скан-
далом ушел два года назад. Ради 
этого 27-летний форвард согла-
сился на понижение зарплаты 
до €24 млн вместо €36 млн, кото-
рые он сейчас получает в Пари-
же. Кроме того, Неймар должен 
принести болельщикам «Барсе-
лоны» публичные извинения.

нежелании Неймара оста-
ваться в ПСЖ стало известно еще не-
сколько дней назад, после того как 
футболист уведомил президента 
клуба Насера аль-Хелаифи о своем 
стремлении возобновить выступле-
ния за «Барселону». Во Франции бра-
зильскую звезду не устраивает мно-
гое: отношение к нему со стороны 
партнеров по команде, жесткость со-
перников и, как следствие, травмы, 
в том числе перелом ноги, получен-
ный в январе, а также отсутствие вза-
имопонимания с прессой.

Кроме того, по всей видимости, 
Неймара разочаровали выступле-
ния ПСЖ в Лиге чемпионов, где па-
рижане три год подряд, в том числе 
дважды уже при его участии, дохо-
дили лишь до 1/8 финала. Не испы-
тывая серьезной конкуренции в на-
циональном чемпионате, флагман 
французского клубного футбола 
раз за разом оказывается несосто-
ятельным в play-off главного евро-
кубка. Таким образом, успехи Ней-
мара за последние два года сводят-
ся исключительно к трофеям, вы-
игранным во внутренних фран-
цузских турнирах: двум победам в 
чемпионате и по одной — в Кубке 
Франции, Кубке Французской ли-
ги и Суперкубке. А это явно не то, 
ради чего амбициозный бразилец 
переходил в ПСЖ. Напомним, что 
в составе «Барселоны», в которую 
Неймар перешел из «Сантоса», он 
не только дважды выиграл чемпи-

онат Испании, трижды — Кубок и 
один раз — Суперкубок, но и побе-
дил в Лиге чемпионов 2015 года.

Однако чтобы вернуться в испан-
ский клуб, который сам Неймар сей-
час называет своим домом, ему те-
перь требуется не только прервать 
контракт с ПСЖ, завершающийся 
лишь в 2022 году, но также выпол-
нить определенные условия, по-
ставленные руководством «Барсе-
лоны». Ведь уходил оттуда два года 
назад бразилец со скандалом. Тогда 
он не только де-юре самостоятель-
но выплатил своему бывшему клубу 
€222 млн за расторжение контракта, 
чтобы ПСЖ смог выполнить требо-
вания финансового fair play. Ней-
мар еще и пытался отсудить у «Бар-
селоны» €26 млн, которые он, по 
его мнению, должен был получить 
в качестве так называемого бонуса 
за лояльность, то есть за продление 
предыдущего контракта перед пере-
ходом в ПСЖ.

И вот теперь бразилец, мечтая 
воссоединиться со своими прежни-
ми партнерами — Лионелем Мес-
си, который, кстати, просил пре-
зидента «Барселоны» Жозепа Бар-
томеу вернуть бывшего партнера, 
Луисом Суаресом, Жераром Пике и 
другими, ради этого не только ото-
звал свой судебный иск, но и еще го-
тов пойти на серьезное понижение 
зарплаты. Если в ПСЖ она состав-
ляет более €36 млн в год, то «Бар-
селона» обещает платить Неймару 
лишь €24 млн — примерно столь-
ко же, сколько было до перехода. По 
данным испанского издания Diario 
Sport, нападающий согласился с 
этим предложением очень быстро, 
практически не раздумывая. Кроме 
того, он уже якобы пообещал при-
нести извинения болельщикам ис-
панского гранда за свои действия 
двухлетней давности.

Что касается суммы трансфе-
ра, то она может оказаться рекорд-
ной. ПСЖ, по данным французских 
источников, хочет выручить за свое-
го лидера €300 млн, то есть пример-
но на треть больше, чем два года на-
зад получила «Барселона».

Евгений Федяков

КОНТРАКТЫ

ПСЖ не ПМЖ
Неймара ждут в «Барселоне»

К О Н Т Е К С Т
А Н Т У А Н  Г Р И З М А Н Н  Б Л И З О К  
К  П Е Р Е Х О Д У  В  « Б А Р С Е Л О Н У »

«Барселона» может завершить сделку по переходу нападающего Антуана Гризманна  
из мадридского «Атлетико» на следующей неделе, сообщает Telegraph. Как отмечает издание, 
трансфер, который оценивается в €120 млн, может состояться после 1 июля, когда вступит  
в силу пункт контракта французского форварда об отступных. По данным издания, руководст-
во «Барселоны» согласовало контракт с 28-летним форвардом два месяца назад.

Антуан Гризманн перешел в «Атлетико» из испанского «Реал Сосьедад» летом 2014 года. 
За пять сезонов футболист провел в мадридском клубе 257 матчей и забил 133 мяча.  
В составе мадридского клуба Гризманн выиграл Суперкубок Испании (2014), Лигу Европы 
(2017/18) и Суперкубок UEFA (2018). «РИА Новости»

Вчера Международный олимпийский ко-
митет (МОК) опубликовал доклад о фи-
нансовой деятельности в 2018 году. Как 
следует из документа, представленного 
участникам проходящей в Лозанне сес-
сии МОК, прибыль МОК за отчетный пе-
риод составила $165 млн. При этом дохо-
ды в год проведения зимней Олимпиады 
в Пхёнчхане достигли $2,205 млрд, из ко-
торых более $2 млрд были израсходова-
ны на поддержку оргкомитета Игр-2018, 
организацию вещания из Пхёнчхана, вы-
платы национальным олимпийским ко-
митетам и международным спортивным 
федерациям и т. д. В целом финансовое 
состояние МОК оценивается как устойчи-
вое. А учитывая, что следующая летняя 
Олимпиада, которая в 2020 году пройдет 
в Токио, обещает быть весьма успешной 
в финансовом плане, высока вероятность 
того, что в текущем четырехлетнем ци-
кле организации удастся побить рекорд 
2013–2016 годов, когда МОК удалось за-
работать $5,7 млрд.

а проходящей в Лозанне 134-й сес-
сии МОК был представлен отчет о финансо-
вой деятельности организации в 2018 году. 
Напомним, что МОК «живет» четырехлетни-
ми циклами, в каждый из которых попадает 
по две Олимпиады — зимняя и летняя. Так 
что полноценно судить о том, как МОК отра-
ботал очередной олимпийский цикл, мож-
но будет не ранее 2021 года, когда появят-
ся сводные цифры за период 2017–2020 го-
дов. Но даже если ориентироваться на дан-
ные за половину олимпийского цикла, мож-
но прийти к выводу, что финансовое положе-
ние МОК весьма прочно.

В отчете отмечается, что доходы МОК в 2018 
году составили $2,205 млрд. Львиную долю, 
как обычно, составили поступления от реали-
зации прав на телетрансляции — $1,436 млрд. 
Добавим, что в середине прошлого цикла, то 
есть после Игр-2014 в Сочи, продажа прав на 
телетрансляции принесла МОК $1,292 млрд.

На втором месте поступления от спонсо-
ров, которые принесли $550 млн ($309 млн в 
2014 году). Стоит пояснить, что существенный 
доход от телетрансляций МОК получает толь-
ко в годы проведения Олимпиад. И, скажем, в 
2017 году поступления по телевизионной ста-
тье составили менее $14 млн. А вот спонсор-
ская программа в текущем цикле стабильно 
дает означенные $550 млн ежегодно. Так что 
эти поступления в структуре доходов МОК за-
нимают более солидную, чем может показать-
ся, долю. Об интересе спонсоров к поддержке 
МОК свидетельствует и подписание в поне-
дельник долгосрочных (до 2032 года) контрак-
тов с компаниями Coca-Cola и China Mengniu 
Dairy на общую сумму $3 млрд.

Темп, взятый МОК в первой половине ци-
кла, позволяет рассчитывать на то, что после 
летних Игр-2020 организации удастся побить 
свой рекорд по доходам. В цикле 2013–2016 
МОК заработал $5,7 млрд. Пока, даже чтобы 
сравняться с этой цифрой, МОК недостает по-
чти $3,5 млрд. Но, согласно прогнозам, Олим-
пиада в Токио обещает быть весьма успешной 

в финансовом плане. Скажем, в том, что каса-
ется привлечения локальных спонсоров, то-
кийские Игры уже установили рекорд. У ор-
гкомитета уже подписаны контракты на $3 мл-
рд, что почти втрое больше, чем прежнее до-
стижение — $1,1 млрд в Лондоне в 2012-м. Об 
успешности токийской Олимпиады можно 
судить и по тому, что организаторы получили 
от жителей Японии 7,5 млн заявок на билеты. 
При этом всего будет выпущено 7,8 млн биле-
тов, из которых до 30% предполагается заре-
зервировать для иностранцев и спонсоров.

Рост доходов позволяет МОК наращивать 
и расходы. Заметим, что организация выде-
ляет на поддержку оргкомитетов Игр, наци-
ональных олимпийских комитетов, меж-
дународных спортивных федераций, юно-
шеские и образовательные программы и 
т. д. 90% от доходов. В 2018-м больше всего 
средств было выделено оргкомитету Игр в 
Пхёнчхане — $887 млн. Это рекордная для 
зимних Олимпиад сумма. Правда, рекорды 
эти обновляются регулярно. Скажем, если 
в 2002-м выплаты оргкомитету Олимпиады 

в Солт-Лейк-Сити составили $552 млн, то Ту-
рин-2004 получил $561 млн, Ванкувер-2010 
— $775 млн, а Сочи-2014 — $833 млн. Отчи-
сления оргкомитетам летних Игр значитель-
но больше. Например, Афины-2004 получи-
ли от МОК $965 млн, Пекин-2008 — $1,25 мл-
рд, Лондон-2012 — $1,374 млрд, а Рио-де-Жа-
нейро-2016 — $1,531 млрд.

Существенные расходы МОК несет и на 
поддержку международных спортивных фе-
дераций. В 2018 году они получили $215 млн. 
Такую же сумму МОК перечислил нацио-
нальным олимпийским комитетам. С учетом 
иных трат — финансирование юношеских 
Олимпийских игр, образовательных про-
грамм и т. д.— расходы на поддержку спорта 
за год, по словам президента МОК Томаса Ба-
ха, составили около $1,5 млрд. Общие же рас-
ходы (самой затратной неспортивной статьей 
стала организация телевещания из Пхёнчха-
на, потребовавшая почти $250 млн) немного 
превысили $2 млрд. В итоге год МОК удалось 
закончить с прибылью в $165 млн.

Александр Петров

ОТЧЕТЫ

От МОК досталось всем
Доходы и расходы Международного олимпийского комитета в 2018 году
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Групповой этап
Группа A. Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Бразилия 2 1 0 8:0 7

2. Венесуэла 1 2 0 3:1 5

3. Перу 1 1 1 3:6 4

4. Боливия 0 0 3 2:9 0

Группа B. Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Колумбия 3 3 0 4:0 9

2. Аргентина 1 1 1 3:3 4

3. Парагвай 0 2 1 3:4 2

4. Катар 0 1 2 2:5 1

Группа C. Третий тур. Чили—Уругвай 0:1 (Кавани, 
82). Эквадор—Япония 1:1 (Мена, 35 — Накадзима, 17).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Уругвай 2 1 0 7:2 7

2. Чили 2 0 1 6:2 6

3. Япония 0 2 1 3:7 2

4. Эквадор 0 1 2 2:7 1

1/4 финала
28.06: Бразилия—Парагвай, Венесуэла—Аргентина.

29.06: Колумбия—Чили, Уругвай—Перу.

Ради перехода в «Барселону» Неймар согласился на понижение 
зарплаты на €12 млн   ФОТО VI IMAGES VIA GETTY IMAGES
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Гол, забитый Эдинсоном 
Кавани (№21) на 82-й 
минуте, принес сборной 
Уругвая победу  
над командой Чили 
ФОТО GETTY IMAGES
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